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Квартиры 
массового 
сброса
Жилья продается все больше, 
а покупается все меньше

Вторичный рынок жилья в  России 
попал под удар в связи с паде
нием доходов населения и ро
стом предложения квартир в но
востройках. По итогам первого 
квартала 2016 года в продаже ока
залось почти на 30% квартир боль
ше, чем за аналогичный период 
2015 года. Снижение цен в  ряде 
регионов превышает рекорд
ные для прошлого кризиса 10%, 
но  и это не стимулирует спрос.

Объем предложения жилья для 
продажи в 20 крупнейших агломера-
циях страны по итогам первого квар-
тала 2016 года вырос на 28,6% к ана-
логичному периоду 2015-го, подсчи-
тали в аналитическом центре ЦИ-
АН. Сейчас на продажу выставлены 
255,6 тыс. квартир. В первом кварта-
ле 2015 года объем предложения, на-
против, снижался на 2,1% из-за ажи-
отажного спроса после первого скач-
ка курса доллара и неопределенно-
сти, вынудившей часть собственни-
ков снять жилье с продажи.

Объем предложения во всех регио-
нах растет с середины прошлого года, 
когда стали падать темпы поглоще-
ния на первичном и вторичном рын-
ках, говорит руководитель аналити-
ческого отдела риэлторской компа-
нии «Этажи» Глеб Бекетов. По итогам 
2015 года на региональных рынках 
количество сделок упало на 25–45%. 
Цены в разных регионах снизились 
на 10–20% в зависимости от насыщен-
ности рынка и уровня конкуренции, 
отмечает господин Бекетов.

«Рост предложения на всех реги-
ональных рынках связан с увели-
чением срока экспозиции квартир 
и объемом предложения, который 
переходит на вторичный рынок из 
сегмента недавно сданных в эксплу-
атацию новостроек»,— говорится 
в материалах ЦИАН. Тренд на увели-
чение количества квартир, не реали-
зованных застройщиком к моменту 
сдачи дома в эксплуатацию, сохраня-
ется с 2014 года, напоминает руково-
дитель аналитического центра ЦИ-
АН Алексей Попов. 
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Нерядовая гвардия
Президент ликвидировал две силовые структуры и создал одну новую

Президент России Владимир Путин вче
ра начал радикальную реформу право
охранительных органов. В состав МВД 
были возвращены Федеральная мигра
ционная служба (ФМС) и Федеральная 
служба по контролю за оборотом нарко
тиков (ФСКН), получившие в полицейс
ком ведомстве статусы главков. В то же 
время внутренние войска МВД были пре
образованы в национальную гвардию, 
подчиняющуюся непосредственно гла
ве государства. При этом нацгвардия, 
к которой отошли полицейский спецназ, 
ОМОН и вневедомственная охрана, ста
ла одной из мощнейших силовых струк
тур страны. Предполагается, что рефор
ма решит сразу несколько важнейших 
задач: повысит уровень обеспечения 
правопорядка, оптимизирует бюджет 
правоохранительной системы и избавит 
ее от дублирования функций.

Президент Владимир Путин вчера начал 
проведение самой крупной за последние 
время реформы правоохранительной сис-
темы. «Вы знаете, что мы активно обсужда-
ли вопросы, связанные с совершенствова-
нием работы правоохранительных органов 
и их силовой составляющей, и рассуждали, 
думали о том, как нам улучшить работу по 
всем направлениям»,— сказал президент на 
встрече с главой МВД Владимиром Колоколь-
цевым, главнокомандующим внутренними 
войсками МВД Виктором Золотовым, дирек-
тором ФСКН Виктором Ивановым и первым 
замдиректора ФМС Екатериной Егоровой.

Решения в итоге были приняты ради-
кальные. На базе внутренних войск созда-
на принципиально новая мощнейшая сило-
вая структура — Федеральная служба войск 
национальной гвардии РФ. Указы о созда-
нии гвардии и назначении ее руководите-
лем прежнего главкома внутренних войск 
генерала армии Виктора Золотова были об-
народованы уже вчера. В соответствии с ука-
зом, помимо собственно войск в новую фе-
деральную службу, подчиненную напрямую 
Владимиру Путину, из системы МВД пере-
шли структуры вневедомственной охраны, 
ФГУП «Охрана», подразделения, осуществля-
ющие контроль в сфере частной охранной 

деятельности, специальные отряды быстро-
го реагирования (СОБРы), ОМОН, Центр спе-
циального назначения сил оперативного ре-
агирования и авиации.

Одновременно в ведение МВД были пе-
реданы ФСКН и ФМС. «Что касается борь-
бы с организованной преступностью в сфе-

ре незаконного оборота наркотиков, то, как 
мы и говорили, одно из предложений мы 
реализуем: мы ФСКН переводим в систему 
МВД» — так на вчерашней встрече объяснил 
первое решение Владимир Путин. Что ка-
сается ФМС, то президент отметил, что во-
прос о переподчинении службы обсуждал-
ся с премьер-министром Дмитрием Медве-
девым и министром внутренних дел Влади-
миром Колокольцевым.

Нужно отметить, что предпосылки для 
нынешней реформы существовали уже дав-
но. Например, идея создания подчиненной 

президенту национальной гвардии содер-
жалась в разработанном еще в начале 2000-
х законопроекте о реформировании пра-
воохранительной системы, авторство кото-
рого приписывалось тогда вице-премьеру 
Дмитрию Козаку (впрочем, документ до рас-
смотрения в Госдуме не дошел). О создании 
гвардии вновь заговорили осенью 2013 го-
да, когда во внутренние войска из ФСО при-
шел один из самых доверенных людей пре-
зидента Виктор Золотов. 
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Виктор Золотов (слева) уходит  
из подчинения Владимира  
Колокольцева, но продолжит  
работать с ним рука об руку   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Инноваторов  
переставляют местами
Минфин и Минэкономики  
спорят о схемах их господдержки

Минфин и Минэкономики разошлись 
в своих подходах к реформе инновацион
ных институтов развития. Как стало из
вестно ”Ъ“, ведомство Антона Силуанова 
предлагает сосредоточить большинст
во функций на базе фонда «Сколково», 
присоединив к нему фонды Российской 
венчурной компании и переместив туда 
офис Фонда Бортника. В Минэкономики 
же выступают за сохранение отдельных 
институтов по видам финансовой под
держки и, более того, предлагают сде
лать статус резидента инновационного 
центра доступным и компаниям из дру
гих технопарков.

Как стало известно 
”
Ъ“, в конце марта 

Минфин направил в правительство пред-
ложения сосредоточить все госфункции по 
поддержке инноваций на базе двух-трех 
структур. Речь идет об оптимизации фондов, 
ответственных за технологическое развитие 
РФ,— к ним относятся Российская венчур-
ная компания (РВК), АО «Роснано», Фонд со-
действия развитию малых форм предприя-
тий в научно-технической сфере (Фонд Борт-
ника), инноцентр «Сколково», Фонд инфра-

структурных и образовательных программ 
(ФИОП), «Росинфокоминвест» и фонд «ВЭБ — 
Инновации». Поручение оптимизировать 
институты развития дал правительству в де-
кабре 2015 года по итогам послания феде-
ральному собранию президент Владимир 
Путин. 3 февраля премьер-министр Дмит-
рий Медведев поручил ведомствам оценить 
потребность в реорганизации и создании 
проектного офиса до 1 сентября.

В Минфине предлагают дать «Сколково» 
и «Роснано» статус агентов правительства, 
рассказывают собеседники 

”
Ъ“, знакомые 

с обсуждением вопроса. При этом «Роснано», 
как и ранее, должна будет заниматься дове-
рительным управлением активами, тогда 
как «Сколково» предложено передать фонды 
РВК, грантовую поддержку Фонда Бортника 
и деятельность Фонда развития промышлен-
ности (ФРП) по выдаче займов. Фонд Бортни-
ка также предлагается переместить на терри-
торию иннограда. Одновременно формат ра-
боты «Сколково» предлагается распростра-
нить и на региональные технопарки.
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Центризбирком готов  
к работе над ошибками
К проверке деклараций кандидатов  
подключают Центробанк

На первом заседании после назначе
ния руководства Центризбирком (ЦИК) 
утвердит порядок проверки  сведений 
о счетах и ценных бумагах кандида
тов в депутаты и на другие выборные 
должности, которые будут проверять
ся с помощью Центробанка (ЦБ). Новая 
система позволит «накрыть широ ким 
веером» все банки и хранящие ценные 
бумаги организации. Они должны будут 
присылать в ЦИК информацию о сво
их клиентах, если данные о них будут 
совпадать с данными в запросе  ЦИКа. 
Выявленные в декларациях расхо
ждения не грозят снятием кандидатов 
с  выборов.

Сегодня ЦИК должен согласовать «ука-
зание ЦБ» о порядке получения кредитны-
ми организациями, держателями реестра 
и депозитариями (оказывают услуги по 
хранению и учету ценных бумаг) запросов 
от избиркомов о счетах, вкладах и ценных 
бумагах кандидатов на выборные долж-
ности. ЦИК при передаче сведений в ЦБ, 
в том числе полученных от региональных 
комиссий, будет использовать ГАС «Выбо-

ры». Она позволит обеспечить конфиден-
циальность передаваемой информации, 
заверил 

”
Ъ“ собеседник в комиссии. Участ-

ники финансового рынка «должны обес-
печить получение запросов о предостав-
лении сведений и направление ответов на 
них» с помощью специального личного ка-
бинета на сайте Банка России, следует из 
документа. В запросе избиркома должны 
быть указаны ФИО, серия и номер паспор-
та, дата и место рождения, адрес места жи-
тельства, а также даты, по состоянию на ко-
торые нужно провести проверки. Сведе-
ния, представленные в кандидатских де-
кларациях, среди обязательных для на-
правления в ЦБ не указаны. При этом если 
у финансовой организации нет инфор-
мации о кандидате, то он может не отве-
чать на запрос, следует из документа. От-
вечать кредитная организация (держатель 
реестра, депозитарий) должна, если обна-
ружит среди клиентов человека с такими 
ФИО, серией и номером паспорта, датой 
и местом рождения и жительства. 
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Для реформы по версии Минфина 
потребуется изменение мандата ин-
новационного центра. При этом, су-
дя по всему, основной целью Минфи-
на при разработке такой схемы явля-
ется консолидация бюджетных рас-
ходов на разнородные инновацион-
ные инициативы правительства. По 
словам собеседников 

”
Ъ“, увеличе-

ния расходов на инновации вариант 
Минфина не предполагает (сейчас 
«Сколково» финансируется в рамках 
отдельной программы «Экономи-
ческое развитие и инновационная 
экономика», на которую в бюджете 
2016 года выделено 12,6 млрд руб.).

В Минэкономики, курирующем 
вопрос инноваций в правительстве, 
столь резкую оптимизацию не под-
держивают. В частности, в письме 

вице-премьеру Аркадию Дворкови-
чу от 17 февраля (есть в распоряже-
нии 

”
Ъ“) в ведомстве предлагают вы-

делить один институт, который зай-
мется нефинансовой поддержкой 
инновационной деятельности,— 
эта роль отводится ФИОП, он же дол-
жен будет отвечать за популяриза-
цию инноваций и поддержку спро-
са на них. Функции финансовой под-
держки в Минэкономики предлага-
ют закрепить за отдельными инсти-
тутами в зависимости от вида фи-
нансирования (гранты, венчурное и 
заемное финансирование). В осталь-
ном реформы должны свестись к 
«снятию технологических ограниче-
ний и повышению эффективности». 

В частности, РВК, по мнению 
Минэкономики, должна сконцент-
рироваться на развитии венчурно-
го рынка и поддержке посевных ин-

вестиций, ей же предлагается пере-
дать фонд «Росинфокоминвест», ко-
торый отвечает за поддержку IT-про-
ектов (находится в ведении Мин-
комсвязи, представитель министер-
ства может войти в состав совета ди-
ректоров РВК). В ведение «Сколко-
во», в свою очередь, может перейти 
фонд «ВЭБ — Инновации» (на его ба-
зе предложено сделать механизм за-
емного финансирования для стар-
тапов). При этом в ведомстве под-
держивают идею переместить Фонд 
Бортника на территорию инногра-
да. Помимо этого, статус резидентов 
«Сколково» предлагается распро-
странить на другие технопарки не-
зависимо от их расположения (экс-
пертизу по-прежнему будет прово-
дить сам фонд). Мандат же «Росна-
но» предлагается расширить на под-
держку биотехнологий (с разработ-

кой новой госпрограммы развития 
нанотехнологий до 2025 года). 

Одним из наиболее спорных во-
просов остается создание проектно-
го офиса. Развитием Национальной 
технологической инициативы в его 
рамках ранее было поручено зани-
маться РВК (Дмитрий Медведев под-
писал распоряжение еще в 2015 го-
ду). Теперь в Минэкономики считают 
необходимым выделить структуру в 
отдельное юрлицо. Помимо этого, в 
ведомстве предлагают создать неком-
мерческое партнерство, осуществля-
ющее «контроль, мониторинг и коор-
динацию работы институтов разви-
тия». Оно же должно стать «единым 
окном» для компаний, ищущих ме-
ханизмы поддержки, и заняться про-
ведением форума «Открытые инно-
вации». По данным Аналитическо-
го центра при правительстве, сейчас 

чаще всего при поддержке инновато-
ров пересекаются полномочия фонда 
«Сколково» и Фонда Бортника.

«Интеграция инновационных ин-
ститутов развития на одной площад-
ке позволит сэкономить на аренде и 
синхронизировать поддержку высо-
котехнологичного бизнеса на раз-
ных стадиях его развития»,— пола-
гает директор Центра взаимодейст-
вия с органами власти, института-
ми развития и компаниями Высшей 
школы экономики Михаил Голанд. 
Впрочем, как скептично отмечает 
один из собеседников 

”
Ъ“, знакомых 

с ходом обсуждения, принципиаль-
ных изменений «рокировка» не по-
влечет, а любая перетряска структу-
ры скорее вредит самим инновато-
рам — так что реального результата 
придется ждать еще дольше.

Татьяна Едовина

Инноваторов переставляют местами

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 949

миллиардов рублей собрали таможенные органы в федеральный бюджет за первый квартал 2016 
года, сообщила вчера Федеральная таможенная служба (ФТС). Это на 22% меньше, чем было годом ранее 
(1,213 трлн руб. в январе—марте 2015 года). Отдельно за март этого года сумма поступлений составила 
332 млрд руб. Это на 11% меньше, чем был привлечено в бюджет в марте 2015 года. Падение поступлений 
объясняется снижением цен на нефть и другие сырьевые товары, а также сокращением импорта, вызванным 
девальвацией рубля и продовольственными антисанкциями. За 2015 год ФТС собрала в бюджет 4,9 трлн руб. 
На 2016 год, как сообщал ранее глава ФТС Андрей Бельянинов, план службе установлен на уровне 4,7 трлн руб. 0
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ИНФЛЯЦИЯ

Розница больше  
не может сдерживать 
рост отпускных цен

Вчера Росстат сообщил о замед-
лении потребительской инфляции 
в марте до 7,3% с 8,1% в феврале 
2016 года в годовом выражении 
и до 0,5% с 0,6% — за месяц. Ре-
зультат оказался чуть лучше ожида-
ний Минэкономики и ЦБ — прежде 
всего из-за недооценки влияния эф-
фекта базы (в марте 2015 года 
инфляция составляла 16,9%) и силь-
ного сжатия внутреннего спроса в 
феврале 2016 года. Расчеты ЦМАК-
Па показывают, что с исключением 
сезонности потребление продоволь-
ствия за февраль сократилось на 
2,5% после роста на 0,8% за январь, 
непродовольственных товаров — 
на 3,3% против увеличения на 0,9% 
в январе 2016 года. 

Вероятнее всего, в марте 2016 
года локальный минимум инфляции 
будет пройден. Положительное вли-
яние эффекта базы на ее динамику 
в мае исчезнет полностью, но уже в 
апреле очередной неожиданностью 

для чиновников и аналитиков может 
оказаться первый за прошедший год 
заметный скачок отпускных цен в 
рознице. Согласно данным опубли-
кованного вчера Институтом стати-
стических исследований ВШЭ об-
зора делового климата в розничной 
торговле в первом квартале 2016 
года, экономическое и финансовое 
положение отрасли продолжило 
ухудшаться. Это сопровождалось 
не только заметным увеличением 
числа увольнений, но и ростом 
числа компаний, приступивших 
к увеличению цен. В четвертом 
квартале 2015 года об этом заявили 
49% респондентов, в первом квар-
тале 2016 года — 55%, во втором 
квартале повысить цены готовы 50% 
компаний (см. график). Хотя руко-
водители более всего указывают на 
повышение продовольственных цен, 
впервые с 2009 года зафиксирован 
достаточно резкий инфляционный 
скачок на непродовольственные то-
вары, о котором в первом квартале 
сообщили 55% респондентов против 
44% в четвертом квартале 2015 
года. «Попытка в ручном режиме 
регулировать цены, предпринима-
емая в течение прошлого года, в 
2016 году, похоже, себя исчерпала. 
Утратил вес даже самый мощный 
антиинфляционный аргумент — 
продолжающееся сжатие спроса»,— 
констатируют в ВШЭ.

Между тем точно установить, 
является ли переход компаний 
к увеличению отпускных цен 
попыткой сохранить рентабель-
ность в «посленовогодний период» 
низкого спроса либо это начало, 
хотя и медленного, нового ценово-
го ралли, аналитики смогут только 
в апреле.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ОЦЕНОК ИЗМЕНЕНИЯ ЦЕН 
РЕАЛИЗАЦИИ В ОРГАНИЗАЦИЯХ 
РОЗНИЧНОЙ ТОРГОВЛИ (%, БАЛАНСЫ) 
ИСТОЧНИК: РОССТАТ, ВШЭ.  
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Цена реализации

Ожидаемая цена 
реализации

План мероприятий по совершен-
ствованию контрольно-надзорной 
деятельности (КНД) на ближай-
шие два года одобрен правитель-
ством. С апреля госорганы зай-
мутся отбором видов госконтроля 
для внедрения риск-ориентиро-
ванного подхода при проведении 
проверок, чтобы с 2018 года новая 
модель заработала в полную си-
лу. К концу мая ведомствам пред-
стоит внести в Белый дом законо-
проект о госконтроле, а до конца 
июня — разработать предложения 
по сокращению числа контрольно-
надзорных ведомств.

Белый дом окончательно опреде-
лился с реформой контрольно-над-
зорной деятельности в 2016–2017 го-
дах. Вчера Дмитрий Медведев сооб-
щил об утверждении «дорожной кар-
ты» реформы — распоряжение, дати-
рованное 1 апреля, опубликовано на 
сайте правительства. Разговоры о не-
обходимости реформирования КНД 
начались в Белом доме еще в 2009 го-
ду, после чего возобновились в 2014-
м. В 2015 году Минэкономики и экс-
пертный совет при правительстве 
разошлись в подходах к проведе-
нию реформы, для урегулирования 
разногласий президент Владимир 
Путин поручил правительству раз-
работать «дорожную карту», предус-
матривающую в 2016 году принятие 
закона о госконтроле. Согласно по-
ручению, карта должна быть утвер-
ждена правительством до 1 апреля.

«Дорожная карта» предусматри-
вает внедрение риск-ориентирован-
ного подхода при проведении про-
верок в отношении бизнеса — этому 
нововведению посвящен целый раз-

дел документа. Этот подход предус-
матривает зависимость частоты про-
верок от степени потенциальных 
рисков (например, причинения вре-
да жизни и здоровью граждан, окру-

жающей среде, имуществу или без-
опасности) на объекте. Как отмечает-
ся в документе, мировой опыт пока-
зал, что применение такого подхода 
может значительно сократить общее 
количество проверок. Сейчас ведом-
ства осуществляют около 130 видов 
госконтроля, ежегодно проводится 
более 2 млн проверок. Введение но-
вого подхода будет поэтапным. В те-
чение апреля правительство опреде-
лится с видами госконтроля, к кото-
рым будет применяться риск-ориен-
тированный подход на начальном 
этапе (в 2017 году), а также распреде-
лит предприятия по категориям ри-
ска. В течение второго квартала влас-
ти рассчитывают закрепить в зако-
нодательстве возможность его ис-
пользования, а к февралю 2017 года 
— подготовить план перехода всех 
госорганов на эту модель проведе-
ния проверок. Ожидается, что при-
менение риск-ориентированного 
подхода для всех видов госконтроля 
начнется с 2018 года. 

Предполагается также повыше-
ние эффективности самих прове-
рок. В частности, в июне Минэконо-
мики должно подготовить законо-
проект, предусматривающий «совер-
шенствование процедур организа-
ции и проведения проверок в целях 
исключения возможностей уклоне-
ния недобросовестных хозяйствую-
щих субъектов от проведения прове-
рок» (говорится в документе). Пред-
полагается также уточнить порядок 

запроса у предпринимателей доку-
ментов и информации и предусмо-
треть возможность использования 
«проверочных листов».

В рамках мероприятий «дорож-
ной карты» планируется и подго-
товка предложений по исключе-
нию устаревших, дублирующих и 
избыточных требований к бизне-
су — это одна из задач реформы. В 
июне должна быть завершена раз-
работка предложений по оптими-
зации структуры и сокращению чи-
сленности контрольно-надзорных 
органов и их объединению по сфе-
рам деятельности — этим займут-
ся Минэкономики, Минтруд, Мин-
фин и Минюст, а также заинтересо-
ванные ведомства и министр по де-
лам «Открытого правительства» Ми-
хаил Абызов. Отметим, в послании 
Федеральному собранию в декабре 
2015 года Владимир Путин поручил 
правительственной комиссии по ад-
министративной реформе предста-
вить конкретные предложения по 
этому вопросу до 1 июля.

Итогами реализации мероприя-
тий карты в 2016 году, отмечается в 
документе, станут разработка и вне-
сение в Госдуму законопроекта о го-
сконтроле — эту работу Минэкономи-
ки начало в 2015 году. По поручению 
Дмитрия Медведева Минэкономики, 
Минюст, Минфин и Михаил Абызов 
должны внести его в правительство, 
как и планировалось, к 1 июня.

Евгения Крючкова

Контроль и надзор отправили по карте
Белый дом утвердил план его реформы на 2016–2017 годы

Премьер-министр Дмитрий Медведев вывел правитель ство на утвержденный им 
маршрут контрольно-надзорной реформы  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Н А Д З О Р Н Ы М  О Р Г А Н А М  П Р Е Д С Т О И Т  О Т К А З А Т Ь С Я  О Т  П Р Е С Л О В У Т О Й  
”

П А Л О Ч Н О Й  С И С Т Е М Ы “ »

«Дорожная карта» по совершенствованию 
контрольно-надзорной деятельности на 2016–
2017 годы, которую вчера утвердил премьер-
министр Дмитрий Медведев — первый ком-
плексный документ, который систематизирует 
основные направления реформы государствен-
ного контроля и надзора. Об основных позициях 
документа ”Ъ“ рассказал глава правительст-
венной подкомиссии по совершенствованию 
контрольных (надзорных) и разрешительных 
функций, министр РФ по вопросам «Открытого 
правительства» МИХАИЛ АБЫЗОВ.

— Проблема реформирования контрольно-над-
зорной деятельности и снижения администра-
тивного давления на бизнес постоянно под-
нимается на самых разных площадках. Какую 
роль в решении этой задачи сыграет принятие 
«дорожной карты»?
— Действительно, вопросы реформирования государ-
ственного контроля поднимаются сегодня практически 
каждый день. Ведь, по оценкам экспертов, издержки от из-
быточных контрольно-надзорных мероприятий составляют 
от 1,5% до 7,5% ВВП. Основная задача принятой «дорож-
ной карты» — радикально изменить ситуацию с государст-
венным контролем и надзором, значительно повысить его 
качество, а по сути речь идет о необходимости серьезного 
прорыва в улучшении госуправления в этой сфере. 
 — За счет чего этот прорыв будет возможен? 
— Во-первых, это переход на риск-ориентированный 
подход в проверках. Сейчас в результате бесчисленных про-
верок примерно в 60% случаев выявляются реальные нару-

шения, и только в 10% из этих случаев нарушения связаны 
с непосредственной угрозой причинения вреда. Теперь 
надзорным органам предстоит отказаться от пресловутой 
«палочной системы» и концентрироваться на проверках тех 
видов объектов, которые представляют реальную опасность 
и значительные риски для самых разных сфер — будь то 
экология, экономика или национальная безопасность.

Второе — переход на современные информационные 
технологии и взаимодействие контрольно-надзорных орга-
нов с бизнесом на базе дистанционного информационного 

обмена. Третье — это формирование для предпринимате-
лей исчерпывающего реестра обязательных требований, 
которые они должны соблюдать. Для этого предстоит 
проанализировать, какие требования предъявляются к ним 
сейчас, не дублируют ли они друг друга, актуальны ли они 
до сих пор или уже устарели. В перспективе планируется 
внедрить систему «чек-листов» требований, наглядных и 
понятных как для предпринимателей, так и для прове-
ряющих органов. Прообразом такого «чек-листа» можно 
назвать проект «Электронный инспектор», реализуемый 
Рострудом. В идеале при правильном и честном прохо-
ждении самообследования бизнес получает своеобраз-
ную индульгенцию от последующих плановых проверок. 
Сегодня у нас существует 140 видов госконтроля, порядка 
40 органов контроля и надзора, но непонятно, сколько 
мероприятий проводится по каждому из них. В результате 
мы получаем 2 млн проверок в год. Наша цель — исклю-
чить ситуацию, когда различные контролирующие органы 
«по кругу» проверяют у предпринимателей одно и то же.

И последнее: сегодня количество и размеры контр-
ольно-надзорных органов государству не по карману. 
Надо существенно оптимизировать их структуру, пере-
стать плодить надзорных монстров и перейти на систему 
«умного» контроля, которая будет нацелена в первую 
очередь на профилактику нарушений, а не сбор дани 
с бизнеса по надуманным проверкам.
— Понятно, что у бизнеса и у контрольно-над-
зорных органов есть свои интересы и свои 
задачи. Как удалось прийти к компромиссу 
и удалось ли?
— Работа над «дорожной картой» велась не за закры-
тыми дверями министерств, а открыто и публично — 

в формате «Открытого правительства», с привлече-
нием ведущих экспертов и всех бизнес-объединений. 
Изначально приступая к этой работе, мы ставили перед 
собой задачу, что эта «дорожная карта» должна быть 
совместным продуктом. В итоге все предприниматель-
ские объединения и профильные ведомства согласовали 
эту «дорожную карту». Впервые компромисс по такой 
масштабной и чувствительной для всех теме достигнут. 
Вместе мы создали универсальную «приборную панель» 
осуществления государственного контроля.
— «Дорожная карта» рассчитана на двухлет-
нюю перспективу. А как будет обеспечивать-
ся реформа контрольно-надзорных органов 
в будущем?
— Основные направления совершенствования контр-
ольно-надзорной деятельности в скором времени будут 
прописаны на законодательном уровне. Сейчас идет 
активная работа над базовым законопроектом о госу-
дарственном контроле и надзоре, разработать который 
в прошлом году поручил президент. Отмечу, что его 
принятие прописано и в «дорожной карте». Наша цель 
— написать не очередной рамочный документ, а закон, 
который бы описывал полный законодательный периметр 
осуществления государственного и муниципального 
контроля. Начиная от создания четкого списка тре-
бований, предъявляемых к поднадзорным субъектам, 
и заканчивая законодательным закреплением видов 
контроля и надзора.

Интервью подготовил Дмитрий Бутрин

пол ная версия 
kommersant.ru/11668

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Волгограде, 
Воронеже, Екатерин бурге, 
Иркутске, Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне, Москве, 
Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, Уфе, 
Хабаровске, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 85 134

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, 
Московская обл., 141700. Заказ №1076|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: ЗАО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, 10723|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Мария Комарова|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ»,  Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Виктор Лошак — заместитель генерального директора по стратегии,  
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КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Михаил Решетько — глав ный ху дож ник жур на ла «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Петр Бем — глав ный худож ник жур на ла «Коммерсантъ ДЕНЬГИ»,  
Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ДИРЕКТОР ОБЪЕДИНЕННОЙ СЛУЖБЫ РЕКЛАМНЫХ ПРОДАЖ Джамила Зуауи, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|          |ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор, тел. (495) 926 3301 д.2140 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Алексей Харнас — директор, тел. (495)  926 3301 д. 2774 
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Вчера в Москве открылся 
III Всероссийский съезд учи-
телей истории и обществоз-
нания, на который приехали 
более 500 педагогов. Это ме-
роприятие привлекло особое 
внимание властей страны: по-
слание участникам съезда на-
правил президент Владимир 
Путин, а на открытии высту-
пили спикер Госдумы Сергей 
Нарышкин, глава Минобрнау-
ки Дмитрий Ливанов и другие 
высокопоставленные чинов-
ники. Представители прави-
тельства убеждали учителей, 
что преподавание истории 
в школе является вопросом 
национальной безопасности 
страны. Но вопросы геополи-
тики мало интересовали пе-
дагогов — они обсуждали про-
блемы, с которыми столкну-
лись при переходе на новые 
единые учебники истории.

Съезд учителей открыл спи-
кер парламента Сергей Нарыш-
кин, который в качестве общест-
венной нагрузки занимается и 
проблемами истории. С мая 2009 
года по февраль 2012 года он воз-
главлял комиссию по противо-
действию попыткам фальсифи-
кации истории в ущерб интере-
сам России, в 2012 году возглавил 
Российское историческое общест-
во, а с 2013 года обеспечивает ре-
ализацию президентской иници-
ативы о единой концепции пре-
подавания истории в школе. Спи-
кер парламента сразу напомнил 
учителям, что они занимаются де-
лом государственной важности: 
«Вы, как никто другой, понима-
ете подлинную цену общенаци-
онального мира и согласия». По-
сле этого он перешел к вопросам 
международных отношений: «Вы 
видите, во что пытаются превра-
тить нашу общую историю недо-
бросовестные политики на Укра-
ине, выискивая и намеренно рас-
крашивая примеры раскола, за-
малчивая факты единения. Там 
воюют с собственным прошлым 
даже в географических названи-
ях, а народ Украины заставляют 
полюбить предателей и палачей».

В качестве еще одного приме-
ра «надругательства над истори-
ей» спикер Госдумы упомянул 

«циничную и безнравственную» 
инициативу польского Институ-
та национальной памяти о сносе 
более 500 советских памятников. 
Господин Нарышкин заметил, что 
«историки разных стран обязаны 
жестко отреагировать на такие 
проекты». «Речь идет не просто о 
сносе — они хотят свезти эти па-
мятники в одно место и открыть 
там музей тоталитаризма,— рас-
крыл подробности ректор МГИ-
МО Анатолий Торкунов.— То есть 
превратить то, что свято для нас и 
для многих представителей стар-
шего поколения поляков, в место, 
где будут воспитывать негативное 
отношение к Советскому Союзу и 
России». Ректор провел для учите-
лей краткую политинформацию: 
«Новая геополитическая динами-
ка влечет за собой внедрение пе-
реосмысленной, оправдатель-
ной исторической парадигмы. И 
одним из наиболее мощных раз-
рушительных средств становит-
ся переинтерпретация историче-
ских основ современного мира 
представителями западных по-
литических и, к сожалению, науч-
ных кругов». Анатолий Торкунов 
подчеркнул, что «демонизация 
истории России является вызовом 
национальной безопасности».

«Недавно в Латвии на русском 
языке вышла 

”
Большая история“, 

где история нашей страны под-

вергается совершенно опреде-
ленным искажениям,— расши-
рил список исторически недру-
жественных государств акаде-
мик Александр Чубарьян, пред-
седатель Ассоциации учителей 
истории и обществознания.— И 
голос нашего профессионального 
сообщества очень важен в отстаи-
вании реальной картины». Госпо-
дин Чубарьян подчеркнул, что ав-
торы новых учебников, написан-
ных согласно единому стандарту, 
не боялись констатировать «не-
достатки и трудности» в истории 
России. «На нашем съезде необ-
ходимо обсудить, как перевести 
все школы на новый стандарт»,— 
предложил он.

Напомним, что в 2015 году Ми-
нобрнауки РФ утвердило три ли-
нейки учебников истории — от 
издательств «Просвещение», «Дро-
фа» и «Русское слово». Все осталь-
ные были исключены из феде-
рального реестра, но у школ есть 
право еще несколько лет исполь-
зовать уже закупленные издания, 
пока они не придут в негодность. 
Впрочем, профессор Академии 
педагогических и социальных на-
ук Александр Данилов заявил на 
съезде, что большинство учителей 
не понимают, в какие сроки они 
должны перейти на новые учеб-
ники. «Представители Минобр-
науки в устной форме заявляли, 
что на это дается три года, но ни-
каких нормативных документов 
не существует»,— сказал он. Это 
вызывает сложности при провер-
ках школ, рассказала сотрудник 
Костромского областного инсти-
тута развития образования Над-

ежда Пигалева, «во время про-
курорских проверок все читают 
только слово 

”
исключить“» и счи-

тают использование старых учеб-
ников нарушением. А преподава-
тель истории из Великого Новго-
рода Ольга Михайлова рассказа-
ла, что демонстрационные вари-
анты экзамена для девятикласс-
ников основаны уже на новых 
учебниках. «Значит, если мы со 
следующего года на них не перей-
дем, то не сможем подготовить де-
тей к экзамену»,— возмутилась го-
спожа Михайлова.

Учителя не скупились на кри-
тику в адрес новых учебников. Все 
выступающие заявили об «инфор-
мационной перегруженности» 
стандарта. Учитель Роман Пазин 
сообщил коллегам, что 54% содер-
жания школьного курса втиснуто 
в десятый класс: «С пятого по девя-
тый класс ученик должен усвоить 
более 3 тыс. дат, понятий и терми-
нов. А в десятом классе таких еди-
ниц 1341». По его словам, «чудо-
вищная перегрузка» приводит к 
«отторжению предмета». «Психо-
лого-познавательные возможно-
сти учеников не учтены, их моти-
вация падает, и в итоге история за-
нимает одно из последних мест 
среди экзаменов по выбору»,— 
посетовал господин Пазин.

Педагоги отметили и несогла-
сованность курса истории с дру-
гими предметами. «Как можно 
изучать командную экономику в 
восьмом классе, а тоталитарный 
политический режим — в девя-
том на обществознании, если те-
перь XX век проходят только в де-
сятом классе?» — сетовала доцент 
Волгоградского государственного 
социально-педагогического уни-
верситета Ирина Крутова.

Модератор дискуссии Елена 
Саплина предостерегла коллег: 
«Если мы каждый год будем пе-
ределывать структуру методоло-
гии, мы вообще наших детей ни-
чему не научим». По школьной 
традиции госпожа Саплина не от-
пустила участников без домашне-
го задания, велев им «сформули-
ровать четкие предложения» для 
резолюции съезда, которая будет 
принята сегодня.

Александр Черных,  
Анна Макеева

Предмет национальной безопасности
Учителям истории поставили задачу государственной важности

Как стало известно ”Ъ“, на прошлой не-
деле премьер Дмитрий Медведев про-
вел совещание по вопросам передачи 
военных ремонтных заводов предприя-
тиям промышленности. По информации 

”Ъ“, речь шла о сложностях с  активами 
субхолдинга «Спецремонт», которые 
должны достаться «Ростеху»: компания 
обременена долгами в размере 15 мл-
рд руб., которые госкорпорация брать 
на себя не хочет. Согласно поручению 
господина Медведева, в течение месяца 
должен быть разработан план финансо-
вого оздоровления «Спецремонта». За-
пасной план заключается в докапитали-
зации предприятия за счет федерально-
го бюджета.

О том, что господин Медведев провел 
совещание по вопросам передачи активов 
дочерней компании Минобороны «Гарни-
зон» (бывший «Оборонсервис») предприя-
тиям промышленности, 

”
Ъ“ сообщил высо-

копоставленный источник в аппарате пра-
вительства, уточнив, что оно состоялось в 
четверг, 31 марта. По его словам, после еже-
недельного совещания с кабинетом мини-
стров господин Медведев собрал у себя ви-
це-премьера Дмитрия Рогозина, гендирек-
тора госкорпорации «Ростех» Сергея Чеме-
зова, министра финансов Антона Силуа-
нова, министра экономического развития 
Алексея Улюкаева, а также министра оборо-
ны Сергея Шойгу и его заместителя по воо-
ружениям, ответственного секретаря прези-
дентской военно-промышленной комиссии 
Юрия Борисова. Пресс-секретарь господина 
Медведева Наталья Тимакова факт проведе-
ния совещания подтвердила, но раскрывать 
его повестку не стала.

Как рассказали 
”
Ъ“ источники, близкие 

к военному ведомству, на совещании глав-
ным образом обсуждались вопросы переда-
чи промышленности активов субхолдинга 
«Спецремонт» (занимается сервисным об-
служиванием, модернизацией, ремонтом и 
утилизацией техники). Напомним, освобо-
дить армию от несвойственных ей функций, 
таких как ремонт техники и вооружений, го-
сподин Шойгу предложил практически сра-
зу после назначения на пост министра. Ре-
форма предполагала передачу военных ак-
тивов «Оборонсервиса» предприятиям обо-
ронной промышленности, поскольку каче-
ство работ у ремонтных заводов Минобо-
роны было низкое, не говоря уже о том, что 
проводить капитальный ремонт и тем более 
ремонт с модернизацией им не позволяла 
квалификация. В сентябре 2013 года Мино-

бороны и Минпромторг согласовали список 
из 56 предприятий «Оборонсервиса», кото-
рые промышленность готова была забрать 
(см. 

”
Ъ“ от 18 сентября 2013 года). Однако по-

том процесс де-факто остановился. Во-пер-
вых, предприятия «Оборонсервиса» специ-
ализировались на ремонте старой техники, 
и при вхождении в состав крупных структур 
существовал риск их ликвидации. Во-вто-
рых, предприятия были обременены долга-
ми, брать которые на себя промышленность 
не хотела (кредиторская задолженность 
«Спецремонта» достигала 51,1 млрд руб.).

Сергей Чемезов присутствовал на сове-
щании, поскольку большую часть активов 
«Спецремонта» планируется передать КамА-
Зу (49,9% акций принадлежит «Ростеху»), го-
ворит источник 

”
Ъ“ в правительстве. Напом-

ним, что в состав объединения должны вой-
ти 261-й и 751-й ремонтные заводы средств 
заправки и транспортирования горючего, 
50-й и 94-й автомобильные ремонтные заво-
ды, а также 5-й, 19-й, 25-й, 88-й, 172-й и 487-
й центральные автомобильные ремонтные 
заводы. Три оставшихся актива этого субхол-
динга — 79-я и 81-я центральные инженер-
ные базы и 542-й завод инженерного воору-
жения — будут переданы АО «Авиатехпри-
емка», входящему в «Ростех». По словам собе-
седника 

”
Ъ“, на совещании шла речь о том, 

что передаче госкорпорации активов меша-
ют долги, размер которых составляет сейчас 
около 15 млрд руб. «Обременять себя долга-
ми, сформировавшимися в 2011–2012 го-
дах, Сергей Викторович (Чемезов.— 

”
Ъ“) не 

захотел, его понять можно,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“, знакомый с результатами сове-

щания.— Поэтому рассматривалось два ва-
рианта: первый подразумевал разработ-
ку плана финансового оздоровления пред-
приятий 

”
Спецремонта“, второй же сводил-

ся к докапитализации субхолдинга за счет 
средств федерального бюджета». По словам 
собеседника 

”
Ъ“, господа Улюкаев и Силуа-

нов выступили за первый вариант, их под-
держал и Дмитрий Медведев, поручив в ме-
сячный срок доложить о проделанной ра-
боте. В Минобороны к этой идее относят-
ся скептически, говорит высокопоставлен-
ный источник 

”
Ъ“ в ведомстве: процесс затя-

нулся, а докапитализация могла бы закрыть 
все вопросы в короткие сроки. «Нам все 
равно придется возвращаться к этой идее 
вновь»,— убежден он.

В «Ростехе» от комментариев 
”
Ъ“ по этой 

теме вчера воздержались, сославшись на за-
крытый характер информации.

Иван Сафронов

Долгам «Спецремонта»  
дали месяц на исправление
Правительство решает, как помочь военным  
избавиться от непрофильных активов

Коммерсантъ   l   Среда 6 апреля 2016 №58   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l

новости

Ю
Р

И
Й

 М
А

Р
ТЬ

Я
Н

О
В

Председатель Госдумы 
Сергей Нарышкин (справа) 
обсудил с министром 
образовани  я и науки 
Дмитрием Ливановым 
геополитику в школе
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Вчера в Мещанском райсуде 
Москвы был допрошен секрет-
ный свидетель, давший показа-
ния против одного из лидеров 
запрещенного движения «Рус-
ские» Александра Поткина (Бело-
ва), обвиняемого в легализации 
части из $5 млрд, похищенных 
у вкладчиков БТА-банка, разжи-
гании розни и создании органи-
зованного экстремистского со-
общества. Поскольку допрос 
свидетеля проходил с использо-
ванием спецсвязи, вчерашнее 
заседание было проведено  
в одном из залов Мосгорсуда.

Начался допрос с конфуза. В тече-
ние получаса судье Альберту Триш-
кину не удавалось установить связь 
с комнатой, в которой находился се-
кретный свидетель.

— Свидетель Васильев! Свиде-
тель Васильев! Вы меня слышите? — 
кричал в микрофон председательст-
вующий.

Ответом ему была тишина. И 
лишь когда в зале засуетились инже-
неры технических служб, динамики 
ожили. Сначала они просто зашипе-
ли, а потом послышались какие-то 
неразборчивые слова.

— Мне нужен свидетель Василь-
ев,— вопрошал судья.— Это вы? Вы 
меня слышите?!

Получив положительный ответ, 
судья вскрыл пакет с данными о се-
кретном свидетеле и зачитал тому 
права. Потом вместе с пакетом от-
правился к нему в секретную комна-

ту, чтобы там дать на подпись свиде-
телю бумагу об ответственности за 
дачу ложных показаний.

Вернувшись в зал, судья Тришкин 
предоставил право задавать вопросы 
прокурорам. Однако из-за того, что 
свидетель говорил очень тихо, разо-
брать его речь было сложно. Часто о 
его словах можно было судить по на-
водящим вопросам прокуроров, ко-
торые таким образом уточняли для 
себя услышанные ответы.

Многие из них касались отноше-
ний Александра Поткина с бывшим 
владельцем БТА-банка Мухтаром 
Аблязовым, а также порядка управле-
ния земельными участками. При этом 
свидетель подтвердил, что ему извест-
но, что господин Аблязов в 2011 году 
нанял Александра Поткина для «созда-
ния экстремистского сообщества с це-
лью дестабилизации политической 
обстановки в Казахстане и сверже-
ния конституционного строя». Прав-
да, сам обвиняемый это всегда отри-
цал, утверждая, что обучал казахскую 
оппозицию легальным средствам по-
литической борьбы. Когда же власти 
Казахстана объявили о национализа-
ции активов БТА-банка, его бывший 
совладелец Аблязов и его ближайшее 
окружение предприняли попытку 
вывода средств за рубеж.

Следствие считало, что Алек-
сандр Поткин помог Мухтару Абля-
зову под залог участков земли в До-
модедовском районе Подмосковья 
перевести из Казахстана не менее 
$840 млн. После чего сообщники 

банкира Аблязова вывели эти земли 
из-под банковских залогов, поста-
вив управлять ими Александра Пот-
кина. Тот, в свою очередь, назначил 
на должности руководителей компа-
ний, которым принадлежали земли, 
своих соратников.

С учетом этого следствие вменило 
националисту ч. 4 ст. 174 УК (легали-
зация (отмывание) похищенного), а 
также ст. 280.1 УК (организация экс-
тремистского сообщества). Кроме то-
го, Александр Поткин был обвинен 
по ст. 282 УК (разжигание межнацио-
нальный розни или вражды). По вер-
сии следствия, националист разме-
стил в интернете ролики под назва-
нием «Злой казах», в чем казахские 
следователи усмотрели призывы к 
межнациональной розни.

Но в целом ответы секретного сви-
детеля были столь расплывчаты и ма-
лопонятны, что прокуроры попроси-
ли судью Тришкина зачитать его пока-
зания, данные на следствии. Из них 
следовало, что свидетелю известно, 
что Александр Поткин, являясь рус-
ским националистом, «не работал, 
но в деньгах не нуждался». При этом 
он указывал на казахского банкира 
Аблязова как работодателя национа-
листа, покупавшего земли в Домоде-
довском районе Подмосковья. При-
чем земли эти были записаны на рос-
сийские фирмы «Заокская недвижи-
мость», «Инвест холдинг», «Центр-ин-
вест» и проч. Кроме того, свидетель 
утверждал, что, хотя на приобретен-
ные подмосковные земли впослед-

ствии был наложен судебный арест, 
Александр Поткин продолжал управ-
лять ими через своих доверенных 
лиц в компаниях. Называл свидетель 
и имена их руководителей — сорат-
ников Александра Поткина. Но они 
мало что говорили публике. Зато все 
встрепенулись, когда свидетель упо-
мянул в показаниях, что будущих 
участников сделок с землей с главой 
Домодедовского район познакомила 
хозяйка фирмы «Интеко» Елена Бату-
рина, супруга экс-мэра Москвы Юрия 
Лужкова. Впрочем, эта тема в дальней-
шем не получила развития.

Когда же слово предоставили об-
виняемому Поткину, тот заявил, что 
не доверяет показаниям свидетеля. 
«Этого свидетеля зовут не Васильев, а 
Александр Макаров,— заявил обви-
няемый.— Он имеет наградной нож 
за защиту конституционного строя, 
поэтому считаю его заинтересован-
ным в оговоре». Тут судья оборвал 
подсудимого, попросив задавать во-
просы по существу.

Подсудимый пытался выяснить 
у свидетеля, откуда тому известны 
имена юристов и управляющих ком-
паниями, владевшими землями, а 
также его взаимоотношения с Мух-
таром Аблязовым. Свидетель на это, 
как правило, отвечал, что не помнит 
либо не понимает вопроса.

А поскольку свидетель утверждал 
в показаниях, что по просьбе Алек-
сандра Поткина разместил в интер-
нете ролик «Злой казах», подсуди-
мый пытался выяснить подробности 
и по данному эпизоду. Но и тут сви-
детель, по сути, ничего не сказал, со-
славшись на забывчивость.

— Как же вы давали показания на 
следствии, если ничего не помните? 
— возмутился адвокат национали-
ста Иван Миронов.

— Свидетель подтвердил нам, что 
оглашенные показания давались 
именно им,— отрубил судья Триш-
кин.

— Хорошо,— сказал адвокат Ми-
ронов, поблагодарив Александра 
Макарова за ответы.

— У нас тут свидетель Васильев! 
— сказал на это судья, объявив засе-
дание закрытым.

Алексей Соковнин

Вчера из Италии в Россию был 
экстрадирован экс-глава Рос-
границы Дмитрий Безделов,  
обвиняемый в создании преступ-
ного сообщества и особо круп-
ном мошенничестве. По версии 
следствия, бывший чиновник 
совместно с уже знакомящими-
ся с материалами дела соучаст-
никами похитил более 300 млн 
руб., выделенных из бюджета  
на реконструкцию железнодо-
рожного пункта пропуска «Адлер» 
в Краснодарском крае, а также 
автомобильного пункта пропу-
ска «Пограничный» на Дальнем 
Востоке. Дмитрий Безделов ви-
ны в инкриминируемых деяниях 
не признает.

Рассмотрение вопроса об экстра-
диции 45-летнего Дмитрия Бездело-
ва заняло у римского суда ровно год. 
Скрывшийся от российского право-
судия экс-чиновник был задержан 
в октябре 2014 года, когда в качест-
ве туриста приехал в Рим и попытал-
ся заселиться в четырехзвездный от-
ель Palladium Palace в центре горо-
да. Затем началась длительная судеб-
ная тяжба — только через год апелля-
ционный суд Рима удовлетворил за-
прос Генпрокуратуры РФ. Во многом 
на решение суда повлияла позиция 
римской прокуратуры, представите-
ли которой поддержали требования 
своих российских коллег. Послед-
ние, в свою очередь, гарантировали 
Италии, что в России Дмитрию Без-
делову не будет угрожать смертная 
казнь, а условия его содержания под 
стражей будут соответствовать евро-
пейским. Последнее слово в реше-
нии этого вопроса оставалось за Вер-
ховным судом Италии, который от-
клонил жалобу адвокатов Дмитрия 
Безделова, согласившись с его вы-
дачей в РФ. Кстати, после введения 
два года назад санкций в отношении 
России негативной тенденции в реа-
гировании иностранных государств 
на запросы Генпрокуратуры РФ об 
экстрадиции не наметилось. Соглас-
но статистике надзорного ведомст-
ва, начиная с 2006 года удовлетво-
ряется примерно половина из них. 
В частности, в 2014 году из 365 затре-
бованных Россией граждан было вы-

дано 198, в прошлом году из 323 за-
просов было удовлетворено 146.

Вчера эту статистику пополнил 
доставленный из Рима в Москву в 
сопровождении сотрудников НЦБ 
Интерпола и ФСИН России Дмит-
рий Безделов. При этом его дело бу-
дет рассматриваться судом отдельно 

от других фигурантов, поскольку те 
уже приступили к ознакомлению с 
150 томами расследования.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, уголов-

ное дело о махинациях в ходе об-
устройства госграницы было возбу-
ждено следственным департамен-
том МВД в сентябре 2013 года. Из 
материалов дела следует, что в ноя-
бре 2009 года Росграница (заказчик), 
«Росгранстрой» (заказчик-застрой-
щик) и генподрядчик ООО РСУ №5 
заключили госконтракт на выпол-
нение работ по реконструкции же-

лезнодорожного пункта пропуска 
«Адлер», который должен был быть 
введен в строй не позднее 31 декаб-
ря 2010 года. При этом проект был 
профинансирован в полном объеме 
до завершения всех работ. Сначала 
следствие полагало, что глава Росгра-
ницы Дмитрий Безделов (отправлен 
в отставку в октябре 2013 года) и его 
подчиненные Олег Сенкевич и Да-
нила Вавилов, а также гендиректор 
РСУ №5 Георгий Белоусов, коммер-
сант Евгений Чайка и подписывав-
ший фиктивные акты приемки ра-
бот теперь уже бывший заместитель 
руководителя «Росгранстроя» Сер-
гей Козленков похитили 1,175 млрд 
руб., выделенных на обустройство 
границы. Однако в конце сентября 
2014 года следствие предъявило фи-
гурантам обвинение в новой редак-
ции. В нем появился эпизод, где речь 
шла о хищении обвиняемыми еще 
более 130 млн бюджетных руб., кото-
рые были выделены на реконструк-
цию автомобильного пункта пропу-
ска «Пограничный» на Дальнем Вос-
токе. При этом общая сумма ущер-
ба по двум эпизодам едва превыси-
ла 300 млн руб. Сейчас всем фигу-
рантам дела инкриминируются ч. 4 
ст. 159 и ст. 210 УК РФ (мошенничест-
во в особо крупном размере и учас-
тие в преступном сообществе). Глав-
ный фигурант дела Дмитрий Безде-
лов своей вины в инкриминируе-
мых деяниях не признает. «Призна-
ков преступления в действиях моего 
подзащитного я не вижу. Все обвине-
ние построено на показаниях лишь 
одного Георгия Белоусова»,— зая-
вил 

”
Ъ“ представляющий интересы 

Дмитрия Безделова адвокат Влади-
мир Жеребенков. По словам защит-
ника, объекты, на которые государ-
ство выделило деньги, хотя и с не-
доделками, но были построены. Бо-
лее того, отмечает адвокат Жеребен-
ков, Росграница через арбитражный 
суд взыскала с РСУ №5 неустойку в 
размере более 800 млн руб., покрыв 
тем самым все затраты по заверше-
нию строительства железнодорож-
ного пункта пропуска «Адлер», кото-
рый даже был задействован в прове-
дении Олимпийских игр в Сочи.

Олег Рубникович

Главу Росграницы  
вернули из-за границы
Обвиняемый в организации преступного сообщества оказался не нужен Италии

Кировский суд Ярославля вчера 
с третьей попытки начал допра-
шивать отстраненного от долж-
ности мэра Евгения Урлашова, 
обвиняемого во взяточничест-
ве. Допрос продлился почти во-
семь часов. Господин Урлашов 
начал с событий, происшедших 
за много месяцев до ареста, про-
изведенного в июле 2013 года: 
подготовки к выборам мэра, из-
бирательных кампаний в муници-
палитет и областную думу. Под-
судимый утверждал, что против 
него было возбуждено «антиде-
ло», представляющее собой «по-
литический эксперимент». Судье 
даже пришлось несколько раз 
вмешаться, требуя, чтобы обви-
няемый давал показания по су-
ществу уголовного дела.

Евгений Урлашов до вчерашне-
го дня оставался последним фигу-
рантом дела о взятке, не допрошен-
ным в суде. Его бывшие подчинен-
ные Дмитрий Донсков и Алексей Ло-
патин дали показания еще в середи-
не марта, допрос градоначальника 
планировался 28 марта. Однако из-
за болезни адвоката господина Урла-
шова Ксении Карпинской решение 
вопроса о допросе было отложено 
на 31 марта, после чего суд назначил 
новую дату — 4 апреля. Однако тогда 
допрос не состоялся из-за неявки ад-
воката господина Лопатина Евгения 
Шприца. Наконец вчера в суде собра-
лись все участники процесса.

Допрос мэра Ярославля, по сути, 
представлял собой восьмичасовой 
монолог. Господин Урлашов начал с 
того, что за время ареста написал бо-
лее 800 писем в адрес руководителей 
правоохранительных органов, в ко-
торых заявлял о своей невиновности. 
Свои послания он адресовал, в част-
ности, председателю Следственно-
го комитета Александру Бастрыкину 
(65 писем) и генпрокурору РФ Юрию 
Чайке (72 письма). «В этих письмах я 
подробно рассказал, что никогда ни у 
кого не вымогал денег»,— заявил от-
страненный мэр Ярославля.

Свое уголовное дело господин Ур-
лашов назвал «антиделом». По его 
мнению, в 2013 году «был осуществ-
лен политический эксперимент». 
Он заявил, что в Ярославле «20 лет 
власть была несменяема, появились 
семейные кланы», и напомнил, что 

в 2011 году «Единая Россия» на вы-
борах в Госдуму показала худший 
результат в Ярославской области — 
29,04%. «Так как я шел безостановоч-
но, как паровоз, в атаку, я собирал-
ся выиграть выборы (выборы мэра в 
2012 году.— 

”
Ъ“). Меня невозможно 

было остановить никаким способом, 
только силовым. Однако решили по-
смотреть, что получится, если чело-
век выиграет»,— сказал подсудимый.

По словам господина Урлашова, 
ему пригрозили расправой сразу по-
сле победы на выборах: «Когда мне 
вручали корочки мэра, мне сказа-
ли прямым текстом: 

”
Мы тебя поса-

дим“». Мэр признался, что после это-
го ему пришлось «в прямом смысле 
зашивать карманы»: «мы просто ду-
мали, что нам подбросят наркоти-
ки». Евгений Урлашов уточнил, что 
его об этом предостерег офицер «зва-
нием выше, чем полковник».

Большое внимание в ходе допро-
са мэр уделил рассказу о подготовке 
к выборам в Ярославскую областную 
думу 2013 года. В частности, госпо-
дин Урлашов рассказал о встрече с се-
кретарем генсовета «Единой России» 
Сергеем Неверовым в Москве. Тог-
да, по словам градоначальника, ему 
предложили идти на выборы в трой-
ке списка «Единой России» вместе с 
губернатором Ярославской области 
Сергеем Ястребовым и господином 
Неверовым. Однако от такого пред-
ложения господин Урлашов отказал-
ся, планируя участвовать в выборах 
от партии «Гражданская платформа». 
В результате, заявил градоначальник, 
бело решено «опускать его рейтинг». 
Допрос мэра Ярославля продолжится 
в Кировском суде Ярославля завтра.

По версии СКР, мэр Урлашов, его 
подчиненные Донсков и Лопатин, 
а также директор агентства по му-
ниципальному заказу ЖКХ Мак-
сим Пойкалайнен с декабря 2012 го-
да по июль 2013 года требовали 
18 млн руб. у директора коммерче-
ской организации за участие в реа-
лизации муниципального проекта. 
В случае отказа мэр, по данным след-
ствия, угрожал не выплатить деньги 
по контракту.

В декабре 2014 года Пойкалай-
нен был приговорен к 5 годам за-
ключения.

Александр Тихонов,  
Ярославль

В Госдуму внесен законопроект, 
позволяющий полицейским про-
верять нарушителей обществен-
ного порядка на состояние опья-
нения с помощью алкотестеров. 
Сейчас сотрудники ППС обязаны 
направить гражданина к врачу,  
но на это уходит много време-
ни, объясняют авторы инициа-
тивы, экспресс-тесты могли бы 
ускорить проверку. Ранее с ана-
логичной идеей выступало МВД, 
на закупку алкотестеров планиро-
валось потратить более полумил-
лиарда рублей. Впоследствии ве-
домство от идеи отказалось.

Поправки к ст. 27.12.1 КоАП разра-
ботало и внесло в Госдуму заксобра-
ние Карелии. Сегодня, напомним, 
полицейский может направить гра-
жданина, совершившего админист-
ративное правонарушение, на меди-
цинское освидетельствование к вра-
чу — самостоятельно такую провер-
ку проводить права не имеет. Исклю-
чение составляют только инспекто-
ры ГИБДД: они могут предложить во-
дителю дунуть в алкотестер.

Карельские депутаты указывают, 
что сотрудникам полиции при до-
ставлении граждан к врачу «прихо-
дится длительное время ожидать ме-
досвидетельствования вместе с пра-
вонарушителями». Это, в свою оче-
редь, отвлекает их «от исполнения 
служебных обязанностей по обеспе-
чению правопорядка в обществен-
ных местах». Острее всего проблема 
стоит в небольших населенных пун-
ктах, удаленных от райцентров. Де-
путаты приводят статистику: в 2015 
году только в Карелии лица в состоя-
нии опьянения совершили 26,4 тыс. 
административных правонаруше-
ний, все они доставлялись к врачу 
для тестирования. При этом 548 чело-
век находились в таком состоянии, 
что не могли самостоятельно пере-
двигаться, 302 из них пришлось да-
же оказывать медицинскую помощь.

Еще в декабре 2013 года в МВД го-
ворили о необходимости расширить 
полномочия полицейских, но тогда 
речь шла лишь о проверке граждан 

на наркотики. В начале 2014 года МВД 
подготовило поправки к КоАП, схо-
жие по смыслу с идеей карельских 
депутатов: законопроект был разме-
щен на regulation.gov.ru, но дальше 
этого дело не пошло. На этот раз ини-
циатором стала снова полиция: УМВД 
по Республике Карелии обратилось к 
местным депутатам, рассказала 

”
Ъ“ 

первый вице-спикер регионального 
заксобрания Ольга Шмаеник. В МВД 
РФ 

”
Ъ“ вчера попросили прислать за-

прос, но не ответили на него.
В законопроекте сказано, что для 

его реализации затрат из бюджета 
не понадобится. Ранее в МВД счи-
тали: нужно 11,4 тыс. приборов для 
сотрудников полиции (ППС, вневе-
домственной охраны и других по-
дразделений), на что потребуется 
572,5 млн руб. (то есть 50 тыс. руб. 
за каждый прибор). «Мы задали этот 
вопрос республиканской полиции, 
они нас заверили, что покрыть по-
требность в приборах можно будет 
за счет внутренних резервов»,— по-
яснила 

”
Ъ“ Ольга Шмаеник.

«Законопроект действительно 
мог бы сэкономить время как поли-
цейским, так и гражданам,— счи-
тает нарколог Александр Ковтун.— 
Но все это справедливо для тех слу-
чаев, когда граждане сталкиваются с 
добросовестными полицейскими». 
Господин Волков отметил, что, как 
правило, приборы не рассчитаны 
на эксплуатацию зимой на морозе, 
а, значит, освидетельствование нуж-
но будет проводить в патрульной ма-
шине. Кроме того, по его словам, по-
лиции придется потратиться еще и 
на обучение сотрудников. Основ-
ная проблема, говорит первый зам-
пред комитета Госдумы по госстро-
ительству Вячеслав Лысаков, в том, 
что гражданам, в отличие от водите-
лей, употреблять алкоголь не запре-
щено. Поэтому непонятно, на какое 
пороговое значение нужно настро-
ить алкотестер, чтобы человек счи-
тался пьяным, говорит депутат. Для 
водителей, напомнил он, это 0,16 мг 
на литр выдыхаемого воздуха.

Иван Буранов

Евгений Урлашов  
дал показания  
по существу выборов
Отстраненного мэра Ярославля  
восемь часов допрашивали в суде

Алкотестеры настроят 
на новые веяния
МВД намерено продуть и пешеходов

Выдачи Дмитрия Безделова 
Генпрокуратура России  
добилась, получив поддержку 
прокуратуры Италии 
ФОТО ВАЛЕРИЯ ШАРИФУЛИНА/ТАСС

Вину Александра Поткина  
засвидетельствовали секретно
По делу националиста дал показания секретный свидетель,  
которого подсудимый тут же раскрыл
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В кулуарах МВД обращают вни-
мание на то, что несколько позже, 
когда генерал Золотов стал первым 
замминистра внутренних дел—
главнокомандующим внутренни-
ми войсками, к нему также отошло 
кураторство над вневедомствен-
ной охраной, лицензионно-разре-
шительной работой, подразделени-
ями спецназначения и авиации — 
иными словами, тех структур, ко-
торые теперь входят в нацгвардию. 
Бывшие коллеги господина Золо-
това по МВД неофициально отме-
чают, что генерал эффективно ис-
пользовал годы службы в мини-
стерстве, чтобы освоить новые для 
него направления деятельности. Во 
многом благодаря ему эти структу-
ры были усилены в техническом 
и кадровом отношении. Напри-
мер, согласно материалам недав-
ней коллегии МВД, на сегодняш-
ний день внутренние войска бо-
лее чем наполовину оснащены но-
вейшей техникой и вооружением. 
Стоит отметить, что внутренние 
войска практически не пострада-
ли при недавних сокращениях ор-
ганов внутренних дел и оптимиза-
ции их бюджета. Внутренние вой-
ска, по словам источника 

”
Ъ“, близ-

кого к Кремлю, уже давно превра-
тились в отдельную структуру со 
своими задачами. «Указ Владими-
ра Путина свел нормативные ак-
ты к существующему положению 
дел»,— отметил он.

При этом в указе президента 
оговаривается, что подразделения 
спецназа гвардии будут находить-
ся в оперативном подчинении ми-
нистра внутренних дел и руково-
дителей территориальных органов 
МВД, а порядок такого подчинения 
будет согласован главами МВД и 
нацгвардии. Таким образом, поли-
ция по-прежнему в любой момент 
может задействовать в своих опера-
циях выведенный из состава ведом-
ства спецназ.

Вчера же президент подписал 
указы о передаче функций ФМС 
и ФСКН в МВД. Нужно отметить, 
что принятие этого решения вче-
ра оказалось неожиданным даже 
для руководителей этих структур 
— в частности, глава ФСКН Вик-
тор Иванов был вынужден отме-
нить несколько назначенных ра-

нее встреч с журналистами. Сами 
же службы были упразднены, а в 
МВД будут созданы главные управ-
ления по вопросам миграции и по 
контролю за оборотом наркотиков. 
Такие же подразделения еще в на-
чале 2000-х годов успешно дейст-
вовали в МВД. При этом источник 

”
Ъ“ во властных структурах отме-

тил, что в свое время ФСКН, как 
и ФМС, создавалась под конкрет-
ных людей из ближайшего окру-
жения президента — предшест-
венника Виктора Иванова Виктора 
Черкесова и Константина Ромода-
новского. Что станет с руководите-
лями упраздненных ведомств, по-
ка неясно. По данным источников 

”
Ъ“, господин Иванов рассчитыва-

ет остаться на службе в правоохра-
нительных органах. 

Возврат сразу двух служб в систе-
му МВД позволяет решить несколь-
ко важнейших задач. В первую оче-
редь речь идет об оптимизации их 
финансирования и штатной чи-
сленности, а заодно избавления от 
дублирования их функций. Напри-
мер, нововведения позволят сокра-
тить штат, в том числе и генераль-
ские должности, ранее существо-
вавшие в ФМС и ФСКН. Так, в новом 
«наркотическом» главке МВД смо-
гут работать экс-сотрудники нарко-
полиции в звании не выше полков-
ника. Мало того, руководству МВД 
указом предписано предложить но-
вую предельную численность сво-
их сотрудников (сейчас в ФСКН ра-
ботают свыше 30 тыс. человек, тогда 
как ранее подразделения ГУБНОН 
МВД по всей стране насчитывали 
около 7,5 тыс. сотрудников). А чи-
сленность ФМС будет сокращена на 
30%. При этом источники 

”
Ъ“ гово-

рят, что часть функций ФСКН будет 
передана Минздраву, а часть обязан-
ностей ФМС — Минтруду.

Что к асается генералитета 
упраздненных ведомств, то часть 
бывших руководителей ФСКН и 
ФМС, видимо, продолжит службу в 
упомянутом в президентском ука-
зе Бюро по координации борьбы 
с организованной преступностью 
и иными опасными видами пре-
ступлений на территориях госу-
дарств—участников СНГ.

«Решение президента приводит 
к оптимизации структуры право-
охранительной системы и улучше-
нию ее деятельности,— считает зам-

пред думского комитета по безопас-
ности Александр Хинштейн.— Это 
не означает какого-либо недоверия 
или негативного отношения к ра-
боте личного состава и руководства 
упраздненных структур, а, скорее, 
связано с недостатком финансиро-
вания и возможной оптимизацией 
деятельности. Теперь они собраны 
в единый кулак».

В Госдуме, кстати, в целом пози-
тивно были восприняты новые ре-
шения президента. «Полномочия 
ФМС и ФСКН носят узкопредмет-
ный характер. В системе МВД, без-
условно, будет выстроено отлажен-
ное взаимодействие всех служб, 
что повысит эффективность рабо-
ты по этим направлениям»,— уве-
рена глава думского комитета по 
безопасности Ирина Яровая («Еди-
ная Россия»). «Слияние вполне ло-
гичное,— заявил 

”
Ъ“ зампред фрак-

ции 
”
Справедливая Россия“ Миха-

ил Емельянов.— Потому что для ре-
ального противодействия нелегаль-
ной миграции и наркоторговле сей-
час требуется силовая составляю-
щая, а она есть только у МВД».

«Эти меры в первую очередь — ре-
путационно-имиджевые,— заявил 

”
Ъ“ первый зампред фракции ЛДПР 

Алексей Диденко.— Они повысят 
статус, а значит, и престиж тех, кто 
борется с незаконной миграцией и с 
наркоторговлей». «Высококлассные 
специалисты есть в этих ведомствах, 
и никто из них не должен лишиться 
работы из-за реорганизации»,— уве-
рен господин Диденко.

«Слияние закономерное. Оно 
лишь доказывает, что не надо бы-
ло в свое время выводить эти служ-
бы из МВД»,— считает зампред дум-
ского комитета по гражданскому 
и уголовному законодательству от 
КПРФ Юрий Синельщиков. Но его 
смущает создание национальной 
гвардии. «Важно, чтобы она не ста-
ла опричным войском»,— подчерк-
нул коммунист.

Александр Игорев,  
Владимир Баринов,  
Виктор Хамраев,  
Иван Сафронов

Нерядовая  
гвардия

Генпрокуратура РФ вчера пообе-
щала проверить опубликованные 
в СМИ данные о россиянах, ко-
торые, согласно «панамским бу-
магам», имеют компании и сче-
та в офшорах. А депутат Госдумы 
Дмитрий Гудков попросил ТАСС и 
МИА «Россия сегодня» объяснить, 
почему расследование Междуна-
родного консорциума расследо-
вательской журналистики (ICIJ) о 
панамских офшорах освещается 
«столь кратко». В думских фрак-
циях господина Гудкова не под-
держали — депутаты, как и пресс-
секретарь президента Дмитрий 
Песков, называют расследование 
ICIJ «заказным».

Как сообщил официальный пред-
ставитель Генпрокуратуры РФ (ГП) 
Александр Куренной, в ведомстве 
проверят информацию «о ряде рос-
сийских физических и юридиче-
ских лиц, якобы владеющих офшор-
ными компаниями и счетами», что-
бы установить, соответствуют ли их 
действия российскому законода-
тельству и нормам международного 
антикоррупционного права.

Собеседник 
”
Ъ“ в правоохрани-

тельных органах отметил, что ГП 
вправе опросить упомянутых в рас-
следовании россиян, инициировать 
проверку материалов ICIJ Федераль-
ной службой по финансовому мони-
торингу (Росфинмониторинг), кото-
рая фиксирует трансакции в рамках 
противодействия отмыванию денег, 
направить запросы в банки (по ст. 22 
закона «О прокуратуре РФ»). Впрочем, 
если кто-то из упомянутых ICIJ гра-
ждан откажется общаться с ГП, ему 
грозит только штраф в 1,5 тыс. руб. 
(ст. 17.7 КоАП РФ). По этой же статье, не 
выполнившие требования прокурора 
чиновники могут быть наказаны мак-
симум штрафом в 3 тыс. руб. или дис-
квалификацией на срок до одного го-
да. Также ГП, по словам собеседника 

”
Ъ“, может сравнить полученные све-

дения с отчетами о доходах и расходах 
упомянутых в расследовании госслу-
жащих. Если у чиновника найдется 
незадекларированный счет, он может 
быть уволен «по утрате доверия». Если 
же выяснится, что госслужащий зани-
мался бизнесом и использовал офшо-
ры для извлечения прибыли, это мо-
жет стать основанием для обращения 
его средств и имущества в пользу госу-
дарства. Однако, отмечает источник 

”
Ъ“, офшоры, бенефициарами кото-

рых, по утверждению расследовате-
лей ICIJ, являются чиновники, в боль-
шинстве своем зарегистрированы не 
на самих госслужащих, а на их родст-
венников, которые не указаны в де-

кларациях, и доказать приобретение 
прибыли чиновником в этом случае 
будет почти невозможно. Согласно до-
говору о сотрудничестве РФ и Панамы 
от 30 апреля 2009 года, ГП РФ также 
может запросить необходимые сведе-
ния у Министерства внутренних дел и 
юстиции Панамы. Панама вправе от-
казать в исполнении запроса, если это 
«может нанести ущерб суверенитету» 
страны или другим ее интересам.

«Ответственность российских чи-
новников может наступить и по за-
рубежному законодательству, если 
они собственники компаний в ино-
странных юрисдикциях»,— отмеча-
ет замгендиректора «Трансперенси 
Интернешнл — Россия» Илья Шума-
нов. Ряд стран, в том числе Панама, 
уже объявили, что начнут расследо-
вание по материалам ICIJ. По его сло-
вам, к ответственности могут быть 
привлечены и банки, допустившие 
регистрацию счетов, и те, кто откры-
вал офшорные компании, нарушая 
методы работы с публичными долж-
ностными лицами.

Депутат Дмитрий Гудков вчера по-
требовал ТАСС и МИА «Россия сегод-
ня» «разъяснить причины столь крат-
кого и неполного информирования 
граждан» о расследовании ICIJ. Ген-
директор «России сегодня» Дмитрий 
Киселев заявил 

”
Ъ“, что не будет обсу-

ждать редакционную политику с де-
путатом, а гендиректор ТАСС Сергей 
Михайлов сказал 

”
Ъ“, что агентство 

«корректно освещает скандал». Глава 
думского комитета по информполи-
тике Леонид Левин заявил, что Госду-
ма «не может вмешиваться в редакци-
онную политику СМИ, ни государст-
венных, ни частных». Другие депута-
ты комментируют расследование ICIJ 
словами Дмитрия Пескова, который 
назвал материалы «небеспристраст-
ными» и заявил, что Запад порази-
ла «бацилла путинофобии». Зампред 
фракции «Справедливой России» Ми-
хаил Емельянов уверен, что рассле-
дование «режиссируют в США», где 
хотят дестабилизации обстановки в 
России перед выборами. Первый зам-
пред думского комитета по проти-
водействию коррупции единоросс 
Александр Хинштейн уверен, что в ос-
нове расследования — «политическая 
составляющая». В КПРФ, по словам 
главы юрслужбы партии Вадима Со-
ловьева, готовы сделать запрос в Рос-
финмониторинг лишь после «серьез-
ного подтверждения» материалов ICIJ. 
А вице-спикер Госдумы от ЛДПР Игорь 
Лебедев заявил, что «реакция должна 
быть одна: никакой». «Неправильно 
оправдывать упомянутых в расследо-
вании чиновников, администрация 

президента не реагирует и правиль-
но делает»,— подчеркнул он.

В Совете федерации, где иниции-
ровали составление реестра «нежела-
тельных НКО», заявили, что не будут 
добиваться включения в него органи-
заций—спонсоров ICIJ: глава коми-
тета СФ по конституционному зако-
нодательству Андрей Клишас сказал 

”
Ъ“, что «таких планов нет». Он доба-

вил, что запретить публикацию мате-
риалов ICIJ было бы «нельзя на том ос-
новании», что «у нас свобода слова по 
Конституции». Дмитрий Песков ранее 
заявлял, что информация о финанси-
ровании ICIJ «говорит сама за себя» с 
точки зрения ангажированности. ICIJ, 
в частности, финансируется фондом 
«Открытое общество» (Open Society 
Foundations), который признан в Рос-
сии «нежелательной» НКО, но поми-
мо него организации помогают еще 
шесть иностранных фондов, не вклю-
ченных в реестр «нежелательных».

Социологи предполагают, что на-
селение спокойно отреагирует на пу-
бликации о «панамских бумагах». «Ле-
вада-центр» проведет опрос на тему 
реакции россиян на расследование, 
заявил замдиректора центра Алексей 
Гражданкин. Он сомневается, что эти 
материалы повлияют на отношение 
граждан к власти — о том, что в стра-
не коррупция, люди и так знают. Глава 
фонда «Общественное мнение» Алек-
сандр Ослон пообещал, что социоло-
ги выяснят, привлекли ли внимание 
граждан панамские офшоры, через 
опрос «Какие события недели вас за-
интересовали?». Руководитель управ-
ления социально-политических ис-
следований ВЦИОМа Степан Львов за-
труднился оценить реакцию населе-
ния на расследование ICIJ. Политолог 
Григорий Добромелов уверен, что гра-
ждане воспримут информацию об оф-
шорах как провокацию против прези-
дента во многом за счет действий его 
пресс-службы, заявившей еще 28 мар-
та, до публикации расследования, о 
подготовке информационной атаки.

Материал ICIJ касается офшорных 
схем не только российских, но и зару-
бежных политиков и бизнесменов, 
в частности, премьер-министра Ис-
ландии Сигмюндюра Гюннлейгссо-
на. Вчера он ушел в отставку. «Как вы 
считаете, разумно было бы с моей сто-
роны комментировать действия пре-
мьер-министра Исландии? — задался 
вчера вопросом Дмитрий Песков.— В 
данном случае у Кремля нет позиции».

Сергей Горяшко,  
Николай Сергеев,  
Наталья Корченкова,  
Полина Глухова,  
Павел Казарновский

Генпрокуратура поработает  
с панамскими бумагами
Российская реакция на расследование об офшорах

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К И Е  Ф У Н К Ц И И  П Е Р Е Д А В А Л И  И  О Т Б И Р А Л И  У  М В Д

В июле 1998 года указом президента РФ уголовно-исполнитель-
ные функции перешли от Министерства внутренних дел 
Минюсту, в составе которого было создано Главное управление 
исполнения наказаний (ГУИН). В марте 2004 года на базе ГУИН 
создана Федеральная служба исполнения наказаний (ФСИН).

16 октября 2001 года президент Владимир Путин передал МВД 
функцию миграционного контроля от упраздняемого министер-
ства национальной и миграционной политики. В июле 2004 года на 
базе паспортно-визовой службы МВД создана самостоятельная 
Федеральная миграционная служба (ФМС) численностью 
37,3 тыс. человек, которая в мае 2012 года перешла из ведения 
МВД в прямое подчинение правительству РФ.

В ноябре 2001 года Государственная противопожарная 
служба была передана из МВД в МЧС. 278 тыс. сотрудников 
ГПС присоединились к 70 тыс. служащих МЧС.

С 1 июля 2003 года президент Владимир Путин ликвидировал 
Федеральную службу налоговой полиции, передав ее функ-
ции МВД. Материальную базу и штат ФСНП в 40 тыс. человек получил 
самостоятельный Госнаркоконтроль РФ, созданный 11 марта 
2003 года на основе Госкомитета по противодействию незаконному 
обороту наркотических средств и психотропных веществ при МВД. 
В марте 2004 года он был преобразован в Федеральную службу 
по контролю за оборотом наркотиков (ФСКН).

Евгений Козичев

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А К А К  У С Т Р О Е Н Ы  Н А Ц И О Н А Л Ь Н Ы Е  Г В А Р Д И И  З А  Р У Б Е Ж О М

Национальная гвардия США сформирована в 1903 году в качестве 
организованного резерва вооруженных сил США. Подразделения 
нацгвардии действуют во всех американских штатах, подчиняются 
федеральному центру и властям штата. Общая численность — более 
460 тыс. человек. Службу в ней проходят на добровольной основе, 
как правило, с сохранением основного места работы. Ежегодно на 
службу поступает около 60 тыс. мужчин и женщин, они проходят курс 
— 192 часа занятий, помимо этого участвуют в учениях с регуляр-
ными частями ВС. Гвардейцев мобилизуют как в индивидуальном 
порядке, так и в массовом для ликвидации ЧС или поддержания пра-
вопорядка в случае беспорядков. По решению президента нацгвар-
дия может быть задействована для военной поддержки сухопутных 
войск и ВВС США, в том числе за границей. Так, с 2001 года более 
300 тыс. бойцов нацгвардии были задействованы в войне в Афганис-
тане. В 2005 году 43 тыс. гвардейцев ликвидировали последствия 
урагана «Катрина».

Национальная республиканская гвардия Португалии создана 
в 1911 году. Численность — 26 тыс. человек. Формируется на про-
фессиональной основе. В мирное время выполняет функции жандар-

мерии, подчиняясь МВД. Занимается патрулированием магистралей 
и стратегических объектов преимущественно вне крупных городов. 
Гвардейцы также участвуют в спасательных операциях, береговой ох-
ране, занимаются борьбой с налоговыми и таможенными преступле-
ниями. Нацгвардия также может передаваться в подчинение генштабу 
армии для выполнения боевых задач.

Национальная гвардия Украины была создана в 1991 году 
на базе внутренних войск УССР, распущена в 2000 году и затем 
воссоздана в марте 2014 года как воинское формирование с право-
охранительными функциями на базе внутренних войск МВД. Общая 
численность — 42 тыс. военнослужащих, около трети из них служат 
по контракту. Более 75% нацгвардейцев были задействованы в бое-
вых действиях на востоке Украины.

Национальная гвардия Казахстана была создана в 2014 году 
в результате ликвидации внутренних войск, подчиняется республи-
канскому МВД. Численность подразделений не раскрывается. Функ-
ции казахстанской нацгвардии в основном совпадают с функциями 
российских внутренних войск.

Михаил Малаев

Бойцы отряда ОМОН  
«Зубр» стали национальными  
гвардейцами, но остались  
в оперативном подчинении 
МВД   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

При этом она должна представить 
все имеющиеся у нее данные о фи-
нансовых активах гражданина. Ответ 
должен быть сформирован в течение 
пяти дней после запроса комиссии.

«На выборах в Госдуму все запросы 
в ЦБ будет направлять ЦИК, а ЦБ бу-
дет требовать информацию от участ-
ников рынка, причем все 1,5 тыс. 
банков будут накрыты широким ве-
ером,— пояснил источник, близкий 
к ЦИКу.— Прежде можно было про-
верять только конкретные счета, ука-
занные в декларациях (их сдают кан-
дидаты перед выборами.— 

”
Ъ“)».

Как писал 
”
Ъ“ писал 18 января, 

экс-председатель ЦИКа Владимир 
Чуров и первый зампред Банка Рос-
сии Сергей Швецов обсудили схему 
проверки достоверности сведений 
о финансовых активах, которая бу-
дет применена в ходе избиратель-
ной кампании-2016. Утвердить схе-
му они должны согласно поправкам 
к закону «Об основных гарантиях из-
бирательных прав и права на учас-
тие в референдуме граждан РФ», при-
нятым в 2015 году (см. 

”
Ъ“ от 10 дека-

бря 2014 года). В прежнем составе ко-
миссии вопрос контроля за дохода-
ми кандидатов курировал бывший 
зампред комиссии Станислав Вави-
лов, со стороны ЦБ новый двухсто-
ронний документ был подписан 24 

марта, до ухода господина Вавило-
ва в отставку. Докладывать на засе-
дании новому составу ЦИКа о прави-
лах проверок будет новый зампред 
Николай Булаев. Означает ли это, что 
тема будет подотчетна ему, собесед-
ник 

”
Ъ“ в ЦИКе не говорит: «Решения 

(о распределении полномочий меж-
ду членами ЦИКа.— 

”
Ъ“) на втором 

заседании еще не может быть».
На днях участников рынка со-

бирали в ЦБ для обсуждения схемы 
взаимодействия с ЦИКом. «До офи-
циального представления докумен-
та, которое должно состояться в бли-
жайшие дни, мы давать комментари-
ев не можем»,— сообщил представи-
тель одной из финансовых организа-
ций. На то же сослались еще несколь-
ко участников рынка. «Главное, что 
должно произойти в результате ре-
формы,— полный переход на элек-
тронный документооборот и отказ 
от бумажных документов, подготов-
ка и пересылка которых составляет 
существенную статью наших расхо-
дов. Грядущие выборы покажут, на-
сколько это получится сделать»,— 
сказал один из собеседников 

”
Ъ“.

Партнер юридического бюро «За-
москворечье» Дмитрий Шевченко по-
лагает, что сложностей с исполнени-
ем документа «не предвидится»: «Об-
мен информацией в электронном ви-
де уже давно стал сложившейся пра-
ктикой взаимодействия банков и го-

сорганов. Здесь же предлагается ис-
пользовать личный кабинет кредит-
ной организации на сайте Банка Рос-
сии, а на отсутствие информации от-
вечать простым молчанием, что на-
много серьезней упрощает законода-
тельно поставленную перед кредит-
ными организациями задачу». 

Политолог Александр Кынев счи-
тает, что «речь идет о колоссальной 
трате ресурсов непонятно ради че-
го». По закону «Об основных гаран-
тиях...» обнаружение расхождений 
между сведениями в декларации 
кандидата не грозит снятием с выбо-
ров. «Раньше проверяли счета на со-
ответствие справкам о счетах и цен-
ных бумагах спустя рукава, к тому 
же в офшорах можно счетов не най-
ти,— говорит эксперт движения 

”
Го-

лос“ Андрей Бузин.— Больших по-
следствий от расхождения данных с 
представленными кандидатом нет, 
комиссии могут только изложить 
их в СМИ или на стенде на избира-
тельном участке». Несовпадение ре-
зультатов проверки «имиджево бь-
ет по кандидату», уверен секретарь 
ЦК КПРФ по информационно-анали-
тической работе и проведению вы-
борных кампаний, депутат Госдумы 
Сергей Обухов. «Но здесь не должно 
быть инструментов манипуляций и 
давления»,— говорит он.

Максим Иванов,  
Мария Сарычева

Центризбирком готов  
к работе над ошибками

с1

с1
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Обострение ситуации вокруг На
горного Карабаха вызвало резкий 
всплеск дипломатической активно
сти, направленной на прекращение 
боевых действий и возобновление 
диалога. Учитывая, что переговор
ный процесс под эгидой Минской 
группы ОБСЕ зашел в тупик, Баку 
и Ереван пытаются заручиться мак
симальной внешней поддержкой. 
Сопредседатели Минской группы — 
США, Франция и Россия — призва
ли реанимировать мирные перего
воры. Президент Владимир Путин 
позвонил президентам Азербайд
жана и Армении Ильхаму Алиеву  
и Сержу Саргсяну, предложив им 
посредничество. Первым резуль
татом международной активности 
стала достигнутая во вторник дого
воренность о перемирии.

Во вторник представители ОБСЕ 
срочно вылетели в регион в роли «по-
жарной команды». Сопредседатели 
Минской группы, послы России, США 
и Франции — Игорь Попов, Джеймс 
Уорлик и Пьер Андриё в первой поло-
вине дня отправились на встречи с ру-
ководством Армении и Азербайджа-
на. А уже во второй половине дня по-

слов России, США и Франции ждали с 
докладом о ситуации в зоне конфлик-
та в штаб-квартире ОБСЕ в Вене на спе-
циальном заседании Постоянного со-
вета этой организации.

Посредническим усилиям ОБСЕ 
предшествовал состоявшийся в поне-
дельник телефонный разговор главы 
МИД РФ Сергея Лаврова и госсекрета-
ря США Джона Керри, договоривших-
ся активизировать усилия сопредсе-
дателей Минской группы по урегули-
рованию нагорно-карабахского кон-
фликта. В тот же день председательст-
вующий в ОБСЕ глава МИД Германии 
Франк-Вальтер Штайнмайер выразил 
надежду на то, что Москва сыграет осо-
бую роль в примирении сторон. Го-
сподин Штайнмайер провел свои те-
лефонные переговоры с Сергеем Лав-
ровым на день раньше, чем Джон Кер-
ри,— в минувшее воскресенье.

Логическим продолжением этих 
усилий стал состоявшийся во вторник 
звонок Владимира Путина президен-
там Азербайджана и Армении Ильха-
му Алиеву и Сержу Саргсяну. Как со-
общила по этому поводу пресс-служ-
ба Кремля, «Москва осуществляет не-
обходимые посреднические шаги, 

призванные способствовать норма-
лизации обстановки». Вчера же ста-
ло известно, что премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев после своего ра-
нее запланированного на 7 апреля ви-
зита в Ереван уже на следующий день, 
8 апреля, отправится в Баку. 

Говорить о том, что усилия Мин-
ской группы ОБСЕ и России как одного 
из ее сопредседателей принесут быст-
рые результаты, преждевременно. На-
ибольшее неудовольствие ее действия 
вызывают у Баку. «От сегодняшнего за-
седания Минской группы ОБСЕ мы ни-
чего не ждем. Они не в последнюю оче-
редь виновны в том, что сейчас проис-
ходит на линии соприкосновения в 
Карабахе»,— заявил спикер азербай-
джанского парламента Октай Асадов. 

А глава МИД Азербайджана Эль-
мар Мамедъяров в разговоре с верхов-
ным представителем ЕС по иностран-
ным делам и политике безопасности 
Федерикой Могерини призвал к «стар-
ту серьезного политического процесса 
по урегулированию конфликта». Впро-
чем, он тут же назвал условие Баку, ко-
торое окажется заведомо неприемле-
мым для Еревана. По словам господи-
на Мамедъярова, «для снятия напряже-

ния в регионе необходимо освобожде-
ние всех оккупированных азербайд-
жанских территорий со стороны ВС 
Армении».

В отсутствие предпосылок для воз-
обновления политического процесса 
между Баку и Ереваном, каждая из сто-
рон пытается заручиться максималь-
ной международной поддержкой сво-
ей позиции. Особую активность про-
являет Баку: недовольство деятельнос-
тью Минской группы подталкивает 
азербайджанскую сторону к вовлече-
нию в дискуссию вокруг Нагорного Ка-
рабаха все большего числа государств.

Одной из таких площадок для азер-
байджанской стороны становится трех-
сторонний формат Азербайджан—
Иран—Турция. Вчера Эльмар Мамедъ-
яров отправился в иранский город Рам-
сар на встречу с главами МИДов Ира-
на и Турции, в повестку которой был 
включен вопрос о Нагорном Карабахе. 
Накануне встречи президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган в очередной раз 
высказался о полной поддержке пози-
ции Баку. «Однажды Нагорный Карабах 
вернется в состав Азербайджана»,— за-
явил турецкий лидер.

Сергей Строкань

В конфликте пока не ставят горячую точку
К армяно-азербайджанскому урегулированию подключились международные посредники

В Нидерландах сегодня со
стоится референдум, на ко
торый будет вынесен вопрос 
«Вы за или против ратифика
ции соглашения об ассоциа
ции между ЕС и Украиной?». 
Хотя голосование носит  
консультативный характер, 
в Киеве ему уделяют боль
шое внимание: Амстердам 
и Гаагу в последние недели  
посетили сразу несколько 
делегаций украинских по
литиков. Результаты опро
сов показывают, что против
ников соглашения, готовых 
прийти на избирательные 
участки, больше, чем сто
ронников. Комментируя  
соцопросы, представители 
правящей украинской коали
ции обвиняют Россию в воз
действии на общественные 
настроения в Нидерландах.

Украинский десант 
в Нидерландах
В последние дни перед рефе-
рендумом Нидерланды посети-
ли целый ряд украинских по-
литиков. 3 апреля рабочий ви-
зит завершил глава МИДа Па-
вел Климкин. В его программу 
входило участие в велопробеге 
по Амстердаму в поддержку со-
глашения об ассоциации меж-
ду Украиной и ЕС, выступление 
на массовой акции Maidam (на-
звание — сочетание киевского 
Майдана и амстердамской пло-
щади Дам), публичная дискус-
сия с главой МИД Нидерлан-
дов Бертом Кундерсом, ответы 
на вопросы пользователей в он-
лайн-чате и общение с журна-
листами. 22–23 марта Нидер-
ланды посетили мэр Киева Ви-
талий Кличко и его брат Влади-
мир — они приняли участие в 
шоу «Late Night» на телекана-
ле RTL. А 30 марта министр фи-
нансов Украины Наталья Яресь-
ко была в Нидерландах на укра-
инско-голландском бизнес-фо-
руме и дала интервью местной 
газете NRC.

Несмотря на все усилия, до-
биться перелома в обществен-
ном мнении не удалось. Как со-
общила 2 апреля социологиче-
ская служба I&O Research, про-
тив собираются проголосовать 
47% голландцев, за — 36%, а еще 
17% не определились. Соцопро-
сы по-прежнему не дают уве-
ренности, что на референдум 
придут 30% избирателей — не-
обходимый минимум для того, 
чтобы его результаты были при-
знаны действительными.

• Соглашение об ассоциации 
Украины с ЕС, подразумеваю-
щее углубление сотрудничест-
ва в различных областях, бы-
ло подписано в июне 2014 года. 
Документ уже ратифицирова-
ли парламенты всех 28 стран 
ЕС. Вместе с тем в Нидерлан-
дах было собрано 300 тыс.  
подписей в поддержку общена-
родного референдума, что сра-
зу остановило реализацию ас-
социации. По итогам голосо-
вания правительство Нидер-
ландов может пересмотреть 
свое решение по ратификации 
 соглашения.
Депутат нижней палаты пар-

ламента Нидерландов от пар-
тии «Демократы 66» Кейс Вер-
хувен, поддерживающий кам-
панию за подписание согла-
шения, предположил в разго-
воре с 

”
Ъ“: явка на избиратель-

ных участках будет около 35%. 
Отвечая на просьбу проком-
ментировать сохраняющий-
ся перевес в пользу противни-
ков соглашения, депутат обра-
тил внимание на то, что мно-
гие голландцы еще не опреде-
лились с выбором. 

В качестве главных аргумен-
тов в пользу соглашения госпо-
дин Верхувен упомянул пер-
спективу расширения торговых 
отношений с Киевом и стремле-
ние украинского народа «по-
строить стабильное государство 
с верховенством закона», что, в 
свою очередь, отвечает интере-
сам ЕС. «Мы не должны закры-
вать глаза на власть олигархов 
на Украине. Но если вы дейст-
вительно обеспокоены этой 
проблемой, надо подписать со-
глашение и помочь Украине ре-
шить ее»,— добавил господин 
Верхувен.

Представитель противопо-
ложного лагеря — руководи-
тель фракции социалистов в Се-
нате (верхней палате парламен-

та) Нидерландов, вице-предсе-
датель комитета по междуна-
родным отношениям Тини Кокс 
поясняя, почему он не поддер-
живает подписание документа, 

”
Ъ“, что оно не пойдет на пользу 

ни Украине, ни Нидерландам, 
ни ЕС в целом. «Это очень дале-
ко идущее соглашение, которое 
подразумевает изменения не 
только в торговле, но и в поли-
тических и военных вопросах. 
Кроме того, Украина известна 
как одна из наиболее коррум-
пированных стран Европы, и 
я не думаю, что мы должны на-
граждать такую страну подписа-
нием соглашения»,— убежден 
господин Кокс.

«Украина» пишем, 
Россия и Евросоюз — 
в уме
Кейс Верхувен отметил, что ра-
ди участия в кампании против 
подписания соглашения поли-
тические партии противопо-
ложных взглядов, обычно кон-
курирующие между собой, объ-
единили свои усилия. В частно-
сти, против соглашения однов-
ременно выступают левая Со-
циалистическая партия и пра-
вая Партия за свободу Герта 
Вилдерса.

По мнению собеседников 

”
Ъ“ в Нидерландах, у столь раз-

ных политических сил есть од-
на общая черта — евроскепти-
цизм. «Представители как ми-
нимум двух партий, выступа-
ющих против соглашения, зая-
вили, что Украина их вообще не 
интересует — они против все-
го Евросоюза. Некоторые участ-
ники кампании даже говорят о 
своем желании добиться выхо-
да Нидерландов из ЕС,— под-
твердил 

”
Ъ“ Кейс Верхувен, ре-

зюмировав: — Евроскептицизм 
в референдуме по Украине иг-
рает очень большую роль». Ти-
ни Кокс, впрочем, заверил 

”
Ъ“, 

что не согласен с такой характе-
ристикой: «Не думаю, что мою 
партию (социалистов.— 

”
Ъ“) 

можно отнести к евроскепти-
кам. Мы поддерживаем обще-
европейское сотрудничество, 
но выступаем решительно про-
тив неолиберального курса ЕС, 
взятого после принятия (в 1992 
году.— 

”
Ъ“) Маастрихтских со-

глашений».
В Киеве считают, что против-

ников соглашения об ассоци-
ации объединяет не в послед-
нюю очередь дружественное 
отношение к России. По мне-
нию депутата Верховной рады 
от партии «Блок Петра Поро-
шенко» Сергея Лещенко, кото-
рый также приезжал в Нидер-
ланды для встреч с обществен-
ностью, эти люди распростра-
няют «не соответствующие дей-
ствительности мнения об Укра-
ине». «Они выхватывают заявле-
ния правых радикалов, напри-
мер, из партии 

”
Свобода“, кото-

рая даже не входит в парламент, 
и считают, что это официальная 
позиция правительства,— ска-
зал господин Лещенко в бесе-
де с 

”
Ъ“.— Они живут шаблона-

ми, которые использует россий-
ская пропаганда. Однако полу-
чают они деньги из Москвы или 
нет, я не знаю».

Мнение, что противники со-
глашения связаны с Россией, 
популярно среди сторонников 
его подписания. На одном из 
агитационных плакатов в под-
держку соглашения лидер пра-
вой Партии за свободу Герт Вил-
дерс даже изображен целую-
щимся с президентом Владими-
ром Путиным. Надпись на пла-
кате гласит: «Такая любовь зна-
кома лишь проигравшим».

Депутат Кейс Верхувен, 
впрочем, более осторожен в 
оценках. «Мы постоянно гово-
рим, что не считаем всех про-
тивников ассоциации Украины 
с ЕС автоматически 

”
друзьями 

Путина“. Мы никогда не дела-
ли таких заявлений. Однако не 
стоит закрывать глаза на то, что 
Путин будет рад, если голлан-
дцы проголосуют против»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“. Как и 

его украинский коллега Сергей 
Лещенко, господин Верхувен 
заявил, что российское финан-
сирование его политических 
оппонентов не доказано: «Мы 
поднимали этот вопрос в пар-
ламенте, дискуссия продолжа-
лась долго, но весомых доказа-
тельств мы так и не нашли».

Кирилл Кривошеев

Азербайджанская столица находит
ся в отдалении от линии боевых дей
ствий. Однако рост патриотических 
настроений здесь не меньше, чем 
в приграничных с зоной конфликта  
районах страны. Корреспондент 

”Ъ“ КИРИЛЛ КРИВОШЕЕВ приехал  
в Баку и присоединился к шествию  
добровольцев, желающих отпра
виться на войну за Нагорный 
 Карабах.

Патриотических плакатов в под-
держку идеи освободить «оккупиро-
ванные территории» в Баку не так уж 
много. То, что в Карабахе идут бои, 
можно понять из телерепортажей, ко-
торые показывают в местных кафе, и 
по флагам, размещенным на задних 
стеклах автомобилей или вывешен-
ным на балконе.

На днях группы мужчин собира-
лись возле административных зданий, 
требуя призвать их на фронт. На их тре-
бование власти отвечали отказом. В ар-
мии добровольцы не нужны — хватает 
личного состава.

Несмотря на это, и студенты, и ба-
кинцы старшего возраста говорят о 
своей готовности идти на войну, «как 
только главнокомандующий отдаст 
приказ». Самая большая акция прош-
ла возле администрации Нарима-
новского района, где собрались око-
ло сотни человек. Отказываться от па-
триотического настроя жители Баку 
не собираются.

Часть дорог в центре Баку перекры-
ли полицейские. Останавливаемся воз-
ле одной из патрульных машин.

— Особого режима в городе не вве-
дено,— объясняет сержант.— Дорога 
перекрыта не из-за массовых шествий, 
а из-за строительства трассы для «Фор-
мулы-1».

Корреспондент 
”
Ъ“ принял участие 

в студенческих акциях. Они проходят с 
того дня, когда в зоне конфликта возоб-
новились боевые действия. Молодежь 
небольшими группами ходит по горо-
ду, а затем собирается у Вечного огня на 
Аллее шехидов — месте захоронения 

героев азербайджанского народа, в том 
числе павших в войне за Карабах. 

В группе человек 25. По-русски хо-
рошо говорит лишь один из них. Спра-
шиваю, приходилось ли им когда-ни-
будь встречаться с армянами. Ребята от-
вечают, что нет. Интересуюсь, как, по 
их мнению, нужно поступить с армя-
нами, если Нагорный Карабах перей-
дет Азербайджану. Говорят, что с мир-
ными людьми готовы уживаться. 

Поднявшись к смотровой площад-
ке у Вечного огня, молодые люди вновь 
расходятся по городу. Они не выкрики-
вают лозунгов и не поют песен — просто 
ходят, иногда делают фотографии. Не за-
думываясь, участники акции выражают 
готовность идти на фронт хоть завтра. 

— Мне жаль, что мы законсервиро-
вали этот конфликт в 1994 году, перело-
жив его на плечи наших детей,— рас-
сказывает ветеран войны 1990-х годов, 
военный эксперт Ильхам Агаларов.

— Кто хочет идти на войну? Да лю-
бой! — указывает он на парня, сидяще-
го за соседним столом в чайхане. Тот 
соглашается: готов. 

Сын Ильхама уже в армии. Сейчас 
— на линии соприкосновения. Сам 
Ильхам за дни боев успел побывать 
в районе, приграничном с зоной бо-
евых действий. Он рассказывает: от-
туда многие пытаются самостоятель-
но попасть на фронт, но их не пропу-
скают на полицейских блокпостах. В 
местном военкомате говорят то же са-
мое: на войне вы не нужны, армия са-
ма справится.

— Мы ждали этого 22 года,— рас-
суждает собеседник 

”
Ъ“ о возобнов-

лении боевых действий,— и хорошо 
подготовились. Арм ии всего хватает. 
Даже кровь для раненых не нужна — 
запасов хватает, а ведь многие хотят 
ее сдать.

Что касается будущего Карабаха, 
Ильхам видит его под азербайджан-
ским флагом, но со статусом широкой 
автономии. Он делится сокровенным: 

— Самая большая моя мечта — уме-
реть в последнем бою. Если у нас не по-
лучилось вернуть нашу землю мир-
ным путем — мы вернем ее военным. 
Но сейчас не последний бой, а вспыш-
ка. Она не решит проблему, но помо-
жет показать Еревану наш решитель-
ный настрой.

На европейском  
пути Украины 
встали Нидерланды
Противники ассоциации Киева с ЕС 
могут одержать  
победу на референдуме

Азербайджан не берет добровольцев на войну
Желающие отправиться в зону конфликта проводят в Баку патриотические акции

На южный фронт подошло перемирие
Корреспондент ”Ъ“ услышал, как в Карабахе почти перестали стрелять

Карабахские военные осторожно  
говорят о перемирии, намекая, 
что армии Азербайджана не удалось 
 решить поставленных перед ней за
дач. Специальный корреспондент 

”Ъ“ ИЛЬЯ БАРАБАНОВ побывал на 
южном участке фронта и убедился,  
что как минимум вчера огонь там 
и правда не велся.

Город Гадрут расположен в 70 км к 
югу от столицы Нагорного Карабаха. 
По дороге туда мы периодически об-
гоняем грузовики со снарядами, кото-
рые медленно тянутся к фронту. До ли-
нии соприкосновения отсюда еще па-
ра десятков километров, и хотя сам го-
род до вчерашнего дня не обстреливал-
ся, канонаду слышали здесь ежеднев-
но, улицы пустынны, поскольку мно-
гие жители решили выехать подальше 
от линии фронта.

— Мы не боимся здесь жить, но бо-
имся за наших ребят, которые там, на 
фронте,— говорит директор местного 
исторического музея Ани.

Ее отец служит в армии, дядя ушел 
добровольцем, как только по всей ли-
нии соприкосновения начались столк-
новения. Экспозицию музея решено 
пока не эвакуировать, так что она на-
стойчиво предлагает зайти в гости, если 
будет время: «У нас есть экспозиция не 
только про первую войну, но и другие 
документы, доказывающие, что на этой 
земле постоянно жили наши предки».

Хозяин одного из домов подтвержда-
ет: многие соседи предпочли временно 
покинуть Гадрут. Сам он уезжать не со-
бирается и приводит в порядок подвал 
на случай бомбежек.

Еще 4 апреля командование армии 
обороны Нагорного Карабаха называ-
ло южный участок фронта одним из са-
мых напряженных, наравне с окрест-
ностями города Мартакерт к северу от 
Степанакерта. Здесь, на юге, признава-
ли военные, армии Азербайджана уда-
лось не только занять несколько стра-

тегически важных позиций во вре-
мя своего наступления в ночь с 1 на 2 
апреля, но и удержать их в последую-
щие дни.

Чтобы попасть от Гадрута на фронт, 
необходимо еще около 40 км проехать 
на юг по разбитым сельским дорогам 
через перевалы. Здесь сходятся сразу 
три границы: карабахская с азербай-
джанской, река Аракс отделяет нас 
от Ирана, а у дороги стоит предупре-
ждающий щит «Внимание, вы входи-
те в приграничную полосу». 3 апреля 
иранские СМИ сообщали, что три сна-
ряда, выпущенные в зоне конфликта, 
залетели на территорию их государст-
ва и упали в населенном пункте Хода-
Афарин.

В этой самой южной части Нагорно-
го Карабаха мирных жителей нет. По 
обе стороны дороги видны лишь руины 
разрушенных и оставленных более 20 

лет назад азербайджанских сел. В самом 
крупном из них, Джебраиле, раскварти-
рована воинская часть армии обороны 
НКР. Вдоль дороги стоят несколько са-
моходок, обращенных стволами в сто-
рону азербайджанской территории. Во-
енные показывают воронки от снаря-
дов, выпущенных из «Града» и, как они 
утверждают, «Смерча».

— Можно сказать, что против нас ис-
пользовали запрещенные международ-
ными конвенциями вооружения,— на-
стаивает замначальника пресс-службы 
карабахской армии Сурен Сарумян.

Неподалеку расположились на по-
зиции военные. В землю вкопано не-
сколько гаубиц Д-30, огневые точки со-
единены траншеями, тут же оборудова-
но несколько блиндажей.

— Мы не хотим войны, но если бу-
дет надо, победа будет наша,— говорит 
один из солдат.

Военные утверждают, что их пози-
ция обстреливалась по 15 раз в день, по-
казывают воронки, оставшиеся от упав-
ших накануне снарядов. Связь в этих 

местах работает с перебоями, но в этот 
момент начинают поступать первые со-
общения о том, что Армения с Азербай-
джаном договорились о перемирии и 
прекращении огня. Солдаты признают: 
последний раз их позиция обстрелива-
лась еще ночью. Но это очевидно и так: 
за те несколько часов, что мы находим-
ся в непосредственной близости от ли-
нии соприкосновения, ни одного залпа 
или разрыва слышно не было.

— Противник, используя эффект 
внезапности, напал на нас, но, полу-
чив отпор и понеся потери в живой 
силе, вынужден был остановиться,— 
получив, видимо, подтверждение за-
ключения перемирия, выступить пе-
ред журналистами решил полковник 
Давид Давитсян.— Они хотели занять 
выгодные позиции на нашей террито-
рии, хотели поднять авторитет армии, 
показать свою силу. Но противник за-
был уроки прежней войны и не ожи-
дал такого отпора.

Добавив, что Нагорный Карабах на-
целен на мирное урегулирование, пол-
ковник завершил выступление слова-
ми о том, что армия всегда готова ре-
шить его военным путем.

Спустя пару часов на лентах инфор-
мационных агентств со ссылкой на ар-
мию обороны НКР появились сообще-
ния о том, что Азербайджан нарушает 
установленное перемирие. Об этом же 
говорили и на вечернем брифинге ру-
ководства армии обороны, где уточни-
ли, что после заключения перемирия 
обстрелы в нескольких районах вдоль 
линии соприкосновения все же продол-
жались, но было их значительно мень-
ше. Ответный огонь, утверждают в ко-
мандовании армии НКР, не открывал-
ся. Представитель администрации пре-
зидента Нагорного Карабаха Давид Ба-
баян, в свою очередь, сказал 

”
Ъ“: «С 12 

часов дня огонь остановлен, и пока, ка-
жется, перемирие удается относитель-
но соблюдать».

На линии фронта в Нагорном  
 Карабахе наконецто наступило 
затишье  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Молодые бакинцы готовы  
идти на фронт хоть сейчас.  
Но власти заверяют,  
что армия справится без них   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 15732,82 (–390,45)
РТС 846,61 (–15,15)
FTSE 100 6091,23 (–73,49)

DAX 30* 9563,36 (–258,72)
DJIA* 17624,59 (–112,41)
NASDAQ Composite* 4848,249 (–43,546)

*На 19:50.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.04.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.04.16
Австралийский доллар 52,1291
Английский фунт 97,9617
Белорусский рубль** 34,0198
Датская крона* 10,5150

Доллар США 68,8901
Евро 78,2798
Индийская рупия*** 10,3742
Казахский тенге*** 19,9346

Канадский доллар 52,4757
Китайский юань* 10,6420
Норвежская крона* 82,4972
СДР 96,9277

Сингапурский доллар 50,7852
Новая турецкая лира 24,3617
Украинская гривна* 26,3896
Шведская крона* 84,4573

Швейцарский франк 71,7680
Японская иена*** 62,3722
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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заставляют вспоминать о Льюисе 
Кэрролле редактора отдела бизнеса

Владимира Дзагуто

В последние годы об эффективно-
сти вложений в энергетику часто го-
ворят в терминах «переинвестиро-
ванности». То есть вложили огром-
ные средства в станции и подстан-
ции, а спрос на электроэнергию не 
растет. В итоге имеем избыток мощ-
ностей, высокую ценовую нагруз-
ку на потребителей, закредитован-
ность энергокомпаний, рост задол-
женности всех перед всеми. Если 
встать на позиции потребителей, то 
спорить, наверное, сложно: в стране 
экономика сжимается, а энергосче-
та только растут.

Но более внимательный взгляд 
на ситуацию показывает, что с тем 
же успехом можно говорить о не-

доинвестированнии, несмотря на 
все вводы новых мощностей с кон-
ца 2000-х годов. Так, в ТГК (основные 
владельцы ТЭЦ) средний возраст 
мощностей с 2010 по 2014 год упал 
символически — с 32 лет до 31 го-
да, говорится в исследовании Фонда 
энергетической политики о состоя-
нии теплоснабжения в РФ. Сходная 
печальная статистика приводилась, 
кстати, и потребителями, недоволь-
ными раздутыми инвестициями 
электросетей: те давно жалуются, 
что вложения идут, а процент изно-
са сетевого хозяйства не падает. Счи-
тать эту статистику следствием недо-
статка инвестиций или их неэффек-
тивности — вопрос открытый.

В исследовании фонда приводят-
ся и другие подсчеты, которые сви-
детельствуют о недоинвестирован-
нии. Например, к 2020 году в Еди-
ной энергосистеме России ресурс 
выработают около 40% мощностей 
ТЭЦ (26–28 ГВт), которые придет-
ся заменять или модернизировать. 
К 2025 году ресурс закончится еще 
у 10 ГВт. Текущих темпов обновле-
ния — около 2 ГВт в год — для заме-
щения явно недостаточно. Соответ-
ственно, даже не остановка вложе-
ний, а всего лишь сохранение преж-
них темпов приводит к кэрролло-
ву парадоксу из «Алисы в Зазерка-
лье»: «Здесь, знаешь ли, приходит-
ся бежать со всех ног, чтобы только 
остаться на том же месте! Если же 
хочешь попасть в другое место, тог-
да нужно бежать по меньшей мере 
вдвое быстрее!»

Но тут уже мы возвращаемся к то-
му самому вопросу, с которого начи-
нали: можем ли мы бежать с такой 
скоростью, чтобы оказаться в другом 
месте — с обновленной тепловой ге-
нерацией? Потребители обычно го-
ворят, что уже больше во весь опор 
не могут: слишком много здоровья 
уходит на такой забег в новую энер-
гетику. Генераторы на это парируют: 
«Тогда через несколько лет вы полу-
чите окончательно развалившееся 
теплоснабжение и придется платить 
больше и сразу, тогда как сейчас еще 
можно договориться о скидках и рас-
срочке. Так что не сбавляйте темпа!» 
Регуляторы обычно заводят речь о 
новой, более справедливой модели 
рынка тепла, которая по крайней ме-
ре сделала бы тарифы если не низки-
ми, то прозрачными.

Так что, видимо, бежать придет-
ся. Но гарантии, что до финиша до-
берутся все участники забега, никто 
не дает.

обсудить 
kommersant.ru/11667

вчера

МИНПРОМТОРГ

Ведет переговоры с ритейлера-
ми «Спортмастер», «Декатлон» 
и Benetton о размещении заказов 
на производство или собствен-
ных мощностей в России, расска-
зал замминистра промышленности 
и торговли Виктор Евтухов. Встре-
ча с представителями бизнеса на-
значена на 6 апреля, добавил он. 
Господин Евтухов подчеркнул, что 
уже есть примеры подобного со-
трудничества, например IKEA на-
мерена в ближайшее время произ-
водить на российских предприяти-
ях до 40% своих товаров и уже на-
чала экспортировать продукцию 
из России. ТАСС

СБЕРБАНК

выступил против повыше-
ния базовой ставки взносов 
в Фонд страхования вкладов 
(ФСВ). «Нагрузка на российские 
банки и так постоянно растет,— 
заявил глава Сбербанка Герман 
Греф.— Нельзя затыкать пробле-
мы недобросовестной части сек-
тора повышением налогов на до-
бросовестную. Мы являемся круп-
нейшим плательщиком, с учетом 
того что и так нагрузка постоян-
но растет, это очень чувствитель-
но». С инициативой поэтапного по-
вышения базовой ставки отчисле-
ний в ФСВ в конце марта выступил 
глава Агентства по страхованию 
вкладов Юрий Исаев. В настоящее 
время базовая ставка отчислений 
в ФСВ составляет 0,1% от ежеквар-
тальных остатков на депозитных 
счетах банков. С 1 июля 2015 го-
да банки, предлагающие высокие 
ставки по вкладам, платят дополни-
тельные взносы в ФСВ, а с 1 янва-
ря 2016 года «отягчающим обстоя-
тельством» стала и низкая финан-
совая устойчивость. Дополнитель-
ная ставка составляет 50% базо-
вой ставки, а повышенная дополни-
тельная — 200%. «РИА Новости»

ПРАВКОМИССИЯ

по использованию инфор-
мационных технологий для 
улучшения качества жизни 
и условий ведения предпри-
нимательской деятельнос-
ти рассмотрела план гаран-
тированных закупок россий-
ской гражданской микроэ-
лектроники, сообщает сайт пра-
вительства РФ. Речь идет о закуп-
ке в 2016–2018 годах примерно 
50 млн единиц различных видов из-
делий с отечественными микрочи-
пами, сказал после заседания гла-
ва Минкомсвязи Николай Никифо-
ров. «Теперь будем отслеживать 
и то, как мы закупаем микроэлек-
тронику. Не секрет, что многие го-
ды закупались очень часто в том чи-
сле и зарубежные изделия»,— ска-
зал он. Владислав Новый

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ

передало «ЛУКОЙЛ-Калинин-
градморнефти» право поль-
зования участками недр фе-
дерального значения, вклю-
чающими нефтяные место-
рождения D41 и D29 в Бал-
тийском море. Разовый пла-
теж за D29 составит 27,2 млн руб., 
за D41 — 44,2 млн руб. Проект этого 
распоряжения в марте в правитель-
ство внесло Минприроды на осно-
вании того, что ЛУКОЙЛ открыл эти 
месторождения. В феврале прави-
тельство предоставило «ЛУКОЙЛ-
Калининградморнефти» и право 
пользования на участок с нефтя-
ным месторождением D33 на Бал-
тике (извлекаемые запасы неф-
ти — 21,2 млн тонн), разовый пла-
теж для него составлял 216,7 млн 
руб. Как сообщал вице-президент 
ЛУКОЙЛа Илья Мандрик, компа-
ния собирается вложить до 2031 го-
да 150   млрд руб. в освоение струк-
тур в акватории Балтийского моря. 
В 2016–2031 годах там планирует-
ся ввести в разработку четыре но-
вых месторождения, выход на мак-
симальную добычу — 2,15 млн 
тонн — планируется в 2027 году. 
 Ольга  Мордюшенко

правила  
игры

В стране экономика 
сжимается, а энерго-
счета только растут, 
вложения в энергети-
ку идут, а износ обо-
рудования не падает

Рекламодатели не вышли бюджетом
Большинство крупнейших компаний сократили закупки

В 2015 году на 30 круп-
нейших рекламодателей 
страны пришлась уже 
почти треть российско-
го рекламного рынка — 
90,77   млрд руб. Среди них 
преимущественно транс-
национальные игроки 
и всего семь участников 
с российскими корня-
ми. Сразу 22 из 30 компа-
ний сократили закупки, 
а Сбербанк, бывший од-
ним из крупнейших ре-
кламодателей во время 
Олимпиады в Сочи, и во-
все выбыл из рейтинга.

”
Ъ“ публикует рейтинг 

крупнейших рекламода-
телей 2015 года по версии 
AdIndex. В нем приводятся 
затраты топ-30 компаний по 
суммарным закупкам рекла-
мы в пяти медиа, где прово-
дится независимый мони-
торинг: на телевидении, ра-
дио, в прессе, наружной ре-
кламе и интернете. Совокуп-
но эти компании потратили 
в 2015 году 90,77 млрд руб. с 
НДС, что на 14,2% меньше, 
чем годом ранее (105,74 мл-
рд руб.). Весь рынок рекла-
мы в России, по данным Ас-
социации коммуникацион-
ных агентств России, упал 

на 10%, до 307 млрд руб. По-
лучается, топ-30 рекламо-
дателей обеспечили почти 
треть расходов на всю рекла-

му в России — 29,57%. Годом 
ранее на участников рей-
тинга приходилось около 
27% рынка.

Затраты на продвижение 
сократили сразу 22 из 30 ком-
паний и восемь участников 
первой десятки (см. табли-
цу). Неизменный лидер рей-
тинга американская Procter 
& Gamble (P&G) с бюджетом 
4,64 млрд руб. урезала рас-
ходы на треть, сохранив пер-
венство. Если же учитывать 
баинговые альянсы, в рам-
ках которых компании объ-
единяют закупки, чтобы по-
лучить более выгодные ус-
ловия, то крупнейшим ре-
кламодателем остается со-
юз L’Oreal и Nestle, совокуп-
но потративший 7,69 мл-
рд руб. Та же P&G закупа-
ет рекламу вместе с Teva 
Pharmaceuticals. Их совокуп-
ные траты составили 5,9 мл-
рд руб.— этот союз стал вто-
рым по закупкам после 
L’Oreal и Nestle. На третьем 
месте — Renault и Nissan с 
бюджетом 4,55  млрд руб.

Среди крупнейших ре-
кламодателей традицион-
но преобладают зарубеж-
ные компании. Участников 
российского происхожде-
ния в нем немного: сотовые 
операторы МТС, «МегаФон» 
и «Вымпелком», производи-
тель лекарств «Отисифарм», 

ритейлеры «М.Видео» и «Эль-
дорадо» и елабужский произ-
водитель майонеза «Махеев» 
«Эссен Продакшн АГ», кото-
рый за год взлетел с 38-го на 
23-е место.

В первой десятке закре-
пились сразу две фармацев-
тические компании — этот 
бизнес стал крупнейшим по 
закупкам на российском ТВ. 
Швейцарская Novartis, вы-
пускающая «Ламизил», «Для-
нос», «Вольтарен» и др., впер-
вые попала в десятку в 2013 
году, оказавшись на девятом 
месте; сейчас она поднялась 
на третье с рекламным бюд-
жетом 4,3 млрд руб. Произво-
дящий «Арбидол» и «Компли-
вит» «Отисифарм» по сравне-
нию с 2014 годом сократил 
рекламные затраты на 8%, но 
все равно поднялся в рейтин-
ге с 24-го на 7-е место. Пред-
ставитель «Отисифарма» от-
метил, что доступные дан-
ные TNS для оценки бюдже-
тов на интернет-рекламу со-
держат информацию по огра-
ниченному количеству пло-
щадок, поэтому на них «не 
стоит ориентироваться».

деловые 
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Ставка поплыла за инфляцией
Новые кредиты АИЖК гражданам не по карману

Агентство по ипотечному жи-
лищному кредитованию (АИЖК) 
подвело первые итоги своего 
амбициозного проекта — про-
граммы выдачи ипотеки с пла-
вающей ставкой, привязанной 
к уровню инфляции. Всего с на-
чала года было выдано десять 
таких кредитов: в расчетном 
периоде инфляция вместо то-
го, чтобы падать, росла, а вме-
сте с ней — и ставка по кредиту. 
В агентстве указывают, что в те-
кущих экономических условиях 
для адаптации продукта с плава-
ющей ставкой на рынке нужно 
время, и ожидают роста спроса 
в случае стабилизации экономи-
ческой ситуации.

О первых результатах выдачи ипо-
теки с переменной ставкой, привя-
занной к инфляции, 

”
Ъ“ рассказали 

в АИЖК. Согласно данным агентст-
ва, с момента запуска «пилота» в ян-
варе 2016 года АИЖК выдало десять 
таких кредитов на общую сумму око-

ло 13 млн руб. Ипотеку с перемен-
ной ставкой выдали партнеры—ре-
гоператоры АИЖК в Новгородской и 
Свердловской областях, а также ре-
спубликах Карелия и Удмуртия. Бан-
ки—партнеры АИЖК (в их числе Бин-
банк, Росинтербанк и другие) ипоте-
ку с переменной ставкой пока не вы-
давали, так как до 31 марта АИЖК ре-
ализовывало пилотный проект по пе-
ременной ставке с региональными 
операторами, уточнили в агентстве. 
Действующая сеть АИЖК насчитыва-
ет 53 партнера в 69 регионах.

В рамках новой программы АИЖК 
процентная ставка по ипотеке рас-
считывается исходя из фактическо-
го уровня инфляции, публикуемо-
го Росстатом, за три месяца, предше-
ствующих выдаче кредита, плюс 4,9 
процентного пункта (включает мар-
жу, стоимость риска и стоимость фон-
дирования для АИЖК). Ставка пере-
сматривается ежеквартально. Ежеме-
сячный платеж по кредиту фиксиру-
ется на весь срок и не зависит от из-

менения процентной ставки (в случае 
ее роста увеличивается срок выплаты 
ипотеки, в случае снижения, соответ-
ственно, сокращается). По данным 
АИЖК, в первом квартале процент-
ная ставка по ипотеке с переменной 
ставкой составляла 13,25%. Однако 
уже во втором квартале из-за роста ин-
фляции она увеличилась до 14,41%.

В АИЖК низкий спрос на ипотеку 
с переменной ставкой объясняют не-
достаточным уровнем доверия у насе-
ления и партнеров к схожим продук-
там с плавающей ставкой, которые су-
ществовали на рынке ранее. «В теку-
щих экономических условиях необ-
ходимо время для адаптации продук-
та к рынку, в том числе повышение 
финансовой грамотности партнеров 
и населения»,— пояснили в АИЖК. 
Впрочем, несмотря на незначитель-
ный объем выдач, планов по закры-
тию этой опции в Агентстве пока нет. 
«Мы ожидаем роста спроса на ипотеч-
ные кредиты с переменной ставкой 
при стабилизации ситуации в эко-

номике и роста ожиданий рынка по 
снижению уровня инфляции»,— ука-
зывают в АИЖК.

Впрочем, участники рынка опти-
мистичных прогнозов АИЖК не раз-
деляют. «Граждане предпочитают 
брать ипотеку, в которой ставка бу-
дет понятна им на весь срок действия 
кредита»,— поясняет директор де-
партамента разработки розничных 
продуктов Бинбанка Антон Маслий. 
«Прогнозировать уровень инфляции 
на долгий период заемщикам слож-
но, поэтому неудивительно, что они 
стараются избегать сложных кредит-
ных продуктов,— отмечает директор 
дирекции ипотечного кредитования 
Транскапиталбанка Вадим Пахален-
ко.— В такой ситуации до тех пор, по-
ка на рынке будет существовать пред-
ложение с фиксированной ставкой, 
в особенности от крупнейших игро-
ков, основная часть заемщиков будет 
делать выбор в его пользу даже в слу-
чае улучшения экономики».

Валерия Францева

Александр Клячин вычислил большие данные
Он оказался совладельцем американского стартапа Habidatum

Владелец отеля «Метрополь» и гостинич-
ной сети Azimut Александр Клячин, инвес-
тировавший в технологические компании 
Comiten, R-Style и чуть больше месяца назад 
в результате обмена активами с «Яндексом» 
получивший около 4% интернет-компа-
нии, владеет и другими активами в IT-отра-
сли. Как выяснил 

”
Ъ“, у бизнесмена есть до-

ля 25% в американском стартапе Habidatum 
International, специализирующемся на ана-
лизе и обработке данных из городской сре-
ды для инфраструктурных проектов в сфе-
ре транспорта, недвижимости и развития 
территории.

О том, что Александр Клячин стал совладель-
цем Habidatum, 

”
Ъ“ рассказал знакомый бизнес-

мена. По его словам, около года назад он приобрел 
25% в стартапе, инвестировав в его развитие не-
сколько миллионов долларов. «Клячин давно ин-
тересуется новыми цифровыми технологиями, 
ищет перспективные проекты для инвестиций в 
рамках диверсификации бизнеса»,— отметил со-
беседник 

”
Ъ“, добавив, что господин Клячин дав-

но знаком с президентом Habidatum Алексеем Но-
виковым, оба они выпускники геофака МГУ. Госпо-
дин Новиков подтвердил 

”
Ъ“ эту информацию. 

Александр Клячин вчера был недоступен для ком-
ментариев.

Стартовавший в 2013 году проект Habidatum из-
начально создавался при поддержке московского 
офиса Thomson Reuters (господин Новиков до 2013 
года работал там управляющим директором). В 
июне 2014 года в США, в штате Делавэр, была заре-
гистрирована компания Habidatum Intrenational 

Inc., головной офис которой, как указано на ее сай-
те, расположен в Нью-Йорке. Habidatum работает 
в сфере big data: компания разработала платфор-
му для сбора и обработки информации, генериру-
емой жителями мегаполисов в автоматическом 
или полуавтоматическом режиме, например сиг-
налов сотовых телефонов (перемещения, звонки, 
использование специальных функций), данных 
геолокации, информации персональных сенсо-
ров (электронные карты и др.) и данных из соцсе-
тей. Habidatum занимается анализом и визуализа-
цией этих данных для инфраструктурных проек-
тов в сфере транспорта, недвижимости, развития 
территории и городской экономики.

Как рассказал 
”
Ъ“ Алексей Новиков, основ-

ными пользователями Habidatum являются ад-
министрации крупных городов и обслуживаю-
щие их управляющие компании, а также биз-
нес-структуры, работающие в сфере транспорта, 
туризма, управления недвижимостью и crowd 
management. У компании, по его словам, уже есть 
контракты в США, Азии, Европе и России. Фи-
нансовые показатели Habidatum Intrenational не 
раскрывает. В числе реализованных проектов — 
«Ментальная география москвичей» (исследова-
ние образа жизни жителей спальных районов Мо-
сквы на основании обработки переписки в соцсе-
тях) и «Chronotope City» (анализ использования об-
щественного пространства на улицах на примере 
Москвы и Нью-Йорка).

• По данным IDC, мировой рынок big data в ближай-
шие годы будет расти в среднем на 23,1%, и к 2019 
году его объем составит $48,6 млрд. Среди сегмен-
тов с наиболее высокими темпами роста затрат 

на big data аналитики отмечают рынок ценных бу-
маг и инвестиционных услуг (в среднем на 26% в год), 
банковскую сферу (26%) и медийную отрасль (25%).
Это не первая инвестиция Александра Клячи-

на на рынке IT. В 2009 году он инвестировал сред-
ства в небольшую телекоммуникационную ком-
панию Comiten, а в 2012 году приобрел контроль-
ный пакет системного интегратора R-Style. И нако-
нец, чуть больше месяца назад в результате сделки 
по обмену активами с «Яндексом» господин Кля-
чин получил около 4% интернет-компании.

Первым проектом Habidatum, согласно инфор-
мации на ее же сайте, был анализ и визуализа-
ция паттернов мобильности в 2013 году в Москве 
на основе данных сотовой связи. «На тот момент у 
Habidatum не было никакой платформы для ана-
лиза и обработки данных — компания занималась 
лишь их визуализацией. Этот проект был реализо-
ван совместно с 

”
МегаФоном“, обработка и ана-

лиз данных осуществлялись именно на платфор-
ме оператора,— утверждает управляющий дирек-
тор по развитию IT-проектов USM Advisors Миха-
ил Дубин (ранее занимал должность замгендирек-
тора 

”
МегаФона“.— 

”
Ъ“).— В 

”
МегаФоне“ над ее со-

зданием работало несколько десятков разработчи-
ков на протяжении четырех лет, после чего она бы-
ла выделена в отдельную компанию — oneFactor». 
По мнению еще одного источника в IT-отрасли, за 
прошедшее время у Habidatum не могла появиться 
собственная платформа для анализа «больших дан-
ных», и они, вероятно, «по-прежнему занимаются 
лишь визуализацией данных, хотя алгоритмы об-
работки данных гораздо ценнее и стоят дороже».

Елена Киселева, Мария Коломыченко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Сергей Горьков, возглавивший 
Внешэкономбанк (ВЭБ) немно-
гим более месяца назад, обнаро-
довал первые выводы о состоя-
нии института развития: «ско-
рее жив, чем мертв». Он намерен 
поменять существующую мо-
дель, базирующуюся на привле-
чении дорогих пассивов, а так-
же разобраться с проблемными 
активами. Впрочем, эксперты 
не верят в решение проблем 
 ВЭБа без помощи государства.

Новое руководство ВЭБа проанали-
зировало ситуацию с активами, кото-
рые достались ему после отставки Вла-
димира Дмитриева. «Мы еще весь 
апрель будем смотреть на аспекты де-
ятельности ВЭБа, хотя в целом уже яс-
но: старая бизнес-модель, которая, с 
одной стороны, построена на привле-
чении возвратных рыночных средств, 
а с другой стороны, на размещении их 
в активы, почти половина из которых 
не приносит пока достаточного дохо-
да, не является рабочей»,— сообщил 
вчера на пресс-конференции глава ВЭ-
Ба Сергей Горьков. Новая модель, 
предусматривающая привлечение бо-
лее дешевых пассивов, будет полно-
стью готова к 30 июня, хотя основные 
ее принципы могут быть сформиро-
ваны месяцем ранее, добавил он.

Сейчас в ВЭбе анализируют меж-
дународный опыт институтов разви-
тия. «Все имеют разную бизнес-мо-
дель. В Бразилии фондирование 
только из пенсионных фондов, в Ки-
тае из специальных фондов, по-
скольку задача была в реализации 
внутренних инфраструктурных про-
ектов, в Европе в основном рыноч-
ное финансирование, но условия 
там другие, чем у нас. И нет санк-
ций»,— пояснил господин Горьков. 
По его словам, ВЭБ будет думать о не-
коей комбинации существующих 
моделей, создавая свою бизнес-мо-
дель. При этом, пока закрыты внеш-
ние рынки, внимание будет сосредо-
точено на внутреннем, не исключе-
но привлечение пенсионных денег, 
этот вопрос ВЭБ будет обсуждать с 
правительством и ЦБ, добавил он.

На сегодня проблемы ликвидно-
сти, которые появились у ВЭБа в конце 
февраля и несли риск нарушения ко-
венант по внешним долгам (объем за-
долженности по всем еврооблигаци-

ям ВЭБа составляет $4,950 млрд и 
€3,5 млрд), решены с помощью гос-
средств. Минфин одобрил госкорпора-
ции субсидию на 150 млрд руб., из ко-
торых 74 млрд руб. ВЭБ уже получил. В 
результате уровень достаточности его 
капитала превышает 11% (при мини-
мально установленных его уставом 
10%). По мнению Сергея Горькова, до 
конца года ВЭБу ликвидности хватит.

Над рыночными источниками 
привлечения пассивов ВЭБу придет-
ся подумать: отсутствие банковской 
лицензии лишает его возможности 
привлекать дешевые вклады населе-
ния или средства юрлиц. По словам 
Сергея Горькова, сегодня идут «хоро-
шие притоки по клиентам» в «дочках» 
ВЭБа Связь-банке и «Глобэксе» и в слу-
чае необходимости ВЭБ может их до-
капитализировать. Однако оконча-
тельная судьба развития «дочек» будет 
решена к концу первого полугодия. 

От средств юрлиц ВЭБ тоже не отка-
зался бы, но для этого надо получать 
банковскую лицензию (сейчас ВЭБ 
может привлекать лишь депозиты 
юрлиц, с которыми имеет общие про-
екты). В феврале 2016 года председа-
тель ЦБ Эльвира Набиуллина говори-
ла в интервью агентству Reuters, что 
ЦБ обсуждает, в частности, возмож-
ность превращения института в ком-
мерческий банк. Но такой вариант не 
очень нравится новому руководству 
ВЭБа. «Я не сторонник модели получе-
ния ВЭБом банковской лицензии»,— 
отметил вчера Сергей Горьков.

По мнению экспертов, сложность 
в реализации обнародованных руко-
водством ВЭБа мер упирается в то, 
что у госкорпорации не так много 
возможностей получения дешевых 
пассивов с рынка. «ВЭБ не может при-
влекать средства физлиц и не имеет 
расчетных счетов юрлиц, тогда как 
эти источники являются дешевыми 
для коммерческих банков,— указы-
вает аналитик Fitch Антон Лопа-
тин.— Поэтому основной вариант 
удешевления пассивов для ВЭБа — 
это фондирование от государства по 
ставкам ниже рыночных». Аналитик 
Газпромбанка Андрей Клапко счита-
ет, что один из способов для ВЭба по-
лучить дешевые пассивы — это дока-
питализировать свои дочки, которые 
могут привлекать средства физлиц и 
юрлиц. «Другой вариант — через вы-
пуск облигаций,— продолжает го-
сподин Клапко.— В принципе боль-
ше других вариантов рыночного 
снижения стоимости фондирования 
без банковской лицензии для инсти-
тута развития представить сложно».

Ольга Плотонова

ВЭБу поставили диагноз
Госкорпорации прописана новая стратегия
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«Российскому капиталу» 
достались остатки

Правительство разрешило Агентству по страхо-
ванию вкладов (АСВ) увеличить объем докапи-
тализации ОФЗ его дочернего банка «Россий-
ский капитал» на 800 млн руб.— до 14,3 млрд 
руб. Соответствующее решение подписал вче-
ра глава правительства Дмитрий Медведев. 
В первой редакции распоряжения правитель-
ства по программе ОФЗ от 13 мая 2015 года 
«Российскому капиталу» предназначались 
5,3 млрд руб., в феврале 2016 года сумма бы-

ла скорректирована до 13,5 млрд руб. Ранее 
замминистра финансов РФ Алексей Моисеев 
сообщил, что «Российский капитал» может по-
лучить еще 800 млн руб. в рамках докапитали-
зации через ОФЗ за счет восьми отказавшихся 
от докапитализации банков. «Российский капи-
тал» специализируется на финансовом оздо-
ровлении проблемных банков и, в качестве пи-
лотного проекта, строительной корпорации СУ-
155. Его собственный капитал на 1 марта со-
ставлял 18,3 млрд руб. «Интерфакс»

«Русский стандарт» 
избавился от долгов

Банк «Русский стандарт» в прошлом году про-
дал просроченные кредиты в объеме 32 млрд 
руб., следует из годового отчета кредитной 
организации. Банк уступил права требования 
по срочным потребительским кредитам и ссу-
дам, предоставленным посредством пласти-
ковых карт. Сделки совершались с Первым 

коллекторским бюро, компаниями ЭОС, «Кре-
дит Инкасо Рус», ЦФУ, «Свеа Экономи Сай-
прус Лимитед», «Крафорд Трейдинг Лимитед» 
и с одним физлицом. Банк сообщил в отчетно-
сти, что в 2015 году предоставил 320 тыс. по-
требительских кредитов на сумму более 
22,3 млрд руб. На конец 2015 года было выпу-
щено более 46,5 млн кредитных и дебетовых 
карт. Объем ссуд, предоставленных по бан-
ковским картам в прошлом году, составил 
около 57,4 млрд руб. «Интерфакс»

Сбербанк не ждет 
убытков в Турции

Турецкая «дочка» Сбербанка Denizbank выйдет 
на прибыль в 2016 году, сообщила вчера стар-
ший вице-президент Сбербанка Светлана Са-
гайдак. В Denizbank были проведены стресс-
тесты, результат которых свидетельствует о 
его стабильности. В 2015 году чистая прибыль 
Denizbank составила $400 млн. ТАСС

К О Н Т Е К С Т В Э Б  И Щ Е Т  В Ы Х О Д  С  У К Р А И Н Ы

Внешэкономбанк (ВЭБ) рассматривает 
возможность ухода с рынка Украины, где 
работает его дочерний Проминвестбанк. 
«Мы намерены обратиться к Националь-
ному банку Украины (НБУ) за стабилиза-
ционной ликвидностью. В перспективе 
будем рассматривать возможность вы-
хода из рынка. Решение об этом будет 
сформировано, когда подготовим стра-
тегию»,— сообщил вчера глава ВЭБа 
Сергей Горьков. Новую бизнес-модель 
и стратегию ВЭБ обещает подготовить 
к 30 июня. Как отметил Сергей Горьков, 

в настоящее время ситуация с ликвидно-
стью Проминвестбанка нормализована, 
запас по капиталу банк перевыполняет, 
идет активная работа по реструктуриза-
ции проблемных долгов и оптимизации 
расходов. Как ожидается, в четверг 
НБУ исключит Проминвестбанк из спи-
ска проблемных кредитных организа-
ций, куда он был включен в начале фев-
раля этого года. Активы «ВЭБ Лизинга» 
на  Украине, по словам главы госкорпо-
рации, также будут реализованы.  
ТАСС, отдел финансов

ЦБ подрегулирует саморегулирование
Банк России усомнился в компетентности СРО

Инвесторы проявили разборчивость
Приток средств в ПИФы пошел на спад

Как стало известно 
”
Ъ“, ЦБ счи-

тает действующие саморегули-
руемые организации (СРО) недо-
статочно компетентными для 
того, чтобы рекомендовать но-
вых участников рынка на ли-
цензирование. Регулятор пред-
лагает отменить норму закона, 
которая дает им это право. 
Представители СРО намерены 
отстаивать сохранение этой 
нормы в законодательстве.

ЦБ собирается исключить из зако-
нодательства норму, позволяющую 
СРО ходатайствовать о выдаче лицен-
зий новым компаниям,— она зафик-
сирована в законе «О саморегулируе-
мых организациях в сфере финансо-
вого рынка» (223-ФЗ), который всту-
пил в силу в январе 2016 года. Об этом 

”
Ъ“ рассказали несколько участников 

рабочей группы, участвующей в обсу-
ждении нового закона-«спутника» к 
основному закону о СРО. «Спутник» 
уже был принят Госдумой в первом 
чтении, однако ко второму чтению 
ЦБ и Минфин сочли, что саморегули-
руемые организации не готовы взять 
на себя такие полномочия. По словам 
одного из участников рабочей груп-
пы при Госдуме, финансовые власти 
мотивировали свое решение отсутст-
вием у действующих СРО необходи-
мых компетенций и специального 
штата сотрудников.

Действующий закон содержит 
двухступенчатую систему допуска 
некредитных финансовых организа-
ций на рынок. На первом этапе ком-
пания должна вступить в профессио-

нальную СРО на правах кандидата. 
Если она соответствует всем ее стан-
дартам, то СРО ходатайствует в ЦБ о 
получении компанией лицензии. На 
втором этапе регулятор принимает 
решение о выдаче этой лицензии 
или об отказе. Если лицензия полу-
чена, компания переходит в статус 
полноправного члена СРО и может 
начинать деятельность на рынке. 
«Похожая схема уже применялась, 
когда регулятором финансового 
рынка была ФСФР, и вполне успеш-
но»,— напоминает аналитик Нацио-
нальной лиги управляющих Иван 
Капитан, присутствовавший на засе-
дании рабочей группы. Однако ра-
нее обращение за ходатайством но-
сило необязательный характер.

СРО отказаться от только что полу-
ченных полномочий не готовы. Пра-
во называться СРО в соответствии с 
новым законодательством семь са-
морегулируемых организаций фи-
нансового рынка получили меньше 
месяца назад — 10 марта. «Сначала 
регулятор оказал нам доверие, внеся 
в реестр. А спустя три недели посчи-
тал, что СРО недостаточно компе-
тентны»,— недоумевает господин 
Капитан. «Я считаю неправильным 
менять норму закона через три меся-
ца после того, как он вступил в си-
лу,— говорит президент Националь-
ной ассоциации негосударственных 
пенсионных фондов Константин Уг-
рюмов.— Хотя мы не ждем появле-
ния на рынке новых НПФ в ближай-
шее время, и нашей СРО формально 
это не касается».

В качестве альтернативы сущест-
вующей системе допуска финансо-
вых компаний на рынок, по словам 
участников рабочей группы, ЦБ пред-
лагает сначала подавать документы 
на получение лицензии, а затем всту-
пать в СРО. Однако, согласно действу-
ющему закону, компания не может 
вести финансовую деятельность до 
того, как вступит в СРО, даже имея 
лицензию. Если же ни одна СРО не со-
гласится принять компанию в свои 
члены, то она просто лишится лицен-
зии. Таким образом, отмечают пред-
ставители СРО, процесс усложняется. 
«Мы освобождаем ЦБ от части рабо-
ты. Сохранение механизма ходатай-
ства одинаково выгодно как для СРО, 
так и для регулятора»,— считает глава 
Национальной фондовой ассоциа-
ции Константин Волков. 

В ЦБ сообщили, что «данный во-
прос находится в стадии обсужде-
ния, комментарии пока преждевре-
менны». Предправления Националь-
ной ассоциации участников фондо-
вого рынка (НАУФОР) Алексей Тимо-
феев тем не менее уверен, что ком-
промисс возможен. «Мы предлагаем 
сохранить механизм ходатайства, 
но, возможно, отложить его вступле-
ние в силу. Не все СРО, как НАУФОР, 
готовы к его реализации, а значит, 
справедливо дать им больший срок, 
чтобы и они могли к этому подгото-
виться»,— полагает он. По словам го-
сподина Тимофеева, несколько ком-
паний уже получали лицензии по 
ходатайству НАУФОР.

Мария Сарычева

Восьмой месяц подряд частные 
инвесторы вкладывают в от-
крытые паевые инвестицион-
ные фонды (ПИФы) больше, чем 
забирают. В марте в ПИФы по-
ступило 350 млн руб., а за восемь 
месяцев — более 10 млрд руб. 
 Однако из-за неустойчивого ро-
ста фондовых индексов и укре-
пления рубля инвесторы отдают 
предпочтение только консерва-
тивным инструментам.

По оценке 
”
Ъ“, основанной на 

предварительных данных Нацио-
нальной лиги управляющих (НЛУ), в 
минувшем месяце чистый приток 
средств в розничные ПИФы составил 
350 млн руб. Это почти в шесть раз 
меньше поступлений февраля (2 мл-
рд руб.). И хотя март стал восьмым 
месяцем подряд, когда открытые 
ПИФы фиксировали чистый приток 
средств, полученный результат ока-
зался наименьшим за этот период. 
Всего за восемь месяцев в фонды по-
ступило более 10 млрд руб. Столь же 
продолжительно клиенты вклады-
вали средства в 2011 году, но тогда за 
восемь месяцев в фонды поступило 
чуть больше 6,5 млрд руб.

Несмотря на общую готовность ри-
сковать, инвесторы стали разборчи-
вее подходить к выбору стратегий. 
Согласно данным НЛУ, в марте спро-
сом пользовались только консерва-
тивные фонды облигационного и де-
нежного рынка. За месяц фонды дан-
ных категорий привлекли от инвес-
торов 1,5 млрд и 72 млн руб. соответст-
венно. По словам директора департа-
мента управления активами «Альфа-
Капитала» Виктора Барка, сохраняю-
щаяся популярность облигационных 

фондов объясняется сочетанием двух 
факторов: низких ставок по депози-
там и хороших результатов управле-
ния портфелями российских облига-
ций с начала года. По данным ЦБ по 
итогам третьей декады марта, сред-
нее арифметическое максимальных 
ставок десяти крупнейших банков, 
привлекающих наибольший объем 
депозитов, составило 9,77%. годовых. 
При этом крупнейшие облигацион-
ные фонды смогли показать доход-
ность с начала года 5–14% (за период).

Остальные классы фондов зафик-
сировали отрицательный результат. 
За прошедший месяц пайщики фон-
дов акций забрали в общей сложно-
сти около 200 млн руб., в то время как 
месяцем ранее был приток инвести-
ций в размере 700 млн руб. По словам 
замгендиректора «Газпромбанк—
управление активами» Виталия Логи-
нова, основной причиной подобной 
динамики могло стать достижение 
индексом ММВБ многолетнего мак-
симума. В середине марта рублевый 
индекс впервые с июня 2008 года 
превысил уровень 1900 пунктов. Да-
же с учетом снижения индекса на 2%, 
происшедшего в последующие две 
недели, он остается на уровнях, близ-
ких к многолетним максимумам 
(1865 пунктов). «Фондовые рынки 
очень нестабильны, поэтому инвес-
торы боятся значительных вложений 
на длительное время и предпочита-
ют фиксировать прибыль либо пере-
ложиться в облигационные фон-
ды»,— отмечает управляющий ди-
ректор «Сбербанк управление акти-
вами» Евгений Линчик.

Активно инвесторы выводили 
средства только из фондов, ориенти-

рованных на валютные вложения. По 
итогам марта эти ПИФы потеряли бо-
лее 700 млн руб. Массовый уход инве-
сторов был спровоцирован стреми-
тельным укреплением российской 
валюты на фоне восстановления цен 
на нефть в марте. По итогам первого 
весеннего месяца курс доллара сни-
зился на 10,9%, до 67 руб./$. «Укрепле-
ние рубля, произошедшее в послед-
ние месяцы, привело к тому, что ру-
блевая доходность многих фондов с 
высокой экспозицией на западные 
рынки оказалась отрицательной. К 
примеру, индекс S&P500 за февраль и 
март вырос на 6,1%, но укрепление 
рубля на 11,5% привело к тому, что в 
рублевом выражении он потерял 
5,5%»,— отмечает Виктор Барк.

В ближайшие месяцы участники 
рынка ожидают сохранения притока, 
который вновь будет сосредоточен в 
фондах облигаций. «На наш взгляд, 
пока не будет отыграна идея замедле-
ния инфляции, дефицита бумаг на 
российском долговом рынке, а также 
снижения ставок ЦБ, облигационные 
фонды будут оставаться в фокусе вни-
мания инвесторов»,— отмечает Вик-
тор Барк. По словам начальника 
управления продаж и маркетинга УК 
«Райффайзен Капитал» Константина 
Кирпичева, все сегменты ПИФов, за 
исключением облигационных фон-
дов, продолжают находиться в жест-
кой зависимости от локальных дви-
жений на рынке акций или валют. 
«Соответственно, инвесторы в фондах 
акций или в фондах фондов продол-
жают бегать за этой волатильностью, 
пытаясь поймать доходность»,— ре-
зюмировал господин Кирпичев.

Виталий Гайдаев

БАНКИ

Кредиты Альфа-банка 
потеряли в качестве
Альфа-банк в 2015 году вдвое 
сократил отчисления в резер-
вы — с $1,3 млрд до $777 млн, 
хотя доля проблемной задол-
женности в его кредитном пор-
тфеле за этот период выросла 
более чем вдвое — с 2,7% до 
6,9%. В результате уровень по-
крытия резервами проблемной 
задолженности у Альфа-банка 
впервые опустился ниже 100%, 
что в целом ниже рынка.

Доля проблемных кредитов Аль-
фа-банка (NPL, с просрочкой более 
90 дней) составила 6,9% на 31 декаб-
ря 2015 года против 2,7% на конец 
2014 года, следует из международ-
ной отчетности (МСФО) группы 
«Альфа-банк». Основной рост прос-
роченной задолженности пришелся 
на первое полугодие, во втором ее 
доля увеличилась незначительно — 
с 6,2% до 6,9%.

Покрытие просроченных креди-
тов резервами составило (90+ дней) 
против 108% на конец первого полуго-
дия. Как правило, у банков уровень ре-
зервов превышает величину NPL. Так, 
по данным МСФО за 2015 год, покры-
тие резервами NPL у Сбербанка соста-
вило 120%, у ВТБ — 105,8%, у Пром-
связьбанка — 200%, у МКБ — 114%. 
Снижение покрытия резервами про-
блемных ссуд отмечалось на фоне со-
кращения Альфа-банком отчислений 
в провизии. В 2015 году его расходы на 
резервы составили $777 млн против 
$1,3 млрд годом ранее. Однако боль-
шие отчисления в резервы привели 
бы Альфа-банк к отрицательному фи-
нансовому результату, указывают экс-
перты. «Принимая в расчет прочие со-
вокупные расходы в сумме $488 млн, 
связанные с валютной переоценкой, 
хеджированием валютной позиции и 
переоценкой ценных бумаг, которые 
отражаются напрямую в капитале, ми-
нуя отчет о прибылях и убытках, полу-
чается, что общий результат по году 

был около ноля,— отмечает старший 
директор по финансовым институтам 
Fitch Ratings Александр Данилов.— 
Впрочем, хотя у Альфа-банка общее 
покрытие резервами NPL и ниже 
100%, после анализа большей части 
просроченных ссуд мы считаем этот 
уровень обоснованным с учетом хоро-
ших перспектив возвратности средств 
из-за качественных залогов».

В самом Альфа-банке, указывают, 
что крупнейшие проблемные креди-
ты (прежде всего в сфере строительст-
ва и недвижимости) имеют сущест-
венный размер залогового обеспече-
ния. «В рамках процедуры взыскания 
планируется реализация залогов для 
покрытия задолженности,— поясни-
ли в пресс-службе банка.— Сущест-
венная часть резервов по проблемно-
му портфелю уже была создана ранее, 
в 2014 году, как по кредитам, которые 
вышли на просрочку на тот момент, 
так и по кредитам, просрочка по кото-
рым реализовалась в 2015 году».

Юлия Локшина

ЦИТАТА

Мы видим, что целый ряд кредит-
ных вложений ВЭБа в активы на-
до пересматривать, часть из них 
надо реализовать, с частью нуж-
но работать и улучшать структуру 
баланса… Хотелось бы новый 
взгляд на деятельность ВЭБа
— Антон Силуанов,
министр финансов, 26 февраля 2016 года
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Государство готово расширить 
поддержку российского маши-
ностроения: вслед за господдер-
жкой автопрома, сельхозмаши-
ностроения и станкостроения 
госсубсидии в размере 10% 
от цены товара предлагается 
выдать практически всем про-
изводителям средств произ-
водства — от станков и турбин 
до лифтов и прицепов. Такой 
проект подготовил Минпром-
торг, но пока в бюджете средств 
на его реализацию не выделе-
но. В отрасли идею новой го-
споддержки в целом поддержи-
вают, но ряд источников 

”
Ъ“ 

замечает, что максимум субси-
дий — до 500 тыс. руб. на едини-
цу техники — может оказаться 
слишком мал.

Минпромторг разместил на regu
lation.gov.ru проект постановления, в 
котором предлагает компенсировать 
российским компаниям из федераль
ного бюджета часть затрат на «произ
водство и реализацию средств произ
водства». Список продукции, попада
ющей под субсидии, крайне широк: 

туда входит продукция энергетиче
ского и горнодобывающего маши
ностроения, станки, комбайны, при
цепы, дорожностроительная техни
ка, лифты и т. д. Предлагается возме
щение 10% от продажной цены про
дукции, но на каждую единицу уста
новлен предельный размер субси
дии — в зависимости от номенклату
ры 100 тыс., 200 тыс. и 500 тыс. руб. 
В пояснительной записке указано, 
что субсидирование приведет к ро
сту спроса на отечественные средст
ва производства.

В Минпромторге и Минэкономи
ки 

”
Ъ“ пояснили, что объем и источ

ники финансирования для субсидий 
предполагается уточнить после пер
вого полугодия 2016 года (в Минэко
номики сам проект не поступал). Суб
сидии в проекте предлагается впи
сать в подпрограммы «Развитие про
изводства средств производства» го
спрограммы «Развитие промышлен
ности и повышение ее конкуренто
способности». В бюджете на 2016 год 
на подпрограмму выделяется 1,54 мл
рд руб., но именно такие субсидии в 
нем не зафиксированы. Источники 

”
Ъ“ в машиностроении рассказыва

ют, что изначально эти субсидии раз
рабатывались Минпромторгом для 
станкостроения, и утверждают, что 
средства на нее найдутся.

Источники 
”
Ъ“ в отрасли оценили 

идею господдержки неоднозначно. 
Некоторые из них (преимущественно 
в компаниях, выпускающих более до
рогую продукцию) отмечают, что мак
симум субсидий «абсолютно незначи
телен» на фоне цены товаров, и, учи
тывая бюрократические сложности, 
«проще ничего не делать». В ассоциа
ции производителей сельхозтехни
ки «Росагромаш», напротив, доволь
ны предложенной мерой. Глава ассо
циации Евгений Корчевой отмеча
ет, что даже небольшая скидка дела
ет продукцию более привлекатель
ной. Кроме того, рассуждает он с пози
ции покупателя, при девальвации ру
бля десятипроцентная скидка на оте
чественные станки — дополнитель
ный стимул сделать выбор в их поль
зу. Врио гендиректора «Станкопрома» 
(входит в «Ростех») Дмитрий Косов от
мечает, что такая господдержка осо
бенно актуальна в условиях дефицита 

кредитных ресурсов, и подчеркивает, 
что необходимо распространить срок 
действия постановления до 2019 года 
и увеличить субсидии до 20%.

По аналогичной схеме государ
ство уже поддерживает производи
телей сельхозтехники, но там скид
ка достигает 20–25%. В 2016 году на 

эти субсидии выделено почти 10 мл
рд руб.— 1,86 млрд руб. из бюджета и 
8 млрд руб. из антикризисного фон
да. На сельхозтехнику, которая попа
ла в проект постановления, ранее го
споддержка не распространялась. На 
станкостроительную отрасль в 2016 
году пока обещано 2,7 млрд руб., ко

торые будут доводиться до отрасли 
через Фонд развития промышлен
ности и «Ростех». По данным 

”
Ъ“, го

споддержку предлагалось поднять 
до 10 млрд руб., но эту сумму пока не 
удавалось согласовать в рамках анти
кризисного плана.

Яна Циноева

Машиностроителям придумали новую поддержку
Но пока не нашли на нее денег в бюджете

Практика работы созданного 
«Аэрофлотом» лоукостера «По-
беда» вызвала недовольство 
Ространснадзора. После жало-
бы из Общественной палаты 
регулятор признал несправед-
ливыми ограничения провоза 
багажа на борту самолета и от-
сутствие питания. В «Победе» 
считают претензии необосно-
ванными.

Ространснадзор обязал дочер
него лоукостера «Аэрофлота» «По
беда» изменить жесткие ограни
чения по провозу багажа и ввести 
питание на рейсах, сообщил вче
ра ТАСС со ссылкой на письмо и. о. 
главы Ространснадзора Сергея Са
рицкого. Поводом для проверки 
стало обращение в службу замести
теля секретаря Общественной па
латы (ОП) Сергея Орджоникидзе. 
Как сообщил 

”
Ъ“ господин Орджо

никидзе, в ОП поступили жалобы 
от ее члена Дмитрия Чугунова, зам
преда комитета по образованию 
Госдумы Алены Аршиновой и част
ного лица. В запросе они требова
ли разобраться в правилах авиа
компании и тарифах на провоз 
багажа и ручной клади. Дмитрий 
Чугунов уточнил 

”
Ъ“, что его кон

фликт с лоукостером произошел 
осенью 2015 года и был спровоци
рован «невежливым отношением 
персонала к пассажирам и услови
ями провоза личных вещей и бага
жа на борту». Господин Чугунов от

казался дополнительно оплатить 
три места ручной клади общим ве
сом до 10 кг и был снят с рейса. Его 
возмутило также отсутствие «адек
ватной информации о тарифах».

Согласно Воздушному кодексу, 
пассажир может бесплатно провез
ти до 10 кг багажа, авиакомпании 
не могут ужесточать эту норму. На 
борт самолета можно пронести дам
скую сумочку или портфель, папку 
для бумаг, зонтик и подобные не
большие предметы. Правила «По
беды» разрешают бесплатный про
воз вещей до 10 кг, но любую руч
ную кладь компания требует сдать 
в багаж, иначе за каждое место на 
борту нужно платить от 999 руб. до 
2 тыс. руб. (€25–35 для международ

ных рейсов). Ространснадзор счел, 
что эти правила «не соответству
ют требованиям воздушного зако
нодательства и ухудшают уровень 
обслуживания пассажиров». Служ
ба в письме заявила, что лоукостер 
нарушает «нормы бесплатного про
воза багажа, в том числе вещей, на
ходящихся при пассажире», то есть 
перевозчик взимает плату за вещи, 
«разрешенные к перевозке сверх 
нормы бесплатного провоза бага
жа без взимания платы». Ространс
надзор также не устроило отсутст
вие питания на рейсах. Как сооб
щил 

”
Ъ“ господин Орджоникидзе, 

в его письме регулятору претензии 
по питанию отсутствовали.

В «Победе» подтвердили факт 
получения предписания, но зая
вили, что не согласны с претензи
ями. Там отметили, что строго со
блюдают требования Воздушного 
кодекса: личные вещи, регламен
тированные перечнем, допуска
ются к бесплатному провозу в сало
не, а одно место багажа до 10 кг до
пускается к бесплатной перевозке 
— в багажном отсеке. Также в авиа
компании сообщили, что питание 
на борту, согласно законодательст
ву, может не предоставляться, если 
это зафиксировано в правилах ави
акомпании и пассажир уведомлен 
об этом до покупки билета.

Правила «Победы» по ручной 
клади жестче, чем у других лоу
костеров. Так, по правилам ло

укостера Ryanair пассажир мо
жет бесплатно пронести на борт 
ручную кладь до 10 кг размером 
55x40x20 см и сумку 35x20x20 см. 
Если размер клади больше, то пас
сажиру могут отказать в перевозке 
багажа или, если возможно, разре
шить за плату — £50 или €50.

Заместитель главы Ространс
надзора Владимир Черток пояс
нил 

”
Ъ“, что претензия касается 

качества услуг, а не безопасности 
полетов. «Сейчас на российском 
рынке работают 13 иностранных 
лоукостеров и один российский. 
Причем правила работы, по сути, 
единые — низкая стоимость пере
возки за счет экономии. При воз
никновении подобных вопросов 
регулятору следует проверять всех 
для сохранения на рынке конку
рентоспособности»,— считает го
сподин Черток.

Старший юрист адвокатского 
бюро «Егоров, Пугинский, Афана
сьев и партнеры» Андрей Порфирь
ев отмечает, что авиационные пра
вила, «к примеру, обязывают предо
ставлять прохладительные напит
ки (воду), но никак не горячие, и 
тем более питание, если пассажир 
об этом заранее предупрежден». В 
отношении багажа все не так одноз
начно, отмечает юрист: есть поло
жения, касающиеся вопросов без
опасности, а есть спорные.

Анастасия Веденеева,  
Елизавета Кузнецова

Чемодан, еда, «Победа»
 Ространснадзор подкорректировал правила лоукостера

Объем продаж сжиженного газа 
(СПГ) в мире по итогам 2015 года по-
бил абсолютный рекорд, достигнув 
245 млн тонн. Росту объемов помо-
гло снижение цен на СПГ и появле-
ние новых импортеров, в то время 
как спрос на традиционных азиат-
ских рынках стагнирует.

Торговля СПГ в 2015 году достигла 
исторического максимума: объемы по
ставок выросли на 2,5%, до 245,2 млн 
тонн, следует из ежегодного отчета ас
социации стран—импортеров СПГ 
(GIIGNL). Притом что мощности по про
изводству СПГ в 2015 году увеличились 
на 14,4 млн тонн, достигнув 308 млн 
тонн, спрос на сжиженный газ в тради
ционном регионе потребления — Се
вероВосточной Азии — оставался сла
бым. Потребление в Японии упало на 
4,7%, в Южной Корее — на 11,2%, а в Ки
тае выросло на 5,5%, что все же недоста
точно для страны, которую на рынке в 
последние годы считали будущим ми
ровым лидером по импорту СПГ.

Тем не менее крупнейшим импор
тером попрежнему остается Япония 
(85 млн тонн), на втором месте — Юж
ная Корея (33 млн тонн). Крупнейшим 
экспортером остался Катар (78,4 млн 
тонн), на втором месте уверенно закре
пилась Австралия (29,4 млн тонн), ко
торая благодаря вводу новых проектов 
увеличила поставки почти на 25%, впер
вые обойдя Малайзию.

Избыточное предложение привело 
к росту спроса в Европе, которая увели
чила импорт СПГ на 15,8% в основном 

за счет дополнительных закупок Вели
кобританией и Италией, а также к сни
жению реэкспорта из Испании и Бель
гии. В целом увеличение поставок бы
ло вызвано снижением собственной до
бычи в Северном море, а также импорта 
трубопроводного газа из Алжира в Ита
лию. Поставки российского газа в Севе
роЗападную Европу и Италию в 2015 го
ду также выросли. Тем не менее сейчас 
Европа импортирует примерно столь
ко же сжиженного газа, как и в 2003 го
ду (37,6 млн тонн против 35 млн тонн). В 
целом ситуацию со спросом спасло по
явление новых крупных импортеров 
— Египта, Иордании и Пакистана, кото
рые в прошлом году потребили 4,4 млн 
тонн СПГ.

Спрос остается главным вызовом для 
отрасли, где в ближайшее время долж
но быть введено около 44 млн тонн но
вых мощностей по производству СПГ, 
в основном в Австралии и США. Дело в 
том, что такие страны, как Китай и Ин
дия, вопреки прежним ожиданиям по
ка демонстрируют тенденцию сокра
щения потребления. Как показал опыт 
2015 года, в подобной ситуации допол
нительные объемы газа приходят на 
европейский рынок, где есть большое 
количество потенциальных потреби
телей и огромные свободные мощно
сти по приему газа. Такое развитие со
бытий может оказать давление на всех 
традиционных поставщиков газа в Ев
ропу, крупнейшим из которых являет
ся «Газпром».

Юрий Барсуков

Рынок СПГ взял новую высоту
За счет роста спроса и снижения цен

Хаотичное регулирование тарифов на тепло и нехват-
ка инвестиций приводят к катастрофическому из-
носу ТЭЦ вплоть до их закрытия, после чего регио-
ны начинают экстренно пытаться сохранить систему 
 теплоснабжения. Так, Сибирская генерирующая ком-
пания (СГК) готова восстановить ТЭЦ в Рубцовске на 
Алтае, но на это требуются 1,2 млрд руб. и долгосроч-
ные тарифные гарантии. Действующий собственник 
Рубцовской ТЭЦ компания ИДК, совет директоров ко-
торой возглавляет Михаил Дворкович, из-за зани-
женных тарифов решила закрыть станцию, хотя еще 
в прошлом году планировала строить 500 МВт новых 
мощностей.

СГК готова реконструировать проблемную систему тепло
снабжения в Рубцовске, вчера гендиректор компании Миха
ил Кузнецов обсуждал кризис с теплоснабжением в городе с 
администрацией края. Владелец основного теплоисточника 
города Рубцовской ТЭЦ, снабжающей 70% потребителей,— 
ООО «Инвестиционнодевелоперская компания» (ИДК, ее 
совет директоров возглавляет брат вицепремьера Аркадия 
Дворковича Михаил). ИДК намерена вывести ТЭЦ (мощность 
245 Гкал/ч по теплу) из эксплуатации в конце года. Еще в июне 
2015 года Михаил Дворкович рассказывал о планах строитель
ства до 500 МВт на базе ТЭЦ, стоимость проекта он оценивал в 
40–50 млрд руб. Но 28 марта ИДК уведомила администрацию 
города, что намерена закрыть ТЭЦ с 1 декабря изза плохого 
состояния оборудования и невозможности привести его в со
ответствие с нормами Ростехнадзора. В ситуации ИДК винит 
местных депутатов, занизивших тарифы на тепло на 2016 год, 
изза чего компания недополучит 76 млн руб., а для приведе
ния ТЭЦ в нормальное состояние нужно не менее 1 млрд руб.

Михаил Дворкович в декабре в своем блоге писал, что му
ниципальные теплосети и бюджетные потребители должны 
ТЭЦ 350 млн руб. По его версии, управляющие компании ЖКХ 
города аффилированы с кассоворасчетным центром Рубцовс
ка, который в свою очередь не перечисляет средства ТЭЦ (долг 
в декабре — около 135 млн руб.). Долг банкротного МУП «Руб
цовские тепловые сети» достигает 2 млрд руб., оценивал го

сподин Дворкович. ИДК обращалась в правоохранительные 
органы и к главе Минэнерго Александру Новаку, но результа
та не последовало, отмечал он.

Теперь краю приходится обсуждать возможности решения 
накопленных проблем с СГК. Она провела аудит системы те
плоснабжения. «В идеале мы должны предложить схему, кото
рая и даст средства на реконструкцию, и не скажется крити
чески на тарифе»,— пояснил Михаил Кузнецов. Но любое из 
решений потребует серьезных инвестиций: чтобы теплосе
ти и генерация стали безубыточными, нужно поднять тариф 
на 40% (на первое полугодие составлял 928 руб. за 1 Гкал). Убы
ток от недофинансирования сейчас примерно 300 млн руб. в 
год, пояснил господин Кузнецов. По предварительным расче
там СГК, вложения в восстановление ТЭЦ должны составить 
1,2 млрд руб., а чтобы инвестиции прошли незаметно для по
требителя, средства должны вернуться в течение 10–15 лет, но 
пока в отрасли нет механизмов, позволяющих планировать 
на такой срок.

Гарантом окупаемости может стать переход на ценообра
зование в тепле по методу «альтернативной котельной», тог
да можно будет найти инвестора в Рубцовске без высокой пре
мии за риск пересмотра тарифа, заключает Михаил Кузнецов. 
В компании ожидают, что закон о переходе на этот метод будет 
принят до конца года. Но в 2017 году либерализация тарифов 
на тепло начнется лишь в пилотных городах, Минэнерго от
бирает для этого города с населением более 500 тыс. человек.

Ситуация в Рубцовске демонстрирует системные пробле
мы критически недофинансированной отрасли, говорит На
талья Порохова из АКРА. Аварийность в теплоснабжении рас
тет с каждым годом, а тарифы во многих случаях не покрыва
ют даже операционные затраты ТЭЦ и не позволяют предус
мотреть какиелибо инвестиции, отмечает она. Несмотря на 
то что тепла производится больше, чем электроэнергии, ин
вестиции в теплоснабжение в шестьсемь раз ниже, отмеча
ет эксперт. Но в условиях кризиса и высокой доли тепла в пла
тежке за ЖКХ найти системное решение будет очень сложно, 
заключает она.

Анастасия Фомичева

Инвестор от замерзания
ТЭЦ на Алтае может закрыться изза низких тарифов

«Роснефть» пытается в суде взыскать $185 млн 
с кипрской компании Swisspro Capital, при-
частной к сделке 2013 года по покупке украин-
ским бизнесменом Сергеем Курченко Одесско-
го НПЗ. Речь идет о неуплате долга за поставки 
нефти, но подробности контрактов неизвест-
ны. Юристы замечают, что в случае победы 
в суде над Swisspro Capital «Роснефти» придется 
искать имущество и счета этой компании в РФ 
и других странах. Но как минимум на Украине 
российской госкомпании взыскать долг будет 
непросто.

«Роснефть» подала иск в арбитражный суд Москвы 
к кипрской Swisspro Capital Limited, которая, по нео
фициальным данным, связана с украинским бизнес
меном Сергеем Курченко, считавшимся близким к 
экспрезиденту Украины Виктору Януковичу. Россий
ская госкомпания требует взыскать задолженность 
$184,8 млн по контракту на поставку нефти, заклю
ченному в марте 2014 года. Источники 

”
Ъ“ еще в 2014 

году поясняли, что бизнесмен задолжал госкомпа
нии за танкерные поставки более $150 млн. Следую
щее заседание по иску в московском суде назначено 
на 24 мая. Также в рамках дела «Роснефть» ходатайст
вовала об аресте банковских счетов Swisspro Capital, 
а также иного имущества в пределах взыскиваемой 
суммы в качестве обеспечения, но суд отказал ей.

Официально владельцы Swisspro Capital не рас
крываются. Компания в 2013 году фигурировала 
как заемщик ВТБ по кредиту на $370 млн, взятому в 
рамках покупки у ЛУКОЙЛа Одесского НПЗ украин
ской группой ВЕТЭК Сергея Курченко. Российская 
компания поспешила избавиться от проблемного 
актива, который стал убыточным после того, как 
«Укртранснафта» перестала прокачивать нефть по 
маршруту Лисичанск—Кременчуг. Swisspro Capital 

также аффилирована с Soprema Trading, с которой 
ВЕТЭК собиралась заключить договор на выполне
ние работ по переработке нефти на НПЗ. Но юри
дически покупателем завода выступила кипрская 
Empson Ltd, входящая в ВЕТЭК.

В начале 2014 года бизнесмен передал Одесский 
НПЗ ВТБ в качестве обеспечения долга после того, 
как на Украине произошла смена власти и ему при
шлось покинуть страну. По данным 

”
Ъ“, в это же 

время о выкупе предприятия у банка договорилась 
«Роснефть». Но сделка так и не была закрыта. Сей
час НПЗ мощностью 2,8 млн тонн в год не работа
ет, его имущество арестовано в рамках украинско
го расследования в отношении господина Курчен
ко. Вчера представители Сергея Курченко, «Роснеф
ти» и ВТБ не стали комментировать ситуацию.

Партнер адвокатского бюро А2 Михаил Александ
ров отметил, что сложно понять, как именно Swisspro 
Capital не исполнила контракт. Если речь идет о том, 
что «Роснефть» дефакто отгрузила нефть, но не полу
чила оплату, то компании предстоит доказать факт от
грузки и приемки, поясняет он. Если же это штраф за 
«невыборку» объемов, то нужно доказать факт предо
ставления нефти для выборки. По словам юриста, ре
шение российского суда будет обязательно для кипр
ской компании, но «вопрос только в том, удастся ли его 
принудительно исполнить». «Как правило, если у ком
пании нет активов в РФ, то взыскание будет затрудне
но и может представлять собой длительную процеду
ру»,— говорит господин Александров. Тогда вопрос в 
том, в каких именно юрисдикциях, если не в РФ, нахо
дятся активы ответчика и есть ли с этими странами со
глашения о правовой помощи. С Кипром таковое есть, 
«но не факт, что у кипрской компании активы находят
ся собственно на Кипре», отмечает юрист.

Ольга Мордюшенко, Андрей Райский

«Роснефть» взыскивает 
домайданные долги
Компания требует расплатиться за нефть

ЦИТАТА

На выходе, когда пассажиры 
 выходят, бортпроводник, стоя 
со сканером, будет понимать, 
не проходит ли мимо кто-то  
с самолетным оборудованием
— Андрей Калмыков,
гендиректор авиакомпании «Победа», 
о проблемах с пассажирами,  
4 февраля



10

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 6 апреля 2016 №58   l   Коммерсантъ

январь февраль март февраль март февраль март февраль март февраль мартянварь январь январь январь

6

8

10

12

14

16тыс. руб.    ● 10,400

0,67%
0

6

12

18

24

30$ ● 20,15

2,29%
0,50

0,68

0,86

1,04

1,22

1,40тыс. руб. ● 1,01

0,49%
50

100

150

200

250

300руб.

0,0

0,7

1,4

2,1

2,8

0,00% 1,11%

● 250,20$ ● 1,84

6,0 16,0 0,0 30,0 0,5 1,40 50 3000,0 3,5

 ГРУППА ПИК (МБ) ETALON GROUP (LSE, REUTERS) «ФАРМСТАНДАРТ» (МБ) X5 (LSE, REUTERS) «МАГНИТ» (МБ)

деловые новости

«Рост коммунальных платежей и налоговой нагруз-
ки, борьба с 

”
серым“ рынком аренды, увеличение до пя-

ти лет срока безналоговой продажи вытесняют инвести-
ционный спрос»,— перечисляет он. Таким образом, 
квартиры на вторичном рынке и в новостройках факти-
чески стали прямыми конкурентами, резюмирует го-
сподин Попов.

Кризисные показатели столичного рынка жилья вы-
биваются из общей динамики страны. В среднем по Рос-
сии квадратный метр жилья за год подешевел на 4,6%, до 
101 тыс. руб. (данные ЦИАН по 20 агломерациям). Генди-
ректор Domofond.ru Эрик Сегерборг оценивает падение 
цен в городах милионниках в 4–9%. В ряде регионов — 
Волгограде, Воронеже, Перми, Саратове, Ижевске — 
квартиры за год подешевели более чем на 10%, что стало 
самым сильным снижением цены после предыдущего 
финансового кризиса 2008–2009 годов. Снижение цен в 
меньшей степени затрагивает агломерации, привлека-
тельные для внешней миграции, с диверсифицирован-
ной экономикой — Краснодар (–2,1%), Екатеринбург 
(–6%), Тюмень (–5%), указывает Алексей Попов. В Москве, 

по данным ЦИАН, квадратный метр жилья подешевел на 
3,3%, до 183,8 тыс. руб. В Domofond.ru, напротив, зафик-
сировали рост цены на 1%, до 216,8 тыс. руб. за 1 кв. м.

Роста спроса, пропорционального падению цен, 
опрошенные 

”
Ъ“ риэлторы не зафиксировали. По дан-

ным «НДВ-Недвижимость», треть потенциальных поку-
пателей до сих пор ждут, что цены на вторичном рынке 
упадут еще ниже. Еще 22% не входят в сделки из-за небла-
гоприятных финансовых возможностей. По оценке ди-
ректора сети офисов вторичной недвижимости Est-a-Tet 
Алексея Бернадского, в Москве в первом квартале коли-
чество сделок выросло на 10% по сравнению с послед-
ним кварталом 2015 года, а относительно первого квар-
тала прошлого года — упало на 30%. По его мнению, ак-
тивность покупателей зависит от колебаний курса ва-
лют и эта тенденция сохранится в ближайшее время. 
«Когда доллар дорожает, все торопятся с покупкой не-
движимости, как только курс снижается, интерес поку-
пателей падает»,— резюмирует он. Для первичного рын-
ка первый квартал был более удачным: количество сде-
лок по сравнению с первым кварталом 2015 года выро-
сло в 2,5 раза.

Екатерина Геращенко

Квартиры массового сброса

Сеть подмосковных рынков 
«Фермер Подмосковья» будут 
развивать без участия крупных 
торговых сетей, теперь инвесто
ров планируется найти среди 
фермерских кооперативов. 
Но у последних сейчас нет 
средств на серьезные инвес
тиции в инфраструктуру, счи
тают эксперты.

О том, что проект развития сети 
крытых рынков «Фермер Подмоско-
вья» скорректирован, 

”
Ъ“ рассказа-

ли в пресс-службе министерства 
сельского хозяйства и продовольст-
вия Московской области. Год назад 
участие в проекте обсуждалось с фе-
деральными ритейлерами, в част-
ности с группой компаний «Дикси», 
теперь такое партнерство не пред-
усмотрено. В качестве одного из ва-
риантов рассматривалась схема, 
при которой ритейлер мог предо-
ставлять площадки фермерам в суб-
аренду. Директор по внешним свя-
зям группы «Дикси» Екатерина Ку-
манина сообщила, что компания не 
получила достаточной детализации 
проекта для принятия решения, от-
метив, что группа открыта для но-
вого партнерства. Единственными 
инициаторами проекта теперь заяв-
лены фермерские кооперативы, ко-
торые могут финансировать строи-
тельство рынков за счет собствен-
ных либо заемных средств, добави-
ли в министерстве.

Сеть «Фермер Подмосковья», где 
должна продаваться продукция, 
произведенная исключительно 
в Московской области, будет вклю-
чать 47 павильонов площадью 
от 800 до 1,4 тыс. кв. м. В будущем, 
не исключали областные чиновни-
ки, «Фермер Подмосковья» может 

появиться и в Москве, где часть 
рынков переводится под строи-
тельство ТПУ, сообщал ранее m24.
ru. Открытие таких рынков в Под-
московье планируется в тече-
ние трех лет. В каждом павильоне 
будет создано 60 торговых мест, по-

ловину из которых займут местные 
фермеры, остальные отойдут сель-
хозпредприятиям. Инвестиции 
в строительство одного рынка оце-
ниваются в 30–40 млн руб. Объе-
мы  поставок, арендные ставки, 
форма одежды продавцов и требо-
вания к упаковке товара оговарива-
ются в соглашениях между инвес-
торами и фермерами, добавля-
ют в областном Минсельхозе. Ми-
нистр сельского хозяйства и продо-
вольствия области Дмитрий Степа-
ненко говорит, что уже подобра-
ны участки под рынки в Балашихе, 
Реутове, Королеве, Домодедово, 
Электростали и Подольске. Кон-
сультант Jos De Vries The Retail 
Company Ирина Болотова считает 
эти города  перспективными на 
ближайшие пять лет, однако, пре-

дупреждает она, большинство хо-
роших участков в них уже занято.

Господин Степаненко подчерки-
вает, что участие в проекте ферме-
рам выгодно благодаря исключе-
нию посредника в виде управляю-
щего сети. Так, потенциальную до-
лю в выручке крестьян в структуре 
потребительской цены на рынках 
«Фермер Подмосковья» в Минсель-
хозе оценивают в 60% против 30% 
при работе в традиционных сетях. 
Продукты при этом должны прода-
ваться по ценам на 15% ниже сред-
нерыночных.

Ценовое ограничение — еще 
один недостаток проекта, указывает 
глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. По его словам, в нор-
мальной ситуации фермерские про-
дукты стоят на 20–25% дороже мас-
сового сегмента. Он не удивлен, что 
проект в текущем виде не заинтере-
совал крупных игроков. К недостат-
кам формата господин Бурмистров 
относит небольшую для фермерско-
го рынка площадь и возможные 
проблемы с собираемостью аренд-
ных площадей у фермеров. Прези-
дент Ассоциации крестьянских хо-
зяйств и сельскохозяйственных ко-
оперативов России Владимир Плот-
ников говорит, что чаще всего фер-
меры все равно отстранены от 
управления подобными объектами. 
Тогда посредником выступают уже 
кооперативы. «Подобные фермер-
ские рынки будут успешны, только 
если они будут полностью принад-
лежать производителям»,— подчер-
кивает он. Сами фермеры сейчас не 
готовы к значительным инвестици-
ям в инфраструктуру, уверен госпо-
дин Бурмистров.

Анатолий Костырев

Фермерам  
не нашлось партнеров
Подмосковные сельхозрынки доверят кооперативам

Samsung за первые две недели 
продаж в России «флагман
ских» смартфонов Galaxy S7 
и S7 edge реализовала 20,6 тыс. 
устройств, что более чем в два 
раза превышает продажи пре
дыдущего поколения. Это по
зволило Samsung потеснить 
Apple в сегменте премиальных 
смартфонов.

Samsung начала продавать в Рос-
сии смартфоны Galaxy S7 и S7 edge 
18 марта, в тот день было реализо-
вано 6695 устройств, рассказал 

”
Ъ“ 

источник, знакомый со статисти-
кой компании. Это в восемь раз 
больше, чем было продано во время 
старта продаж смартфонов преды-
дущего поколения Galaxy S6 и 
S6 edge (обе модели начали прода-
вать 16 апреля 2015 года). По итогам 
двух недель продаж (с 18 по 31 мар-
та) Samsung реализовала 20 682 
Galaxy S7 и S7 edge, что в 2,2 раза 
больше, чем продажи устройств 
предыдущего поколения в анало-
гичный период времени, утвержда-
ет источник 

”
Ъ“.

Представитель Samsung не стал 
комментировать эти расчеты, но ра-
нее компания сообщала, что в пер-
вые три дня продажи новых 
устройств в четыре раза превысили 

прошлогодние. Вчера компания 
объявила о скидках на некоторые 
модели смартфонов. Глава предста-
вительства Samsung Mobile в Рос-
сии Аркадий Граф объяснил это 
тем, что видит «стабилизацию эко-
номической ситуации в стране», а 
также «хорошие результаты про-
даж». Сейчас Galaxy S7 с 32 Гб памя-
ти в фирменном интернет-магази-
не стоит 50 тыс. руб., а Samsung S7 
edge с аналогичным объемом памя-
ти — 60 тыс. руб.

Galaxy S7 на старте продаж в сети 
«Эльдорадо» показал лучший ре-
зультат, чем S6, на версию edge при-
шлось более 67% продаж нового 
«флагмана», говорит представитель 
ритейлера Юлия Завьялова. Количе-
ство проданных устройств за пер-
вые две недели, о котором сообщил 
источник 

”
Ъ“, она называет «вполне 

реальным». Galaxy S7 и S7 edge про-
даются в разы лучше, чем устройст-
ва предыдущего поколения, под-
тверждает Людмила Семушина, 
представитель Inventive Retail 
Group (управляет, в частности, се-
тью re:Store). По ее словам, в первую 
неделю продаж Samsung в России 
продала столько же устройств, 
сколько реализовала Apple на стар-
те iPhone 6S минувшей осенью.

Запуск новой линейки позволил 
Samsung нарастить долю на рынке 
смартфонов, свидетельствует стати-
стика GfK. По итогам продаж с 7 по 
13 марта доля Apple по объему про-
даж в рублях составляла 32,9%, у 
Samsung — 24,7%. С 14 по 20 марта, 
после начала продаж новых смарт-
фонов, доля Apple снизилась до 
28,3%, а Samsung — выросла до 31,6%. 
При этом южнокорейская компания 
в три раза нарастила долю рынка в 
сегменте смартфонов дороже 30 тыс. 
руб. Впрочем, в январе—феврале 
Samsung по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года сокра-
тила долю рынка как в штуках, так и 
в деньгах, тогда как Apple и Lenovo ее 
увеличили.

Поступление на рынок новинки 
от Apple — iPhone SE, продажи кото-
рого в Москве начались вчера, не 
повлияет на динамику продаж 
«флагманов» Samsung, уверены 
представители трех ритейлеров. 
iPhone SE — не является «флагма-
ном» Apple, он стоит дешевле, от 
38 тыс. руб., их приобретают те, кто 
заказал смартфон заранее. К тому 
же по количеству iPhone SE было за-
казано меньше, чем Samsung S7, 
объясняют собеседники 

”
Ъ“.

Владислав Новый

Samsung обновила галактику
Новое поколение смартфонов компании  
продается лучше предыдущего Лишь два рекламодателя из топ-10 

оставили бюджеты на уровне 2014 го-
да — Nestle и «МегаФон». У Nestle до-
ля затрат на цифровые медиа «значи-
тельно выше представленной в рей-
тинге» и составляет более 20% от об-
щего бюджета на рекламу, подчерк-
нул корпоративный директор по 
маркетинговым коммуникациям 
Nestle в России и Евразии Алексей 
Ходячих. Представитель «МегаФона» 
Юлия Дорохина подтвердила, что со-

вокупный бюджет «МегаФона» и Yota 
в 2015 году не изменился, основным 
каналом коммуникации по-прежне-
му остается телевидение. Представи-
тели Novartis, L’Oreal, PepsiCo, 
Danone отказались комментировать 
затраты на рекламу, остальные участ-
ники первой десятки, опрошенные 

”
Ъ“, не ответили на запросы.

Больше всего рекламодатели тра-
тят на телевидение — крупнейшее 
медиа по охвату аудитории. Но это не 
единственный определяющий носи-
тель, и топ-5 рекламодателей по за-

купкам на ТВ не совпадает с топ-5 в об-
щем рейтинге за счет бюджетов на ин-
тернет и другие каналы продвиже-
ния. Так, МТС по телебюджету не во-
шла даже в пятерку крупнейших ре-
кламодателей, но за счет закупок в ин-
тернете и наружной рекламы оказа-
лась на втором месте в общем зачете.

Из рейтинга топ-30 выбыл Сбер-
банк. Годом ранее, будучи спонсо-
ром Олимпиады в Сочи и одним из 
самых активных рекламодателей во 
время Игр, он занимал 16-е место.

Анна Афанасьева

Рекламодатели не вышли бюджетом
с7

ЦИТАТА

Сельское хозяйство может 
и должно быть выгодно,  
если подходишь к этому с умом
— Андрей Воробьев,
губернатор Московской области,  
в феврале 2013 года

с1

Крупнейшие рекламодатели в России в 2015 году
Место Рекламодатель Рекламный бюджет в 2015 году (млн руб. с НДС) Изменение к 2014 году Всего (%)
  ТВ Пресса Радио Наружная  Интернет Всего Место Бюджет ТВ  Пресса  Радио  OOH  Интернет  
     реклама    (млн руб.) (%) (%) (%) (%)  (%)
1 Procter & Gamble 3949,5 463,7 0,5 24,9 199,3 4638 1 6671 –27 –42 –91 –6 –50 –30

2 МТС 2818,6 30,3 268,3 669,1 653,6 4440 4 4862 0 –45 111 –14 –41 –9

3 Novartis 4229,8 20,6 81,8 6,9 26,8 4366 5 4400 –1 –69 71 4 2 –1

4 Pepsi Co 4022,7 3,5 21,7 101,8 39,3 4189 2 5807 –29 –80 1333 –28 116 –28

5 Mars Russia 3691,4 — — 128,8 304,4 4125 3 5307 –25 –100 — 78 –10 –22

9 Nestle* 3806,8 39,4 — — 168,9 4088 8 4092 –1 19 — –100 41 0

6 «МегаФон»** 2741,1 24,9 194,0 787,6 229,8 3977 10 3989 –3 4 101 9 –29 0

7 «Отисифарм» 3402,3 11,7 450,4 — 0,4 3865 24 4210 –5 –61 –25 –100 –95 –8

8 L’Oreal 3018,4 469,5 0,0 3,1 110,5 3601 9 4026 –7 –30 – –87 23 –11

10 Danone 2930,5 3,2 0,0 8,5 526,0 3468 13 3714 –15 –58 –99 –82 142 –7

11 Volkswagen 1505,8 340,7 407,1 441,1 719,5 3414 6 4250 –13 –17 9 –23 –38 –20

12 Reckitt Benckiser 3222,4 37,2 12,2 0,0 68,6 3340 20 3032 9 –29 –17 –65 9774 10

13 «Вымпелком» 2326,3 2,1 201,2 528,7 187,1 3245 11 3937 –16 –85 59 –18 –51 –18

14 Johnson & Johnson 3166,6 28,0 12,9 8,1 2,0 3218 14 3516 –8 44 –49 –41 –64 –8

15 Coca-Cola 2706,1 5,4 15,1 233,6 80,1 3040 22 2946 1 –42 –27 49 4 3

16 Nissan 1452,2 108,3 478,5 356,2 630,2 3025 12 3807 14 –17 –5 –14 –57 –21

17 Unilever 2703,5 86,6 8,9 87,7 5,7 2892 7 4234 –32 5 2 –4 –89 –32

18 Ferrero 2542,6 1,4 0,0 166,6 7,5 2718 18 3281 –18 — –100 12 47 –17

19 Bayer AG 2395,3 22,7 46,4 6,9 29,1 2500 33 2122 19 9 1 — –23 18

20 McDonald’s 1802,5 11,9 71,6 374,8 188,3 2449 28 2451 3 275 –18 –8 –5 0

21 Henkel Group 2285,9 18,2 — 0,5 0,9 2306 15 3442 –31 –62 –100 –99 –98 –33

22 Mondelez International 2153,4 5,7 0,0 24,9 105,1 2289 19 3189 –26 –70 — 16 –56 –28

23 «Эссен Продакшн» 2287,9 0,0 — 0,4 — 2288 38 1949 18 –99 — — — 17

24 Sanofi Aventis 2245,1 10,0 — — 23,3 2278 23 2864 –21 35 –100 — 118 –20

25 Beiersdorf AG (BDF) 2171,2 19,6 — 8,8 5,7 2205 40 1846 23 –67 — 13 322 –77 19

26 «М.Видео» 1327,6 33,4 174,7 578,3 3,0 2117 29 2404 –19 101 15 1 –91 –12

27 Berlin-Chemie 1380,2 — 263,9 — 56,1 1700 30 2334 –32 –100 –6 — 283 –27 
 Menarini Group

28 Ford Motor Co 694,9 46,4 317,7 150,9 460,4 1670 17 3314 –43 –39 –29 –70 –57 –50

29 Kia Motors 776,6 77,0 205,3 325,5 283,7 1668 37 1960 4 –25 20 –19 –47 –15

30 «Эльдорадо» 1042,8 6,4 160,4 436,2 0,7 1646 41 1779 12 –68 –13 –31 –94 –7

*С учетом Galderma. **С учетом Yota. Источник: AdIndex.



культура

В российский прокат выхо-
дит уникально удалая кар-
тина «Хардкор» режиссера 
Ильи Найшуллера и продю-
сера Тимура Бекмамбетова, 
снятая полностью от пер-
вого лица, принадлежаще-
го киллеру по имени Генри. 
Поиграть в кровавый кибер-
спорт вместе с создателями 
этого запредельно мясисто-
го экшена предлагает ЕЛЕ-
НА КРАВЦУН.

Генри, лица которого мы 
не видим, потому что на все 
вокруг смотрим его глазами, 
просыпается в лаборатории 
на руках у сексуальной блон-
динки Эстель (Хейли Беннетт). 
Она представляется его женой 
и лечащим доктором и расска-
зывает, что оторванные конеч-
ности не самое страшное, что 
приключилось с Генри, их-то 
она смогла заменить новень-
кими и даже кожу на них на-
растить. Зато вдобавок ко всем 
увечьям у него частично про-
пала память и полностью от-
сутствуют голосовые связки. 
В интимный момент первых 
шагов новорожденного ки-
борга после катастрофы в ла-
боратории внезапно появля-
ется пергидрольный супер-
злодей Акан (абсолютно не-
узнаваемый Данила Козлов-
ский), внебрачный сын Джу-
лиана Ассанжа и Энди Уорхо-
ла. Он гаденько издевается 
над Генри и хочет его убить. 
С этого момента начинается 
буреподобный экшен, смесь 
«Вспомнить все» и «Адренали-
на» с Джейсоном Стейтемом. 
Генри сначала улепетывает 
от убийц, ему помогает кру-
той друг Джимми (Шарлто Ко-
пли), сдабривая погоню рас-
истскими шутками (на манер 
«Какой белый не хочет иметь 
голос как у Луи Армстронга?»), 

а затем оба они уже пытаются 
спасти нежную женушку Ген-
ри Эстель.

Есть сегодня в огромном 
стане видеоблогеров, среди 
всех этих бьютиголиков, до-
морощенных стилистов и ди-

ванных рыцарей особая кате-
гория — летсплейщики. Это 
люди, выступающие в жанре 
«Let’s play!», то есть те, кто запи-
сывает на видео, как они каж-
дый божий день играют в ка-
кую-нибудь компьютерную 
игру, ругают на чем свет стоит 
своих противников и коммен-
тируют происходящее на экра-
не в саркастическом ключе. 
Людям, не вовлеченным в эту 
сферу, кажется, что уже сто под-

писчиков для таких унылых 
геймеров — роскошь, однако 
на деле у этих звезд киберспор-
та их миллионы плюс финан-
сово выгодное партнерское со-
глашение с YouTube. Есть в по-
клонниках летсплея и капель-
ка вуайеризма, но сами они 
обычно говорят, что им просто 
нравится анализировать игру, 
как шахматы. Если спросить 
у современного мальчишки, 
кем он хочет стать, он бодро от-

ветит,— летсплейщиком, как 
Лололошка или EeOneGuy. И 
фильм «Хардкор» эту возмож-
ность предоставляет всем — 
только в довольно изощрен-
ном ключе, отбирая у главного 
героя (который вовсе не Генри, 
конечно же, а тот, кто им на де-
ле управляет) голос, так что за-
бавные комментарии придет-
ся додумывать самим. Кстати, в 
иерархии геймеров на верши-
не мастерства как раз находят-

ся те, кого называют хардкор-
щиками. Найшуллер пошел 
дальше всех видеоблогеров и 
снял в жанре летсплея целый 
фильм. Несколько лет назад 
он создавал клипы для своей 
группы Biting Elbows в похо-
жей стилистике, его заприме-
тил Тимур Бекмамбетов и пред-
ложил режиссеру снять так же: 
кроваво, динамично и на пор-
тативную камеру GoPro, но в 
полном метре. Итог — 124 съе-

мочных дня, невероятные трю-
ки и динамика, премьера на 
Международном фестивале в 
Торонто и прокат более чем в 
50 странах.

Смотреть «Хардкор» — это 
как смотреть на мир в лобо-
вое стекло автомобиля, не-
сущегося под триста киломе-
тров в час, зная, что рулишь 
не ты. Странно видеть претен-
зии некоторых критиков, осу-
ждающих этот технически но-
ваторский фильм за то, что он 
не драма. По сути, это срежис-
сированный шутер от перво-
го лица, правила в котором 
мало чем отличаются от попу-
лярных кровавых стрелялок 
Quake или Call of Duty. Только 
вместо нацистских бункеров и 
окраин Бруклина герой пыта-
ется выжить в российских де-
корациях с гопниками, про-
дажной полицией, которой 
заправляет Хитрый Дмитрий, 
Сергеем Шнуровым и исполь-
зованием людей в качестве 
расходного материала. Небо-
скребы «Москва-Сити», Ста-
рый Арбат и колоски знамени-
тых сталинских высоток — ка-
жется, еще ни в одном отечест-
венном блокбастере, за исклю-
чением бекмамбетовских «До-
зоров», Москва не выгляде-
ла круче. Еще больше впечат-
ляет количество звезд, мель-
кающих в кадре,— от Кирил-
ла Серебренникова, Равшаны 
Курковой до Александра Па-
ля и Светланы Устиновой. От-
крывает этот парад знамени-
тостей британский актер Тим 
Рот в роли папаши Генри. Рот, 
снимаясь будто у Тарантино и 
смотря прямо в глаза Генри (то 
есть в глаза всем зрителям в за-
ле), цедит одну-единственную 
фразу: «Ты — мелкое ссыкло». 
Дальнейший сюжет показыва-
ет, как он ошибался.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Субъективная бойня
«Хардкор» Ильи Найшуллера
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В прокат выходит фильм «Книга джунглей» —  
масштабная диснеевская экранизация Киплинга.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В «Царицыно» развернулась 
 полномасштабная выставка 
«Анато мия смеха», посвященная 
зве зд ному часу английской кари-
катуры. О том, что период прав-
ления двух британских монархов, 
Георга III и Георга IV, подарил бу-
дущим массмедиа, рассказывает 
ЕКАТЕРИНА ИСТОМИНА.

Английская карикатура лишь на 
первый взгляд кажется жанром наци-
онального островного размера. На са-
мом же деле рубеж XVIII–XIX веков оз-
наменовался в Британии практиче-
ски полным отсутствием цензуры, и 
это поразительное обстоятельство вы-
зывало невероятную зависть и стой-
кое удивление даже у наиболее прос-
вещенных обитателей европейского 
континента. К примеру, дореволюци-
онные, еще королевские французы 
(и сами бывшие, разумеется, часты-
ми объектами ядовитых насмешек со 
стороны наблюдательных острови-
тян), попадавшие в Лондон и видев-
шие в газетах или же витринах тема-
тических магазинов карикатурные 
листы, чуть ли не падали в обморок от 
такой-то невиданной свободы слова. 
В «Царицыно» представлены все виды 
грозного и огнедышащего британско-
го карикатурного дела — от светской 
хроники, критики текущих ветреных 
мод до пропаганды и создания обра-
зов врагов могучей, но иногда, как вы-
ясняется из бодрого хода выставки, 
весьма глуповатой Британии.

Огромная популярность карика-
тур была связана и с благоприятными 
цензурными обстоятельствами, а так-
же с тем, что они, в сущности, были не 
только обычными СМИ, но и даже со-
циальными сетями той эпохи. Из ка-
рикатурной ленты любой обитатель 
Лондона мог увидеть рисованные, как 
мы сказали бы сегодня, «фотожабы» на 
собственное правительство или чле-
нов королевской фамилии, на it girls и 
it boys великосветского круга. Он мог 
также узнать о положении дел на ка-
ком-нибудь фронте, ситуации на кон-
тиненте, в парламенте, в армии На-
полеона — из кропотливо выполнен-
ного, уморительного, ядовитого, как 
последняя зеленая поганка, но и пре-
красного, как красавец-мухомор, ка-
рикатурного рисунка. За великое дело 
информирования масс почти в ежед-
невном режиме брались выдающиеся 
перья ремесла — Джеймс Гилрей (это-
му флагманскому карикатуристу в 
экспозиции посвящен отдельный от-
сек), Томас Роулендсон, Джордж Крук-
шенк, Уильям Эльмс. Примечательно 
(если не сказать — карикатурно), что 
значительная часть предъявленных 
экспонатов ведет происхождение из 

Российского государственного архи-
ва социально-политической истории, 
бывшего Центрального партийного 
архива Института К. Маркса и Ф. Эн-
гельса. Сотрудники этого учрежде-
ния в 1923–1933 годах собирали кари-
катурные листы в качестве историче-
ских доказательств верности тезиса 
Маркса об Англии как стране класси-
ческого капитализма.

Гневный марксистский запал со-
ветских времен превратился в кари-
катурный пепел, и ныне британская 
карикатура выглядит не искусно ото-
бранной в архивы пропагандой, а от-
точенным и чрезвычайно вырази-
тельным искусством. Эмоционально 
классическая британская карикатура 
— это комната смеха. Там у персона-
жей увеличиваются животы, носы и 
задницы, удлиняются усы и уши, там 
люди, страны, города превращают-
ся в зверей (например, Наполеон — 
в обезьяну, Россия — в медведя или в 
генерала Мороза, Британия — во льва 
или бульдога), там малое закономер-
но выглядит большим и наоборот. 
Пожалуй, сам Аристофан, античный 
практик утробного смеха, оценил бы 
эту скоропалительную, газетную (ри-
сованные гротески создавали за одни 
сутки — и все художники укладыва-
лись в дедлайн, ведь иначе не зарабо-
таешь), но стопроцентную изобрета-
тельность карикатуристов, столь упо-
ительно коверкавших моду, природу, 
политику, нравы, смачные светские 
сплетни.

При этом карикатура никогда не 
рисовалась с чистого листа и не бы-
ла пустоголовой фантазией худож-
ника. У каждой изображенной фигу-
ры — пузатой или худосочной, пука-
ющей, заросшей бородавками, пья-
ной и чавкающей, забросанной бес-
совестными какашками, разодетой в 
пух и прах (или же голой — по послед-
ней моде), политической, светской, 
народной, иностранной — существо-
вали реальные прототипы. И публи-
ка смаковала именно сок настоящей 
реальности: проделки членов каби-
нета или самого монарха со всем из-
вестными любовницами, приключе-
ния бедолаги Наполеона и его жен. 
При этом британская карикатура — 
это не банально смешной рисунок, а 
сложноскроенное полотно с несколь-
кими поступательными планами-на-
меками, зашифрованными и сегод-
ня требующими весьма подробного 
объяснения (которое и предоставле-
но в сопроводительных табличках, 
изготовленных к каждому рисунку). 
С другой стороны, никак нельзя от-
рицать и символизма карикатуры — 
к примеру, русского медведя как сим-
вола далекой, холодной, страшной 
и непонятной Российской Империи 
нарисовали именно британские ка-
рикатуристы. Нельзя отрицать даже 
ее сюрреализма: рисованные фантас-
магории, кружащиеся в смешном, но 
одновременно в каком-то ужасном, 
гротескном, словно бы растягиваю-
щемся, несуществующем простран-
стве, служили противовесом слаща-
вой академической живописи. В лю-
бом случае можно быть уверенными: 
попадись тогдашним британским ка-
рикатуристам в лапы знаменитые се-
годня «Панамские бумаги», они бы от-
тянулись на славу.

ВЫСТАВКА КАРИКАТУРА

Новости в сжатом искажении
«Анатомия смеха» в музее-заповеднике «Царицыно»

В Государственном центре сов-
ременного искусства открылась 
выставка номинантов конкурса 
«Инновация». Нынешний сезон 
«Инновации» впервые проходит 
без главной номинации — «Про-
изведение визуального искус-
ства». Рассказывает ВАЛЕНТИН 
ДЬЯКОНОВ.

Раз в пять лет художественная 
общественность выдвигает на кон-
курс «Инновация» внесистемного 
автора с работой, посвященной Фе-
деральной службе безопасности. И 
разгорается крупный — по край-
ней мере по меркам современно-
го искусства — скандал. В 2011 го-
ду премию в номинации «Произве-
дение визуального искусства» по-
лучила группа «Война» за акцию «... 
в плену у ФСБ». «Войну», на тот мо-
мент гремевшую и в России, и за 
рубежом, организаторы пытались 
с конкурса снять в связи с тем, что 
участники не захотели подписать 
требуемые документы. Под угрозой 
ухода из жюри кураторов Екатери-
ны Деготь и Андрея Ерофеева «Вой-
ну» вернули вопреки бюрократиче-
скому процессу.

В этом году решение оргкомите-
та конкурса исключить из шорт-ли-
ста той же номинации Петра Пав-
ленского за акцию «Угроза» (под-
жог двери здания ФСБ на Лубян-
ской площади) было окончатель-
ным даже несмотря на то, что экс-
пертный совет «Инновации» взбун-
товался и отменил номинацию це-
ликом. 800 тыс. руб., составлявшие 
призовой фонд «Произведения ви-
зуального искусства», останутся без 
обладателя и, фигурально выража-
ясь, сгорят. Номинация всегда бы-

ла не государственной, а спонсор-
ской, объяснил 

”
Ъ“ директор ГЦ-

СИ Михаил Миндлин, поскольку 
Министерство культуры РФ, пред-
видя появление на конкурсе работ, 
спорных с точки зрения налогопла-
тельщиков (и тех, кто любит высту-
пать от их лица), отказалось ее фи-
нансировать. В результате выстав-
ка впервые проходит без главной 
номинации вообще, но об этом по 
ней не догадаешься: Павленский 
и его коллеги становятся фигура-
ми умолчания. Единственным на-
меком на сложившуюся ситуацию 
стал стенд участников номинации 
«Кураторский проект» некоммер-
ческого центра «Красный». На мо-
ниторе высвечивается текст о том, 
что в этом году произведения визу-
ального искусства не рассматрива-
ются, а значит, и слайд-шоу с проек-
тами центра не будет. Вернуть Пав-
ленского на выставку хоть в каком-
либо виде пытались контрабандой. 
Художник, известный под псевдо-
нимами Кумир молодежи и Инди-
видуальный предприниматель, 
распространял среди гостей вер-
нисажа ксерокс наивного рисун-
ка с изображением Павленского и 
двуглавого орла. Впрочем, госпо-
дин Миндлин обещает, что на це-
ремонии награждения лауреатов 
конкурса, которая состоится 18 мая 
в ГМИИ им. Пушкина, главный сю-
жет «Инновации» будет в каком-то 
виде отражен: «Делать вид, что всем 
все понятно, мы не будем».

Лакуны есть не только в главной 
части конкурса. Номинация «Новая 
генерация» тоже добралась от шорт-
листа до выставочного зала с поте-
рями. Из пяти кандидатов осталось 

четыре: художник Ян Тамкович бой-
котирует конкурс. Он рассказал 

”
Ъ“, 

что снятие кандидатуры Петра Пав-
ленского было главным поводом 
для отказа от участия, но были и дру-
гие: в частности, художник говорит о 
«коррупционной составляющей» де-
ятельности ГЦСИ — правда, без до-
кументальных подтверждений. Го-
сподин Тамкович пытался уговорить 
своих коллег по номинации — Асла-
на Гайсумова, Полину Канис, Лео-
нида Цхэ и Евгения Гранильщико-
ва — на бойкот конкурса, но успеха 
не имел. Впрочем, Тамковича боль-
ше огорчает ситуация в целом: «но-
вые стандарты» в сообществе, по его 
мнению, «довольно грубые и унизи-
тельные для художников». В качест-
ве примера он указывает на выстав-
ку «Art Up/Art In», открывшуюся не-
давно в Московском музее современ-
ного искусства. На выставке творче-
ство художников прошлого и насто-
ящего сравнивается с брендингом 
известных корпораций. Откровен-
но коммерческий характер проекта 
свидетельствует о том, что положе-
ние художников меняется к худше-
му, утверждает Тамкович. Тяжелое 
экономическое положение в искус-
стве — единственный пункт, в кото-
ром Тамкович и Миндлин сходятся. 
«Профессиональное занятие какой-
либо деятельностью должно прино-
сить средства на существование, а в 
искусстве сегодня остаются едини-
цы, и это очень плохо»,— объясняет 
Миндлин.

Архитектор выставки Михаил 
Лейкин, по-видимому, тоже про-
никся кризисными настроениями 
и построил нечто вроде лабирин-
та из ДСП, на котором номинан-
ты в меру своей изобретательно-
сти представляют проекты. Все это 
очень напоминает брейнсторм в ка-
кой-нибудь корпорации, когда на 
пробковую доску в конференц-зале 
пришпиливаются графики, распе-
чатки и отчеты. Выглядит все несо-
лидно, но очень живо. Даже по ку-
сочкам и фрагментам выставок из 
номинаций «Кураторский проект» 
и «Региональный проект» чувству-
ется, что уровень мышления орга-
низаторов неуклонно растет — и в 
Москве, и за ее пределами. Такое 
ощущение, что с точки зрения ин-
теллекта арт-сообщество впервые 
вышло на европейский уровень. То, 
что это произошло в момент мак-
симальных внешнеполитических 
трений за всю историю «Иннова-
ции», кажется абсурдным. В совре-
менном искусстве, однако, без па-
радоксов не обойтись.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Без головы и пристрастия
«Инновация-2016» в ГЦСИ

Выставка английской карика-
туры в музее-заповеднике  
«Царицыно» показывает самые 
острые перья эпохи зарожде-
ния островного капитализма 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Судя по выставке конкурса современного искусства «Инновация», отсутствие  
денег и цензура не мешают художникам и кураторам профессионально расти   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

В фильме Ильи Найшул-
лера «Хардкор» каждый 
зритель может почувст-
вовать себя геймером  
ФОТО KINOPOISK.RU
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В первом матче 1/4 финала Лиги чемпионов 
«Барселона» на своем поле встречалась 
с мадридским «Атлетико»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

НХЛ

Артемий Панарин 
приблизился к призу
Новичок «Чикаго» признан лучшим игроком недели

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Проба десятилетней 
выдержки
Олимпийскую чемпионку  
Татьяну Белобородову подозревают 
в применении допинга

БИАТЛОН

Уле Эйнар Бьорндален проехал мимо пенсии
Он собирается выступать до Олимпиады 2018 года

Олимпийская чемпионка в мета-
нии молота Татьяна Белоборо-
дова временно отстранена от со-
ревнований. Об этом сообщила 
Международная федерация лег-
кой атлетики (IAAF). Причиной 
стало обнаружение в допинг-
пробе, взятой в 2005 году, сле-
дов запрещенных субстанций. 
Ситуация, однако, весьма неод-
нозначная. Ведь срок давности 
по допинговым делам составля-
ет десять лет. То есть привлечь 
Белобородову к ответствен-
ности уже нельзя. Это, прав-
да, не помешало IAAF в похожей 
 ситуации дисквалифицировать 
российскую бегунью Татьяну 
 Андрианову, которая в ответ  
подала протест в Междуна-
родный спортивный арбитраж. 
От его вердикта и будет зависеть 
исход дела, в том числе и Татья-
ны Белобородовой.

Российская легкоатлетка, олим-
пийская чемпионка Лондона-2012 
в метании молота 32-летняя Татья-
на Белобородова (до 2015 года она 
выступала под фамилией Лысенко) 
временно отстранена от участия 
в соревнованиях. Об этом со ссыл-
кой на IAAF сообщило агентство AP. 
Причиной отстранения Белоборо-
довой стало обнаружение в пробе, 
взятой у нее еще во время чемпи-
оната мира 2005 года (проводился 
с 6 по 14 августа в Хельсинки), сле-
дов запрещенных препаратов. Учи-
тывая, что в 2007–2009 годах Бело-
бородова уже отбыла двухлетнюю 
дисквалификацию за допинг, те-
перь ей может грозить пожизнен-
ное отлучение от спорта. Впрочем, 
спортсменка в последнее время все 
равно не показывает результатов, 
достаточных для попадания в сбор-
ную России, и де-факто движется к 
завершению карьеры.

Отметим, что перепроверка проб, 
при первом исследовании не выз-
вавших вопросов, в последние го-
ды весьма распространена. И нема-
ло спортсменов лишались наград го-
ды спустя после их завоевания. Од-
нако случай Белобородовой все же 
более сложный. Дело в том, что, со-
гласно правилам Всемирного анти-
допингового агентства (WADA) в ре-

дакции от 1 января 2015 года, срок 
давности по допинговым делам со-
ставляет для спортсменов десять 
лет. Отметим, что звучали призывы 
к тому, чтобы установить более дли-
тельные сроки давности, но, как по-
яснил президент Международного 
олимпийского комитета Томас Бах, 
пока это нецелесообразно, посколь-
ку нет стопроцентной гарантии то-
го, что пробы могут храниться боль-
ше десяти лет и сохранять свои пер-
воначальные параметры.

В случае с Татьяной Белобородо-
вой срок давности истек в августе 
2015-го. То есть IAAF в принципе не 
может назначить ей наказание. Од-
нако однажды, причем совсем не-
давно, федерация уже пренебрегла 
правилами. Дело было в декабре 
прошлого года, когда IAAF дисквали-
фицировала еще одну российскую 
легкоатлетку Татьяну Андрианову 
на два года. Проблемную допинг-
пробу она сдала все на том же чем-
пионате мира 2005 года (в Хельсин-
ки завоевала бронзу в беге на 800 ме-
тров). В IAAF сочли, что в сроки дав-
ности федерация укладывается. Од-
нако адвокаты Андриановой напом-
нили IAAF, что срок давности по ее 
делу все-таки истек в августе 2015-го. 
Юристы также обратили внимание 
на то, что, согласно действовавшему 
на момент взятия пробы регламенту, 
биологический материал, получен-
ный от спортсменки, должны были 
уничтожить через восемь лет (таким 
до прошлого года был срок давности 
по допинговым делам), то есть в авгу-
сте 2013-го. А также акцентировали 
внимание на том, что кодекс WADA 
никоим образом не предусматрива-
ет, что он имеет обратную силу.

Дело на данный момент нахо-
дится на рассмотрении Междуна-
родного спортивного арбитража, 
и, как сообщили в IAAF, до вынесе-
ния судом вердикта никаких ком-
ментариев по случаю Белобородо-
вой не будет. Нетрудно понять, что 
от исхода дела Андриановой будет 
зависеть и то, как международные 
спортивные федерации станут дей-
ствовать в историях, похожих на 
ту, в которую оказались вовлечены 
российские спортсменки.

Александр Петров

Вчера разрешилась од-
на из главных интриг ны-
нешнего зимнего сезона 
в мировом спорте. Нор-
вежский биатлонист Уле 
Эйнар Бьорндален, один 
из самых титулованных 
атлетов в истории, объ-
явил о том, что вопреки 
прогнозам принял реше-
ние не закончить карьеру, 
а продолжить ее. Причем 
Бьорндален дал понять, 
что намерен выступать 
вплоть до Олимпийских 
игр 2018 года в корейском 
Пхёнчхане, несмотря на то 
что перед их началом ему 
исполнится 44 года. Впро-
чем, есть примеры успеш-
ных выступлений даже 
более возрастных спор-
тсменов, чем феноме-
нальный норвежец.

Вчера состоялась пресс-
конференция, которую мож-
но считать одним из главных 
событий завершающегося 
зимнего сезона в спорте. Ее 
организаторы заранее анон-
сировали, что на ней о «сво-
ем будущем» объявит Уле Эй-
нар Бьорндален.

У этого спортсмена не 
просто выдающееся, а уни-
кальное прошлое. Выступа-
ющий на высоком уровне 
еще с начала 1990-х годов Бь-
орндален добился невероят-
ных успехов. По общему ко-

личеству различных побед и 
званий ему, скорее всего, нет 
равных в спорте. Главным 
же достижением норвежско-
го биатлониста является ре-
корд, связанный с зимни-
ми Олимпиадами. Завоевав 
в 2014 году в Сочи золото в 
спринте и в смешанной эста-
фете, Боьрндален обогнал 
своего соотечественника — 

лыжника Бьорна Дэли — в 
борьбе за статус наиболее ти-
тулованного «белого» олим-
пийца. В общей сложности в 
его активе 13 олимпийских 
наград, из которых восемь — 
высшие. Впрочем, все осталь-
ные показатели также смо-
трятся невероятными. Ска-
жем, Бьорндален 20 раз брал 
золото на чемпионатах мира 
и шесть раз — биатлонный 
Кубок мира.

Эксперты предполагали, 
что на пресс-конференции 
Уле Эйнар Бьорндален, кото-
рому в январе исполнилось 
42 года и подруга которого 

— лидер женского биатлона 
белоруска Дарья Домрачева, 
как выяснилось, ждет ребен-
ка, сообщит об уходе из спор-
та: ведь подавляющее боль-
шинство биатлонистов по-
кидают его, не дотягивая и 
до 35. Однако она вылилась 
в сенсацию. Бьорндален, со-
славшись на «исключитель-
но сильную мотивацию», зая-
вил о том, что уже кажущуюся 
вечной карьеру продолжит.

На это решение явно по-
влияло выступление норвеж-
ца на чемпионате мира, ко-
торый прошел в Осло в мар-
те. На нем суперветеран про-

демонстрировал прекрасную 
форму, взяв медали в трех лич-
ных гонках (серебро в спринте 
и преследовании плюс бронза 
в масс-старте), а также золото в 
мужской эстафете.

Еще более неожиданным 
было признание Уле Эйна-
ра Бьорндалена насчет то-
го, что он думает не только 
о ближайшем сезоне, а и об 
очередной Олимпиаде, ко-
торая состоится в 2018 году в 
корейском Пхёнчхане. «Моя 
цель — готовиться к ней»,— 
подчеркнул норвежец.

Почему эти слова Бьорн-
далена произвели колос-
сальный резонанс, понятно. 
Перед корейскими Олим-
пийскими играми ему ис-
полнится 44 года. До сих пор 
трудно было представить, 
что в биатлоне — виде, со-
пряженном с колоссальны-
ми нагрузками,— кто-то смо-
жет показывать приличные 
результаты в середине пято-
го десятка. Впрочем, если в 
биатлоне случай с Боьрнда-
леном является, бесспорно, 
уникальным, то история, в 
том числе свежая, знает не-
мало примеров, когда даже 
в более солидном возрасте 
спортсменам удавалось вы-
ступать на по-настоящему 
высоком уровне (см. матери-
ал на этой странице).

Алексей Доспехов

Д О С Ь Е Ч Е М П И О Н Ы  С П О Р Т И В Н О Г О  Д О Л Г О Л Е Т И Я

История спорта знает примеры успешного выступления «по-
жилых» спортсменов, даже если не учитывать виды, в которых 
физические нагрузки не слишком велики и в которых призы 
часто завоевывают даже не на пятом, а на шестом десятке,— 
скажем, шахматы или стрельбу. И даже если не учитывать 
атлетов, возвращавшихся на короткое время скорее ради 
пиара, чем собственно спортивного результата.

Таких примеров очень много в профессиональном 
боксе. Американский полутяжеловес Бернард Хопкинс, 
завоевавший в карьере множество титулов, перестал быть 
чемпионом мира в ноябре 2014 года после поражения 
от россиянина Сергея Ковалева, когда ему было 49 лет. 
Соотечественник Хопкинса супертяж Джордж Форман 
был звездой в 1970-е годы. В конце 1980-х Форман, уже 
давно закончивший с боксом, решил возобновить карьеру. 
В 1994 году ему удалось вернуть себе звание чемпиона мира 
в 45-летнем возрасте. Еще один великий американский 
супертяж Эвандер Холифилд покинул спорт в 2014 году, 
когда ему было 52 года. Правда, до этого в течение трех 
лет он не проводил боев, а в конце карьеры не отмечался 

яркими поединками. Примерно то же самое можно сказать 
про Роя Джонса, который прошлой осенью добавил 
к американскому гражданству российское. В свои 47 лет 
Джонс, многократный обладатель чемпионских титулов 
в разных категориях, еще выходит на ринг, но уже несколько 
лет не претендует на престижные пояса.

Не меньше этих примеров и в хоккее, особенно 
в североамериканском. Второй бомбардир в истории НХЛ 
Горди Хоу является безусловным хоккейным рекордсменом. 
Начавшуюся после Второй мировой войны карьеру он закон-
чил в 1980 году в возрасте 52 лет. До его рекорда не дотянул 
защитник Крис Челиос — последний матч в НХЛ он провел 
в 2010 году в 48 лет. К главным долгожителям лиги относится 
и российский центрфорвард Игорь Ларионов. Его проща-
ние с хоккеем состоялось в 2004 году — Ларионову тогда было 
44 года. 44 года сейчас и чеху Яромиру Ягру, который 
проводит очень успешный сезон во «Флорида Пантерс».

Спортсмены постарше Уле Эйнара Бьорндалена были 
и в другой американской лиге — баскетбольной НБА. 
Из тех, кто попал в Зал баскетбольной славы, позже всех 

закончил знаменитый центровой Роберт Пэриш: в 1997 
году ему было без малого 44 года.

В футболе на пятом десятке на поле довольно часто 
выходят вратари. Среди полевых игроков тех, кто перешаг-
нул 40-летний рубеж, но по-прежнему участвовал в сильных 
по уровню турнирах, немного, однако исключения встречаются. 
Первым обладателем «Золотого мяча» был англичанин Стэнли 
Мэтьюз. Мэтьюз получил его в 1956 году, когда ему был 
41 год. А карьеру форвард завершил только девять лет спустя, 
в 50 лет, правда, не в высшем, а во втором по рангу дивизио-
не. Известный камерунский нападающий Роже Милла завер-
шил карьеру в 44 года, а за два года до этого, на чемпионате 
мира, который состоялся в 1994-м в США, сумел забить гол.

В легкой атлетике, в которой, казалось бы, солидный 
возраст — это точно приговор, уникальное достижение при-
надлежит российской бегунье Екатерине Подкопаевой. 
В 1997 году она стала чемпионкой мира в закрытых поме-
щениях на дистанции 1500 м почти в 45 лет. А в 48 лет 
бронзу лондонской Олимпиады 1948 года в ходьбе на 50 км 
взял британец Теббс Ллойд-Джонсон.

Уле Эйнар Бьорнда-
лен, несмотря на воз-
раст, рассчитывает 
блеснуть еще на од-
ной Олимпиаде — 
2018  года     ФОТО AP

Перед заключительной неделей в регуляр-
ном чемпионате НХЛ осталось не так мно-
го еще не решенных вопросов. Например, 
большая часть путевок в play-off уже разы-
грана. Формально вакантными являются 
меньше трети из них, но в реальности борь-
ба на финише пойдет лишь за одно место 
в розыгрыше Кубка Стэнли. А его действу-
ющий обладатель «Чикаго Блэкхокс» раз-
жился перед окончанием «регулярки» ин-
дивидуальной наградой: лучшим игроком 
очередной недели признан российский но-
вичок чикагцев Артемий Панарин.

Артемий Панарин в нынешнем сезоне уже 
заслужил кучу комплиментов. Мало кому из 
европейцев удавалось настолько быстро адап-
тироваться в НХЛ, как Панарину, с ходу закре-
пившемуся не просто в основе клуба, владею-
щего Кубком Стэнли, а в его ведущем звене и 
тут же принявшемуся приносить ему полага-
ющуюся именно игроку такого звена пользу. А 
минувшая неделя у Артемия Панарина вышла 
просто феерически успешной.

В нее уместились три матча «Чикаго». В пер-
вом команда уступила — 1:4 — «Миннесота 
Уайлд», а Панарин «промолчал». Зато в следу-
ющих двух «Блэкхокс» взял верх, а голос его 
российского новичка прозвучал чрезвычай-
но громко. «Чикаго» одолел в овертайме — 5:4 
— «Виннипег Джетс», после чего разобрался 
— 6:4 — с «Бостон Брюинс». Во встрече с «Вин-
нипегом» Панарин забил два гола и сделал две 
результативные передачи, во встрече с «Босто-
ном» к голу добавил три паса, по сути, лишив 
экспертов, думавших, кого бы назвать первой 
звездой недели, выбора.

Эти подвиги приблизили форварда и к куда 
более ценному индивидуальному трофею. Ар-
темий Панарин — фаворит в борьбе за Calder 
Trophy, который вручается сильнейшему нович-
ку сезона. Правда, нельзя сказать, что фаворит аб-
солютно стопроцентный. Интрига сохраняется.

По набранным в регулярном чемпионате 
очкам Панарину действительно нет равных 
среди дебютантов. У него их 72, и в общем бом-
бардирском списке он располагается сразу за 
топ-десяткой. Ближайший преследователь — 
Джек Эйкел из «Буффало Сейбрс» — отстает аж 
на 20 баллов.

Но на самом деле серьезные соперники в 
борьбе за Calder Trophy у Панарина все-таки 

есть. Один — это защитник Шейн Гостисбир. 
Его 42 очка — прекрасный показатель для 
игрока обороны. Второй соперник, надо по-
лагать, еще опаснее. Речь о первом номере 
прошлогоднего драфта, надежде канадско-
го хоккея Конноре Макдэвиде из «Эдмон-
тон Ойлерс». У этого нападающего в активе 
45 очков. Однако из-за травм он провел по-
чти вдвое меньше матчей, чем Панарин или 
Гостисбир,— всего 43. По средней результа-
тивности чуть больше балла за матч Макдэ-
вид россиянина опережает.

У подвигов Артемия Панарина был и, скажем 
так, приятный для «Чикаго» «побочный» эффект. 
Выигранные матчи помогли «Блэкхокс» досроч-
но забронировать путевку в play-off.

В плане борьбы за эти путевки ситуация в 
НХЛ, кстати, выглядит не слишком интригую-
щей. Вчера очередной командой, которой уда-
лось обеспечить себе участие в Кубке Стэнли, 
стал «Нью-Йорк Рейнджерс», обыгравший «Ко-
лумбус Блю Джекетс». После этого матча фор-
мально вакантными остались 5 из 16 путевок. 
Однако именно формально вакантными. Фак-
тически же их, вакансий, еще меньше.

Скажем, в Западной конференции офи-
циально известны семь клубов, которые вы-
ступят в Кубке Стэнли. Однако нет никаких 
сомнений, что к ним присоединится «Мин-
несота», чей отрыв от единственного оппо-
нента — «Колорадо Эвеланш» — составляет 
пять очков. Такой за три матча вряд ли реаль-
но ликвидировать.

В Восточной конференции расклад поинте-
реснее. Здесь есть четыре клуба, которые уже 
юридически прошли в play-off, и два, кото-
рые могут не проникнуть туда лишь из-за ка-
кого совсем уж неудачного стечения обстоя-
тельств,— «Тампа-Бей Лайтнинг» и «Нью-Йорк 
Айлендерс». За две же действительно вакант-
ные путевки развернется жестокая битва меж-
ду тремя командами: «Детройт Ред Уингс», «Бо-
стон Брюинс» и «Филадельфия Флайерс». Слег-
ка предпочтительнее в ней смотрятся шансы 
бостонцев и детройтцев, за которых играет 
один из наиболее ярких российских легионе-
ров Павел Дацюк.

Попадание его клуба в play-off едва ли бу-
дет хорошей новостью для тренерского шта-
ба сборной России. В преддверии открываю-
щегося 6 мая домашнего чемпионата мира, ко-

торый примут Москва и Санкт-Петербург, для 
российской команды, естественно, приобре-
тает огромное значение вопрос, сколько класс-
ных хоккеистов из НХЛ точно окажутся до-
ступны. Речь в первую очередь о тех, кто остал-
ся без play-off.

Так вот, в этом смысле положение дел бла-
гоприятным не назовешь. В составах команд, 
которые получили или наверняка получат в 
ближайшие дни путевки в Кубок Стэнли, зна-

чится большая часть заметных в лиге росси-
ян. В этом списке «Вашингтон» с Александром 
Овечкиным, Евгением Кузнецовым и Дмитри-
ем Орловым, «Чикаго» с Артемием Панариным 
и Артемом Анисимовым, «Сент-Луис Блюз» с 
Владимиром Тарасенко, «Тампа-Бей» с Ники-
той Кучеровым, «Флорида Пантерс» с Дмитри-
ем Куликовым и «Питсбург» с Евгением Малки-
ным, к тому же травмированным.

Алексей Доспехов

Турнирная таблица
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ПО П Ш О
1. «Вашингтон» 78 55 6 17 241:182 116
2. «Питсбург» 79 46 8 25 235:194 100
3. «Флорида» 79 45 9 25 229:197 99
4. «Нью-Йорк 79 44 9 26 229:209 97 
Рейнджерс»
5. «Нью-Йорк 78 43 9 26 219:203 95 
Айлендерс»
6. «Тампа-Бей» 79 45 5 29 219:191 95
7. «Филадельфия» 78 39 13 26 203:208 91
8. «Детройт» 79 40 11 28 204:216 91
9. «Бостон» 79 41 8 30 233:220 90
10. «Каролина» 79 34 16 29 192:216 84
11. «Нью-Джерси» 79 37 8 34 176:200 82
12. «Оттава» 79 36 9 34 224:240 81
13. «Монреаль» 79 36 6 37 211:228 78
14. «Буффало» 79 33 11 35 193:214 77
15. «Колумбус» 79 31 8 40 205:246 70
16. «Торонто» 79 28 11 40 192:233 67
ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
1. «Даллас» 80 48 9 23 260:226 105
2. «Сент-Луис» 80 48 9 23 221:195 105
3. «Чикаго» 79 46 7 26 224:200 99
4. «Анахайм» 78 44 10 24 209:185 98
5. «Лос-Анджелес» 79 46 5 28 215:186 97
6. «Сан-Хосе» 79 44 6 29 233:205 94
7. «Нэшвилл» 79 39 14 26 219:207 92
8. «Миннесота» 80 38 11 31 215:201 87
9. «Колорадо» 79 39 4 36 208:227 82
10. «Аризона» 79 35 7 37 205:235 77
11. «Ванкувер» 79 30 13 36 182:227 73
12. «Калгари» 79 33 6 40 218:251 72
13. «Виннипег»  79 32 8 39 204:231 72
14. «Эдмонтон» 80 30 7 43 194:239 67
Выделенные команды вышли в первый раунд play-off.

Таблица бомбардиров
 И Г П О
1. Патрик Кейн («Чикаго») 79 43 57 100
2. Джейми Бенн («Даллас») 80 41 47 88
3. Сидни Кросби («Питсбург») 78 33 49 82
4. Эрик Карлссон («Оттава») 79 15 64 79
5. Джо Торнтон («Сан-Хосе») 79 18 60 78…
8. Евгений Кузнецов 78 20 55 75… 
(«Вашингтон»)
12. Артемий Панарин («Чикаго») 77 28 44 72
13. Владимир Тарасенко 78 37 34 71… 
(«Сент-Луис»)
17. Александр Овечкин 76  45 21 66… 
(«Вашингтон»)
19. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 75 30 35 65…
39. Евгений Малкин («Питсбург») 57 27 31 58…

Регулярный  
чемпионат НХЛ
«Колумбус»—«Нью-Йорк Рейнджерс» 2:4. «Нью-
Йорк Айлендерс»—«Тампа-Бей» 5:2 (Кулемин, 
0+1 — Кучеров, 0+1; Наместников, 0+1). 
«Торонто»—«Флорида» 3:4. «Сент-Луис»—«Аризона» 
5:2 (Тарасенко («Сент-Луис») 1+1). «Ванкувер»—
«Лос-Анджелес» 3:2.

В двух последних матчах «Чикаго» его форвард Артемий Панарин (№72) забросил три шайбы  
и сделал пять результативных передач     ФОТО NHLI VIA GETTY IMAGES
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